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Vacinadivideestados.
Ministrofalaemunião
A disputa entre o governo de São Paulo e o go-
verno federal tornou-se um problema federati-
vo. Reunidos comoministro Eduardo Pazuello,
governadores manifestaram o desconforto
com a iniciativa de João Doria de começar a

imunização em janeiro, inclusive de brasileiros
que se dirigirem ao estado paulista. “Nunca vi
na vida um estado querer sair na frente de ou-
tro”, criticou Ronaldo Caiado (DEM), governa-
dor de Goiás. Doria e Pazuello trocaram pala-

vras ríspidas no encontro. O tucano perguntou
aoministro se o governo federal resiste à Coro-
naVac por questão política, ideológica ou falta
de interesse. Pazuello disse que a vacina é do
Instituto Butantan, e não do estado paulista.

Após a reunião, Pazuello fez um apelo à união
nacional contra a pandemia e reforçou o com-
promisso doMinistério da Saúde em oferecer
uma vacina segura para todo o país. “Nós só te-
mos um inimigo, o vírus”, disse.

Margaret Keenan (foto), de 90 anos, foi a primeira britânica a receber a vacinada

Pfizer BioNTech. País europeumais atingidopela pandemia, com62milmortes,

o Reino Unido abriu a fase inicial da campanha com 800mil doses do imu-

nizante. Já o segundo vacinado do dia,WilliamShakespeare—mesmonomedo

famoso escritor— comemorou,mas fez alerta: “Não derrotamos o vírus”.
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✔ DFmapeia os equipamentos para viabilizar
logística de uma campanha de imunização

✔ Trump exige que farmacêuticas dos EUA
priorizem omercado norte-americano

BoasnovasnaterradaRainha
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Brasília perde
umlutador

Corrida
porvotos
naCâmara
eSenado

ArthurLira investe abertamente
nospartidosdeesquerdaeaténas
legendas ligadasaRodrigoMaia
para sucederodemistana

PresidênciadaCâmara.NoSenado,
oMDB,donodamaiorbancada,
tempotencial paraassumiro jogo,
masprecisa superardivisões

internas.PÁGINAS 2 E 4

Alimentos puxam
a inflação

IPCAdenovembrochegaa0,89%e
éomaiordoperíodoemcincoanos.
Preçosnossupermercadossubiram
16%eatendênciaédealta.PÁGINA8

Wi-Fi Social
seráampliado
AoCB. Poder, o secretário de

Ciência, GilvanMáximo, projeta
200 pontos de acesso gratuito à
internet em todo oDF. PÁGINA 16

UnB discutirá
aulapresencial
Universidademanteráasatividades
remotas,mas avaliará, em janeiro,
a volta de forma gradual.MEC
pede retorno emmarço. PÁGINA 17

OPODER
DATERRA
Empresário
ensina como
fazer hortas
em casa
Aos 59 anos, Juarez Martins
celebra o sucesso da Horta
Linda, empresa criada para
ajudar no cultivo de alimentos
em residências. Ele também
mostra o valor da agricultura
a instituições. Amissão
ganhou dimensão social com
o desenvolvimento do projeto
UmaHorta em cada Porta, em
asilos e colégios, como a
Escola Classe Engenho Velho,
na Fercal (foto). CAPITAL S/A, 18

Europa contra o

racismo
NaLiga dos Campeões, principal

torneio de clubes domundo,

jogadores do francês PSG, dos astros

Neymar eMbappé, e do turco

Basaksehir abandonamo gramado

após supostos insultos racistas

proferidos pelo quarto árbitro .
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Arquivo Pessoal
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A primeira pessoa vacinada contra a
covid-19 no Ocidente foi uma senhora
de 90 anos; por ironia, a segunda pessoa,
um homem de 81 anos, homônimo do
dramaturgo inglêsWilliam Shakespeare,
para quem era uma infelicidade da épo-
ca que “os doidos governassem os ce-
gos”. O primeiro-ministro do ReinoUni-
do, Boris Johnson, porém, só temcara de
doido. Quis o destino que seu negacio-
nismo em relação ao novo coronavírus e
à qualidade do sistema de saúde pública
britânico durasse apenas o tempo sufi-
ciente para que fosse alcançado pelo ví-
rus. A dura realidade da doença fez com
quemudasse radicalmente de opinião.
Ontem, deu início à vacinação emmassa
dos britânicos. Não esperou a conclusão
dos testes da vacina deOxford, ainda en-
volta na polêmica sobre a eficácia de
suas dosagens; optou pela aplicação da
vacina daPfizer-Biontech, americana.
Essa é segunda derrota acachapante

do negacionismo, no campo objetivo da
vacina como caminhomais eficaz para
conter a pandemia, erradicar a doença e
voltar à vida normal. A primeira grande
derrota foi a eleição de Joe Biden nos Es-
tadosUnidos, que, até hoje, o presidente
Jair Bolsonaro não reconheceu. Não se
deu conta, ainda, da envergadura estra-

tégica da mudança de governo norte-
americano, que deixa em colapso a atual
política externa brasileira. Suas conse-
quências também serão sentidas na po-
lítica interna, a começar pela política sa-
nitária. Nos Estados Unidos, a segunda
onda da pandemia do novo coronavírus
foi fatal para a reeleição de Donald
Trump, de quem Bolsonaro é aliado in-
condicional. Como Boris Jonhson, po-
rém tardiamente, o presidente norte-
americano encerra omandato correndo
para começar a vacinar sua população.
Vladimir Putin, na Rússia, e Xi Jinping,
naChina, já estão vacinando.
Bolsonaromanobra para disfarçar o

que todomundo já sabe: fez tudo errado
durante a pandemia. É deprimente ver o
general de divisão da ativa do Exército
Eduardo Pazuello à frente doMinistério
da Saúde: commarcial arrogância, cor-
robora uma política sanitária desastrosa
para o país, cuja estratégia equivocada
sai da cabeça de Bolsonaro. Os números
da pandemia estão em ascensão, e o go-
verno anuncia que a Anvisa vai levar 60
dias para autorizar o uso de vacinas que
já estão aprovadas por agências contro-
ladoras de outros países. Como diria o
Bussunda, é brincadeira. Ok, existe uma
disputa política entre o presidente Jair

Bolsonaro e o governador de São Paulo,
João Doria, mas quem fez a aposta erra-
da foi ogoverno federal. A vacinachinesa
chegou primeiro, o Instituto Butantan
está sendo mais eficiente, nada disso
acontece por acaso.

Atraso

Um governo que demite dois minis-
tros em plena pandemia — Henrique
Mandela eNelsonTech—e substitui um
time experiente de sanitaristas por um
grupo demilitares paraquedistas noMi-
nistério da Saúde, cujo secretário-execu-
tivo exibena lapelauma faca ensanguen-
tada, símbolo do 1º Batalhão de Opera-
ções Especiais do Exército, agora corre
contra o prejuízo. Está tudo atrasado, fal-
ta planejamento e logística para a cam-
panha de vacinação. Oministro anun-
ciou que o governo terá 300milhões de
doses de vacina, mas não disse quando
nemcomo será a campanha. O plano es-
taria pronto,mas, até agora, é secreto. Se

tivessemais grandeza, Bolsonaro critica-
ria o governador JoãoDoria por tirar par-
tido da situação,mas não retardaria a va-
cinação emmassa. Entretanto, sempre
desdenhoudaeficáciada vacina chinesa;
agora, negaceia sua aprovação. O nega-
cionismo em relação à vacinaCoronaVac
é umbordo perdido do governo, que lar-
goumal e ficoupara trás, por umaaposta
ideológica enão-científica.
A história está cheia de exemplos de

decisões políticas equivocadas que cau-
saram grandes tragédias. Quando a Itália
entrou na I GuerraMundial, em 1915, ao
lado da “Entente” (aliança entre França,
Inglaterra e Rússia), os italianos acredita-
vamque aquela seria uma oportunidade
de libertarTrentoeTriestedo jugoestran-
geiro e declararam guerra ao Império
Austro-Húngaro. Centenas demilhares
de jovens foram recrutados e lançados à
batalha.Noprimeiroconfronto,porém,o
exército inimigomanteve as suas linhas
de defesa de Izonso, e o ataque foi conti-
do.Morreram15mil italianos.

Na segunda batalha, foram 40 mil
mortos; na terceira, 60 mil. Os italianos
lutaram “por Trento e por Trieste” em
mais oito batalhas, até que, emCaporre-
to, na 12ª, foram derrotados fragorosa-
menteeempurradospelas forças austro-
húngaras às portas deVeneza. O episó-
dio, citado no livroHomo Deus, deYuval
NoahHarari (Companhia das Letras), fi-
cou conhecido como a síndrome “Nos-
sos rapazes nãomorreram em vão”: fo-
ram 700mil italianosmortos emais de 1
milhãode feridos ao fimda guerra.
Namaioriadas guerras, não sãoos ge-

nerais quemorrem, é o cidadão que vai
para a frente de batalha. Ontem, chega-
mos a 178 mil mortos, 6,65 milhões de
infectados e 796 mortes nas últimas 24
horas. A média móvel das duas últimas
semanas está em617mortes, isso signifi-
ca que estãomorrendomais de 25 pes-
soas por hora, vítimas da “gripezinha”.
Não são números que possam ser natu-
ralizados, como general Pazuello e sua
equipe estão fazendo, porém, suamen-
talidademarcial leva a isso. Embora este-
ja no vértice do SistemaÚnico de Saúde
(SUS), o Brasil é umaFederação e o siste-
maé tripartite, aUniãonão temomono-
pólio da política de vacinação, cabe-lhe
coordenar e não obstruir. A legislação,
inclusive, faculta aos demais entes fede-
rados— estados emunicípios—o direi-
to de formarem consórcios para resolve-
rem problemas comuns e desenvolver
políticas conjuntas.

A derrota do negacionismo

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Chegamos a 178mil mortos, 6,65milhões
de infectados e 796mortes nas últimas 24
horas. Amédiamóvel está em 617mortes,

ou seja, 25 pessoas por hora,
vítimas da ‘gripezinha’”

Política
Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Centrado na busca pela
Presidência da Câmara

» DENISE ROTHENBURG

E
m política, há um ditado
quediz,“fatoquecriaperna
ninguém segura”. E, nesse
contexto, o líder do PP, Ar-

thur Lira (AL), já caminhoumuito
para, agora, desistir da disputa
em nome de algumministro do
governo ou qualquer plano B. O
grupo dele calcula conseguir 180
votos como ponto de partida. Já
tem, hoje, as bancadas de PP, PL
(antigo PR) e PSD, que compõem
onúcleo doCentrão, e outros pe-
quenospartidos.Nesta semana, o
parlamentar começouaprocurar,
mais abertamente, os partidos de
esquerda e ainda investe em le-
gendas ligadas ao atual presiden-
te da Câmara, Rodrigo Maia
(DEM-RJ). “Não temmais recuo”
éa frasequemais seouveentreos
partidários do deputado alagoa-
no, que se sente fortalecido e com
vantagemdiante da pulverização
decandidaturasnogrupodeMaia.
A resposta de rival será tentar,
ainda nesta semana, formar um
bloco para segurar as siglas e evi-
tar queogrupamento se esfarele.
Atéomomento, são três forças

na Casa, que ainda não têm ta-
manho definido nem fronteiras.
A esquerda terá um nome, nem
que seja apenas umdeputado do
PSol. Da centro-esquerda até a
direita, estão Lira e a turma de
Maia, que se divide em, pelome-
nos, cincopré-candidatos, que se
apresentaram para a disputa an-
tes de o SupremoTribunal Fede-
ral (STF) decidir que não haveria
reeleição para o comando das
duas Casas. Baleia Rossi (MDB-
SP), Marcos Pereira (Republica-
nos-SP), Luciano Bivar (PSL-PE),
Elmar Nascimento (DEM-BA) e
AguinaldoRibeiro (PP-PB).
Desses nomes, Baleia Rossi é

visto como o que temmais chan-
ces de agregar. E ele desloca-se,
silenciosamente, em busca de

PODER/ ArthurLiraprocura, abertamente, oapoiodepartidosdeesquerdaparaseelegeraocomandodaCasa.Parlamentar sente-se
emvantagemdiantedapulverizaçãodecandidaturasnogruporival, deMaia. JáodeputadodoDEMtenta formarblocoesegurarassiglas

O presidente Jair Bolsonaro
destacou, ontem, que há uma
“perfeita harmonia” entre Executivo e
Legislativo. Em evento no Planalto,
ele disse que o governo tem um
“excelente entrosamento” com a
Câmara e o Senado. A relação com o
Parlamento e a aprovação de
matérias apoiadas pelo governo
melhoraram emmeados de junho,
após a aproximação com o bloco do
Centrão, atual base da gestão
Bolsonaro. “Realmente o governo
está dando certo. Temos, hoje em
dia, um excelente entrosamento
com a Câmara e com o senado.
Temos esse contato maravilhoso.
Cada vez melhor”, afirmou. “Há
pouco tempo, anos, tínhamos
problemas, uma briga quase
fratricida entre irmãos. Hoje, tem
um perfeito relacionamento entre
nós (Executivo e Legislativo), e
ninguém vai destruir esse nosso
relacionamento, porque nós temos
como norte o Brasil acima de tudo.”

Bolsonarofala
em “harmonia”

meiro biênio, por que oMDBnão
pode fazer isso no segundo? O
problema é que, da primeira vez,
no Senado, o DEM se aproveitou
domovimento gerado pelos bol-
sonaristas e do Muda Senado
contra Renan Calheiros. Agora,
com o presidente Jair Bolsonaro
de volta ao leito da política, os
partidos que rejeitam os emede-
bistas não terão a mesma força
para barrar um candidato da si-
gla no Senado.

Independente

Além de tentar cavar um im-
pedimento para tirar o MDB da
disputa na Câmara, os aliados de
Lira jogamparaque,quandoMaia
apostar em um desses cinco, os

outros possam se bandear para o
apoio ao pepista. Daí, o artigo
publicado, ontem, por Lira, na
Folha de S. Paulo, em que defen-
de harmonia entre os Poderes,
pregando independência sem
isolamento. O artigo é uma res-
posta à entrevista em que Maia
anunciou que apostará num su-
cessor que seja independente em
relação ao governo e elencou os
cinco candidatos.Não citou Lira.
As intensas conversasnosbas-

tidores para a formação dos blo-
cos não resultaram, ainda, em
vantagempara o grupo de Lira. O
PSB, queeleprocurou, não toma-
rá nenhumadecisão semconver-
sar com o PDT. O partido de Ciro
Gomes, porém, não deseja, nem
de longe, ficar ao lado de umno-

me do Centrão aliado a Bolsona-
ro. Tampouco deseja seguir total-
mente alinhado aoMDB.
Enquanto esse quebra-cabeça

não fecha, amaioria dospré-can-
didatos age damesma forma que
o presidente do PSB, Carlos Si-
queira, se posiciona em relação à
disputa: “Está cedo para tomar-
mos qualquer decisão a respeito”,
diz ele, com cara de quem vai es-
perar para ver quem serámesmo
candidato, emmeados de janei-
ro, ou quando da formação das
chapas. O risco, porém, é demo-
rar muito para fazer parte de um
bloco e, quando chegar para con-
versar, asmelhores vagas já este-
jamocupadas.
Enquanto o partido não se

pronuncia oficialmente, inte-

grantes da bancada vão se ali-
nhando a alguns candidatos. Pre-
feito eleito deMaceió, JHC obte-
ve o apoio de Lira no segundo
turno e, agora, defenderá o aval
ao conterrâneo dentro do parti-
do. O líder do PP, no entanto, não
poderá contar comovotodopre-
feito, que deixa o mandato este
mês, a fim de se preparar para a
posse. O suplente é PedroVilela,
do PSDB, cuja sigla émais ligada
ao grupo deMaia do que ao Cen-
trão. Até ontem, era considerado
certo no bloco em que estiver o
DEM.Mas como o voto é secreto,
Lira continuará apostando em
rachar essas bancadas. Afinal, ele
trabalha esseprojetohá tempos e
não vai recuar a menos de dois
meses da eleição.

votos. Tem entre seus generais,
nos bastidores, o ex-presidente
Michel Temer, com a experiência
de quem já presidiu a Câmara
por três vezes. O grupo de Lira
apostaqueBaleiaRossi é o candi-
dato commaismusculatura. Não
por acaso, o líder do governo na
Câmara, Ricardo Barros (PP-PR),
tenta selar um acordo para que
Baleia Rossi desista da candida-
tura e, com esse gesto, sirva de
anabolizante para uma candida-
tura doMDBàPresidência do Se-
nado.O líder doMDBnoSenado,
Eduardo Braga, já anunciou que
suabancadapleiteia o cargo.
Os emedebistas não toparam

essaproposta.Nosbastidores, di-
zem que, se oDemocratas gover-
nou Câmara e Senado neste pri-

Câmara dos Deputados/Divulgação

Lira conversa com
Maia: deputado
deAlagoas não
pensa emdesistir
da disputa por
nenhumplanoB
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Veto implode acordo
» LUIZ CARLOS AZEDO

E
stava tudo combinado en-
tre os líderes do Senado pa-
ra a reeleição do senador
DaviAlcolumbre (DEM-AP)

à presidência da Casa, inclusive
comapoio das bancadas doMDB
e do PT. Porém, a decisão do Su-
premoTribunalFederal (STF),por
6a5, considerando inconstitucio-
nal a reeleição, implodiu o acor-
dão. Semuma sucessão organiza-
da, ninguém sabe quem será o
novopresidentedaCasa.De certa
forma, a reeleição de Alcolumbre
acomodaria os interesse dos
maiores partidos no Senado, uma
vez que os espaços políticos já es-
tavam todos negociados e ocupa-
dos. Agora, senão houver uma
rearticulação, a eleição será uma
roleta russa.
Em tese, o partido com mais

condições de conquistar a pre-
sidência é o MDB, mas a legen-
da está dividida e corre o risco
de ser derrotada novamente,
como na eleição passada, quan-
do o senador Renan Calheiros
(AL) tentou a reeleição e perdeu
para Alcolumbre, que foi apoia-
do pelo grupo Muda Senado.
Renan continua sendo um ator
importante nos bastidores da
Casa, comoo senador Jader Bar-
balho (MDB-AP), mas nenhum
dos dois será candidato. Mais
uma vez a senadora Simone Te-
bet (MDB-MT) pleiteia a indi-
cação da bancada, mas sofre
restrições dos demais líderes.
Fernando Bezerra (MDB-PE), lí-
der do governo no Senado;
Eduardo Braga (MDB-AM), lí-
der da bancada; e Eduardo Go-
mes (MDB-TO), líder do gover-
no no Congresso são os caci-
ques do partido que estão sen-
do cogitados para o cargo.
Outros senadores também já

se lançaram: Tasso Jereissati
(PSDB-CE), um dos cardeais do
Senado, já colocou seu nome à
disposição. No PSD, os senado-
res Otto Alencar (BA), Nelsinho
Trad (MS) e Lucas Barreto (AP),
muito ligado a Alcolumbre, es-
tão cotados.

No DEM, são possíveis can-
didatos Rodrigo Pacheco (MG)
e Marcos Rogério (RO). No PP,
Esperidião Amin (SC) e Daniela
Ribeiro (PP) são pré-candida-
tos. E no grupo Muda Senado
também é grande a dispersão
de forças. São cogitados: do
PSL, Major Olímpio (SP); do Ci-
dadania, Jorge Kajuru (GO) e
AlessandroVieira (SE); do Pode-
mos, Álvaro Dias (PR); e do PDT,
Lasier Martins (RS).

Trânsito

Nesse mosaico de candida-
tos, alguns nomes têm mais
possibilidades do que outros.
No MDB, Eduardo Braga tem
sinalizado que não será candi-
dato. De certa forma, o líder do
governo, Fernando Bezerra
(PE), tem mais trânsito entre os
demais colegas da Casa, em
função de sua própria atuação
no cargo. Entretanto, sua elei-
ção é vista como um atrelamen-
to do Senado ao Palácio do Pla-
nalto. A candidatura de Tasso
Jereissati teria mais simpatias
na oposição, mas é vista com
ressalvas pelos demais líderes
dos grandes partidos, que te-
mem entregar o comando do
Senado a alguém simpático à
Lava-Jato. O nome do ex-gover-
nador mineiro Antônio Anasta-
sia (PSD) corre por fora.
NoCentrão, Otto Alencar e Es-

peridião Amin têmmais trânsito
entre os demais partidos e ambos
são vistos como capazes de am-
pliar as composições. O movi-
mentoMuda Senado terá que es-
colher entre um candidato do
grupo, para marcar posição, ou
apoiar alguém dissidente dos
grandes partidos, como Simone
Tebet, por exemplo.
Como sempre acontece nes-

sas ocasiões, as raposas do Se-
nado vão tentar salvar o acor-
dão com o Alcolumbre, costu-
rando uma coalizão ampla a
um nome capaz de assumir os
compromissos acertados pelo
atual presidente do Senado pa-
ra a reeleição.

CONGRESSO / DecisãodoSupremoTribunal Federal contraa reeleiçãoparao comandodoSenado, noúltimodomingo, por6 x5,
embolao jogoda sucessãodeDaviAlcolumbreaoprovocarumaproliferaçãode candidatos.Negociações voltamàestaca zero

AlexandreGarcia

O Doutor Ulysses chamou a Carta
Magna de 1988 de Constituição Cidadã.
A intenção era de demonstrar o quanto
a leimaior estava próxima do povo, fácil
de entender, de cumprir e de seguir seus
preceitos. Uma Constituição que não
precisaria de intermediários, de intér-
pretes, de hermeneutas –– a Cidadã de
contato direto comopovodoqual ema-
nou. Só que… o Supremo tem semos-

trado comomais poderoso que a Cons-
tituição. No julgamento deDilma Rous-
seff, presidido pelo presidente do Su-
premo, ignorou-se o parágrafo do artigo
52 e a condenada não ficou inabilitada
para cargo público. Na abertura do in-
quérito das fake news, ignorou-se o art.
127, que estabelece ser oMinistério Pú-
blico essencial numa investigação. O
Supremo decidiu que seu regimento in-

terno émais forte que aConstituição.
Agora, quando o §4º do art. 57 proíbe

claramente a reeleição dasmesas daCâ-
mara e do Senado, cinco dos 11 juízes
aindavotaramcontra aConstituição. Em
algo tãoevidente, emqueo resultadode-
veria ser 11 a 0, foi quase empate. Assus-
tador. O relator executivo da Constitui-
ção, Nelson Jobim, depois presidente do
Supremo, sedisseperplexo.Oquediria o
DoutorUlysses?Mais uma vez, devemos
a Roberto Jefferson, aquele que denun-
ciou oMensalão, tirou JoséDirceu da li-
nha sucessória, como sacrifício do pró-
priomandato. Foi ele, à frente do PTB,

que entrou coma ação de inconstitucio-
nalidade. De contrário, seríamos sur-
preendidos comumfatoconsumado.
Todos os 11 do Supremo juraram

cumprir a Constituição. Todos nós esta-
mos submetidos àConstituição. É o que
nosdiferenciadabarbárie. Sema lei que
estrutura umanação, ela não é umesta-
do democrático,mas um grupo primiti-
vo. Mas cinco ministros disseram sim
onde ela claramente diz não. A Consti-
tuição parece condenada a emendas,
revogações, inversões. Parece que não
se deram conta da gravidade disso. Ou
parecequequeremprovocarumrompi-

mento suicida da legalidade. Seria um
ato extremodeprovocação?
É assustador o que tem acontecido

como Supremo. A Constituição é femi-
nina como a República. Temos que exi-
gir para ela o tratamento em que não é
não, para evitar que seja violentada. Ela
já foi estupradamais de uma vez. A res-
ponsabilidade de proteger a Cidadã é
da cidadania –– nós, brasileiros, emno-
me dos quais ela foi feita e por nós exis-
te. Se não se respeita a lei maior, como
serão respeitadas as demais leis?Ou se-
rá que o Supremo é um órgão supra-
constitucional?

“A Constituição é feminina como aRepública. Temos que exigir para ela o
tratamento em que não é não, para evitar que seja violentada”

A “Cidadã” violada

Fux: contribuição do STF é respeito à Carta
Dois dias depois de dar o voto

decisivo no julgamento que bar-
rou a reeleição da cúpula doCon-
gresso, o presidente do Supremo
Tribunal Federal (STF), ministro
Luiz Fux, disse, ontem, que a
maior ajudaqueo Judiciáriopode
dar aosdemaispoderes é“manter
o compromisso de respeitar a
Constituição”. O comentário foi
interpretado dentro da Corte co-
mo um recado às críticas demi-
nistros de que ele rompeu um
“acordo” ao votar contra a possi-
bilidade de recondução dos atu-
ais presidentes daCâmara, Rodri-
goMaia (DEM-RJ), e do Senado,
Davi Alcolumbre (DEM-AP).
“O Judiciário está pronto para

colaborar com todos os demais
poderes. E mais ainda, ministro
Paulo Guedes, o que émuito im-
portante: amaior ajuda que oPo-
der Judiciário pode dar aos de-

mais poderes é manter o com-
promisso de respeitar a Consti-
tuição”, disse Fux, durante evento
em Brasília pelo Instituto de Es-
tudos Jurídicos Aplicados (Ieja),
que também contou com a parti-
cipação do ministro da Econo-
mia. Fux teceu considerações so-
bre relação entre os poderes e a
recuperação econômica, frisan-
do que o “Judiciário está pronto
para colaborar” com o Executivo
e o Legislativo.

Onda de críticas

O STF sofreu uma série de crí-
ticas e pressões por conta do jul-
gamento sobre apossibilidadede
reeleiçãonaCâmaraenoSenado,
o que influenciou o placar final.
Os votos dos ministros Luís Ro-
berto Barroso, Edson Fachin e
Fux marcaram, na noite do últi-

mo domingo, uma reviravolta no
resultado final, que indicava uma
tendência de vitória da tese a fa-
vor da recondução.
Antesdo iníciodo julgamento,o

presidentedaCorteeradadocomo
umvotocertoafavordatesedaree-
leição,mas acabou se alinhandoa
FachineaBarroso, livrando-senão
apenasdoriscode ficar isoladodos
colegas,mas tambémdecarregaro
ônus depermitir que aConstitui-
çãofosserasgada.
O gesto de Fux e Barroso foi

encarado pela ala derrotada do
STF como uma “traição” e “de-
cepção total”. Paraumministro, o
voto de cada integrante da Corte
é sagrado, e cada um vota como
melhor entender, mas se um co-
lega diz reservadamente que vai
concordar com a tese da reelei-
ção, se confianapalavra.“Oume-
lhor, se confiava”, ressaltou.

Na avaliação desseministro, a
presidência de Fux “já era”. Outro
magistrado avalia que a palavra
dopresidente“não vale umanota
de R$ 3”. Integrantes da Corte
preparamretaliaçãoaoatual che-
fe do STF e apontam que ele en-
frentará dificuldades, inclusive,
para aprovarmudanças regimen-
tais e administrativas, que de-
pendemdoapoiodos colegaspa-
ra seremefetuadas.
Interlocutores de Fux e Barro-

so admitem reservadamente que
pesou no placar final a série de
críticas despejadas sobre o STF,
ao longo dos últimos dias. O ex-
presidente da Corte Nelson Jo-
bim, por exemplo, disse estar
“perplexo” comadiscussão.Tam-
bémproliferaram reprovações na
classe política, nomeio acadêmi-
co, nas redes sociais e dentro do
próprio Supremo.Aomudarvotoemcimadahora,Fuxcolheua irritaçãodeoutrosministros

Nelson Jr./SCO/STF

Edilson Rodrigues/AgÊncia Senado

Bittar retira de texto proposta que fura teto
O senador Márcio Bittar

(MDB-AC) retirou de seu relató-
rio da Proposta de Emenda à
Constituição 186/2019— a PEC
Emergencial––otrechoqueabria
a possibilidade de que parte das
despesas públicas ficasse tempo-
rariamente fora do teto de gastos.
A versão preliminar do texto ha-
via sido repassada para que líde-
res do Congresso a analisassem,
mas, após a divulgação do docu-
mento, omercado financeiro rea-
giunegativamente –– odólar, que
vinha emqueda, registrou alta e a
Bolsa deValores de São Paulo te-
ve forte queda. Isso obrigou o
parlamentar a recuar.
Segundo a versão preliminar

repassada aos congressistas, Bit-
tar previa que a destinação de re-
cursos, hoje parados em fundos

públicos, fossem realocados para
despesas de programas sociais e
obras comoa revitalizaçãodaBa-
cia do Rio São Francisco. Esses
gastos ficariam fora do teto, que
limita o crescimento das despe-
sas públicas à inflação.
Comareaçãonegativadomer-

cado, o Ministério da Economia
emitiu uma nota criticando a
proposta. Já o relator argumen-
tou que era contra qualquerme-
dida que flexibilizasse o teto.
“Ogovernonãovai flexibilizar o

teto.Vai buscar espaço fiscal com
reforma tributária, com reforma
administrativa, coma consolida-
çãodeoutrosprojetos.Nãohaverá,
sobhipótesenenhuma, análiseno
Congressode flexibilizaçãode teto.
Essa é a análisehoje,maspode ser
quemude amanhã”, reforçouo lí-

der do governo no Congresso,
EduardoGomes(MDB-TO).
A PEC Emergencial é defendi-

da pelo ministro Paulo Guedes
comoformadereorganizaraeco-
nomia para os próximos anos. A
medida prevê, por exemplo, o
congelamento de salário e a proi-
bição de concursos públicos até
2022. Depois disso, os gatilhos
passam a ser acionados só quan-
do as despesas ultrapassarem
95%das receitas.
As regras valem para estados,

Distrito Federal e municípios e
também para os Três Poderes, o
Ministério Público, oTribunal de
Contas e a Defensoria Pública. O
texto ainda diz que, enquanto as
travas estiverem ativas, será in-
terrompidaacorreçãodo tetope-
la inflação. Isso significa que, na

prática, as despesas serão ainda
mais limitadas do que já estão,
uma vez que o limite de gastos
serámais rebaixado.
Com a pauta do Congresso

travada, o governo tentava um
acordo com os líderes para que a
matéria fosse aprovada ainda
neste ano.O texto temcomoaval
do presidente da Câmara, Rodri-
goMaia (DEM-RJ), o que facilita-
ria a articulação.Mas, coma con-
fusão do relatório preliminar, a
PEC ficará para 2021 — o Con-
gresso encerra os trabalhos no
próximodia 18.
“Não vejo mais possibilida-

de de apresentação e discussão
do relatório nesta semana. Fi-
cará para o ano que vem”, afir-
mou o líder do PSD no Senado,
Otto Alencar (BA).

Vazamento de possibilidade de algumas despesas não respeitaremo teto de gastos forçou o recuo do senador, depois damá reação domercado



Quandooassuntoépropaganda, oBrasil está sempre
entre os 3 melhores mercados do mundo.
Isso não é coincidência.

Omodelodeautorregulamentaçãoeas inúmeras leis
federais – ambos construídos nas últimas décadas
poranunciantes, veículoseagências–garantiramum
ambienteético/profissionalquepropiciouosurgimento
degrandesempresas,grandesprofissionaisemilhares
de grandes sucessos de marketing.

É a indústria que movimenta as outras indústrias.

É colocando o talento e a criatividade em primeiro
lugar que a propaganda brasileira ajudou a fazer o
sucesso de cervejas, bancos, sandálias, automóveis
e muitos outros segmentos da economia nacional,
criando milhões de empregos e gerando riquezas
para empresas e brasileiros.

Uma atividade como essa merece ser valorizada.
E merece ser respeitada.

O VALOR
DA PROPAGANDA
BRASILEIRA.
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Bolsonaro joga para
rachar o DEM
Ao chamar o presidente do Senado, Davi Alcolumbre (DEM-AP), para uma conversa, Jair Bolsonaro deixou

claro amuitos que deseja dividir o partido do atual presidente da Câmara, RodrigoMaia (DEM-RJ). Alcolumbre,
por sua vez, não negará aquela conversinha como presidente da República. Aindamais como irmão no
segundo turno da disputa pela prefeitura deMacapá e a certeza de que, no ano que vem, voltará à planície.

●

Opresidente calcula que já tem ao seu lado o pedaço do partido bem tratado pelaministra da Agricultura,
Tereza Cristina: o governador de Goiás, Ronaldo Caiado, comquem teve divergências no início da pandemia,
mas se reaproximou; e oministro da Cidadania, Onyx Lorenzoni, seu aliado de primeira hora. Semantiver
Alcolumbre como aliado, avaliam os bolsonaristas, o senador serámais umpara ajudar a tirar fôlego deMaia.
Pelomenos, esta é a aposta domomento.

●

“5G será tratado entre o presidente e eu”A notícia de que a ala ideológica do governo preparava umdecreto
para barrar a Huawei, no leilão da tecnologia 5G, levou o governo a tirar todomundo dessa seara. Oministro de
Comunicações, Fábio Faria, conversou com as empresas e fez questão de deixar claro que isso não existe, e tudo
será discutido entre ele e o presidente. “Não temnada sendo redigido”, disse oministro.

●

O governo sabe que cartasmarcadas numa concorrência desse tipo vai parar no Conselho Administrativo de
Defesa Econômica (Cade). Se não resolver, vai ao SupremoTribunal Federal, travando tudo. Portanto, agirá com
todo cuidado nessa questão.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Nãocontemcomisso/Vai errar
quem apostar numa briga interna
noDemocratas, entre os
presidentes da Câmara, Rodrigo
Maia, e o do partido, ACMNeto.
Contra alguémde fora, os dois
sempre se unem.

Nem com isso/O prefeito eleito
do Rio de Janeiro, Eduardo Paes,
atuará em sintonia com o
Planalto. Quer paz para
administrar a cidade, ou seja,
fazer o que gosta. Aliás, em
entrevistas ao Correio, Paes
sempre disse que, se pudesse,
seria prefeito do Rio a vida toda.

Ondemora o entrave/O
ministro doMeio Ambiente,
Ricardo Salles (foto), tenta, há três
meses, sem sucesso, fazer a
concessão do casarão doMuseu
doMeio Ambiente, no Jardim
Botânico, Rio de Janeiro. O que
desanima os interessados são os
constantes alagamentos em dias
de chuvas fortes, quando omuseu
parece uma ilha.

Cenasdahistória/Na Europa,
umamulher de 90 anos era a
primeira a receber a vacina contra a
covid-19. Aqui, a Presidência da
República fazia uma solenidade
para expor os trajes do presidente e
primeira-dama na posse, em 1º de
janeiro de 2019.

Geddel, o retorno I
Em prisão domiciliar, o ex-

ministro e ex-deputado Geddel
Vieira Lima (MDB-BA) corre o
risco de voltar para a cadeia. É
que muita gente no STF
considerou demais ele pedir
parcelamento da multa de R$ 1,6
milhão, embora tenha R$ 6
milhões de previdência privada e
aplicações em nome da mulher e
dos três filhos que não foram
bloqueados. E uma
aposentadoria de R$ 13 mil.

Geddel, o retorno II

Oprocurador Augusto Aras se
posicionou contra o parcelamento
damulta, cobrada pelo caso do
bunker recheado de dinheiro
estourado há alguns anos. O
procurador-geral considerou que
Geddel poderia perfeitamente
usar uma parte desses R$ 6
milhões para pagar amulta.

Maria daPenha
tema força
A decisão do ministro

Sebastião Reis Júnior, do
Superior Tribunal de Justiça
(STJ), que restabeleceu sentença
condenatória de um homem por
atentado ao pudor (atual delito
de estupro), contra a empregada
da casa da avó, é vista comomais
um passo no sentido de
fortalecer a Lei Maria da Penha.
A Corte estadual havia fechado o
entendimento de que a Lei não
se aplicava ao caso, porque o
neto não morava na casa da avó
–– portanto, não poderia ser
enquadrado em situação de
violência doméstica e familiar.
Uma chincana a menos.
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OQUE O BRASIL
TEM A GANHAR
COMO �G?
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NoembateentreJoãoDoriaeEduardoPazuello,governadoresexternamodesconfortocomainiciativadeSãoPaulode iniciara imunização
emjaneiroecobramumplanonacionaldoMinistériodaSaúde.Especialistasafirmamquepolitizaçãoconfundeaopiniãopública

Guerra da vacina
preocupa estados

» EDIS HENRIQUE PERES*
» NATÁLIA BOSCO*

O
cabo de guerra que se for-
mou entre o governador
de São Paulo, João Doria,
e o governo federal sobre

a vacinação contra a covid-19
provocou uma reação em cadeia
com outros chefes de executivos
estaduais. A reunião ocorrida on-
tem entre os governadores e o
ministro da Saúde explicitou as
divergências entre o Palácio dos
Bandeirantes e o ministério da
Saúde, além demostrar os desa-
fios que se impõem ao país no
processo de imunização contra o
novo coronavírus.
Durante a reunião, realizada

de forma presencial e on-line no
Palácio do Planalto, oministro da
saúde, Eduardo Pazuello, disse
que a certificaçãodequalquer va-
cina contra a covid-19 pela Agên-
cia Nacional deVigilância Sanitá-
ria (Anvisa) sódeveocorrer emfe-
vereiro de 2021. A previsão domi-
nistro contraria os planos do go-
vernadordeSãoPaulo, JoãoDoria
(PSDB), quepretende iniciar a va-
cinação da população paulista
em 25 de janeiro, data de aniver-
sário da cidade de São Paulo. Se-
gundo Pazuello, a Anvisa precisa
de aomenos 60 dias para realizar
a certificação de qualquer vacina.
Oministro citou como exemplo a
vacina do laboratório AstraZene-
ca, que está concluindo a fase 3
dos testes. O governo brasileiro
tem um acordo de transferência
de tecnologia com o laboratório
pormeiodaFiocruz.
JoaoDoria reagiu à fala de Pa-

zuello. O governador questionou
Pazuello sobre a falta de interesse
do governo federal em relação à
CoronaVac, vacina desenvolvida
pelo laboratório chinês SinoVac
em parceria com o Instituto Bu-
tantan.“Porqueexcluir aCorona-
Vac, já que o procedimento junto
à Anvisa é igual ao Covax e Astra-
Zeneca?” O governador de São
Paulo tambémquestionou omi-
nistro se éuma“questão ideológi-
ca, política ou falta de interesse”.
Doria tambémmencionou o

Efeitos
nocivos da
politização
Para especialistas ouvidos pe-

loCorreio, a reunião entre os go-
vernadores e oministro da Saúde
exacerbouapolitização em torno
da vacina. O professor de Ciên-
cias Políticas da Pontifícia Uni-
versidade Católica do Rio de Ja-
neiro (PUC Rio), Ricardo Ismael,
argumentou que as ações de Do-
ria são um jogo político para sua
próxima campanha, em 2022. “É
evidente que o governador João
Doria quer protagonismo nessa
questão para assentar terreno
para sua candidatura como pre-
sidente da República. Então, ele
está procurando entrar em um
caminho de que São Paulo vai li-
derar o processo nacional de va-
cinação, o que é certamente um
absurdo”, criticou.
Na avaliação de Ricardo Is-

mael, o posicionamentodeDoria
pode causar uma situação incon-
trolável. “Ele está tentando criar
um clima no país que parece que
só São Paulo vai poder salvar as
pessoas; isso é uma irresponsabi-
lidade. É puro eleitoralismo, so-
mente campanha para presiden-
te daRepública”, disse.
O cientista político ponderou,

no entanto, que Doria tem o di-
reito de reclamar da forma como
o Palácio do Planalto tem lidado
com a CoronaVac. Ele lembrou
que o processo de cadastramen-
to das vacinas precisa ser coorde-
nado, papel do governo federal, e
que São Paulo não pode se colo-
car acima dos outros estados da
Federação. “Se existem vacinas
que estão para chegar, é preciso
que esse processo seja coordena-
do, porque a vacina vai ter que
ser aplicada em cada estado, em
cada município. Vai ter que ter
umplanejamento”, finalizou.

Mensagem confusa

Oprofessor deCiência Política
da Universidade Estadual do Rio
de Janeiro (Uerj) Geraldo Tadeu
argumentou que a crise é conse-
quência da omissão do governo
federal em relação àpandemia.
“Na ausência de uma política

nacional, as relações políticas
estão se redesenhando. Então,
veja que os governadores têm
que se mobilizar para fazer uma
reação comoministro da saúde.
Nós já tivemos outros episódios
de mobilização do próprio Con-
gresso, como o auxílio emergen-
cial, que foi uma decisão do
Congresso”, pontuou.
Tadeu ressalta osmovimentos

políticos com a guerra da vacina.
“ÉbasicamenteoDoriadeum la-
do e o Bolsonaro de outro, e os
outros governadores emsegundo
plano. É um jogo puramente po-
lítico, umaguerra entre eles dois”,
comentou.
Geraldo lembrou, no entanto,

que a situação prejudica enor-
memente o combate à pandemia
da covid-19. “Você não temmen-
sagens claras para a população.
Você não tem uma autoridade
clara, como tinha o Mandetta,
que realizava as entrevistas cole-
tivas e dizia ‘façam isso, não fa-
çam aquilo’. Então, tudo é permi-
tido e isso mostra a evolução da
pandemia ao sabor das circuns-
tâncias”, finalizou.

episódioda compradaCoronaVac
pelo governo federal, suspensape-
lo presidente da República, Jair
Bolsonarorecentemente.Em20de
outubro, EduardoPazuello anun-
ciou a intençãode adquirir 46mi-
lhões de doses do imunizante do
SinoVac. No entanto, no dia se-
guinte, opresidenteBolsonaropu-
blicouporsuacontanoTwitterque
nãocomprariaavacinachinesa.
Ontem, o episódio foi reto-

mado por Doria. “O senhor (Pa-
zuello), na última reunião com
24 governadores, anunciou que
compraria 46 milhões (de do-
ses). Infelizmente o presidente o
desautorizou. Foi deselegante
com o senhor em menos de 24
horas e impediu que sua palavra
fosse mantida perante os gover-
nadores”, relembrou. Doria fina-

lizou: “O seuministério vai com-
prar a vacina CoronaVac sendo
aprovada pela Anvisa? Sim ou
não, ministro?”
Em resposta, Pazuello afirmou

que a vacina é doButantan, e não
do estado de São Paulo. “Não sei
por que o senhor fala tanto como
se fosse do estado; ela é do Bu-
tantan. O Butantan é omaior fa-
bricante de vacina do nosso país
e é respeitado por isso. O Butan-
tan, quando concluir seu traba-
lho e estiver com a vacina regis-
trada, avaliaremosademanda. Se
houver demanda e houver preço,
nós vamos comprar”, finalizou.
Durante a reunião, oministro

reafirmouqueogovernopriorizará
qualquer vacina devidamente re-
gistradanopaísequeatendaàsne-
cessidadesnacionais.

Horas depois da
reunião comos gover-
nadores, o ministro
Pazuello fez um pro-
nunciamento no Palá-
cio do Planalto. Ele re-
petiu o compromisso
do governo federal
com toda vacina que
receber aval da Anvi-
sa. “Qualquer vacina
que tenhao registro daAnvisa se-
rá alvo de contratação do gover-
no federal, não existe essadiscus-
são (a respeito da rejeição da va-
cina chinesa), isso aí é uma dis-
cussão criada”, disse.
Pazuello disse, ainda, que ca-

be à pasta, e não aos estados, pla-
nejar a vacinação contra a covid-
19 no Brasil. Ele disse que omo-
mento é de união nacional.

“Compete aoMinistério
da Saúde realizar o pla-
nejamento e a vacina-
ção em todo o Brasil.
Por isso o PNI (Progra-
ma Nacional de Imuni-
zações) é um programa
doministério. Não po-
demos dividir o Brasil
nummomento difícil”,
disse Pazuello.

Cobrado pelos governadores,
o ministro procurou mostrar
que está tentando coordenar um
plano nacional, acima das diver-
gências políticas. “O PNI (Plano
Nacional de Imunização) é na-
cional. Não pode ser paralelo. A
gente temque falar amesma lin-
guagem. Nós só temos um ini-
migo, o vírus. Temos que nos
unir”, disse Pazuello.

Reunião dePazuello (à esquerda) comgovernadores: cobrança por umplano nacional e disputa comSãoPaulo tumultuamvacinação noBrasil

Plano nacional é a melhor solução
Além do embate entre João

Doria e o ministro Eduardo Pa-
zuello, a reunião de ontem reve-
lou o desconforto de governado-
res com a intenção do estado de
SãoPaulode iniciar a imunização
em janeiro, antecipando-se ao
planejamento anunciado até
aqui pelo governo federal.
Aliado do presidente Jair Bol-

sonaro, o governador de Goiás,
Ronaldo Caiado (DEM), criticou
o colega paulista. “Nos preocupa
o governador de São Paulo dizer
que vai iniciar vacinação em 25
de janeiro. Isso coloca em jogo a
credibilidade dos demais gover-
nadores. O plano nacional não é
responsabilidadedos governado-
res”, afirmouCaiado.
Caiado citou um“desconforto

enorme” após o anúncio de Do-
ria. “Nunca vi na vida um estado
querer sair na frente de outro”,
completou Caiado, que émédico
e enfrenta novo crescimento de
casos de covid-19.
Para o governador de Goiás,

Pazuello deixou claro quemedi-
das estão sendo tomadas pelo
governo federal e que cada go-
vernador está preocupado em
fazer vacina chegar o mais rápi-

do possível à população.
Outros governadores também

relataramo compromisso doMi-
nistério da Saúde. “Háumapossi-
bilidade real de ter em janeiro
bemmais vacinas do que estava
previsto no Plano de São Paulo. E
nisso vai permitir que a gente te-
nha vacina emSãoPaulo,mas va-
cina também em outros lugares
do Brasil”, disseWellington Dias
(PT), governador do Piauí. Dias
comentou não ser “razoável” um
estado ficar à frente dos outros na
vacinaçãocontra a covid.

Ação no STF

O governador do Rio Grande
do Sul, Eduardo Leite (PSDB),
assumiu uma postura ambí-
gua. De um lado, criticou a ini-
ciativa de São Paulo, apesar de
se tratar de um governador tu-
cano. “A considerar a tradição
do Programa Nacional de Imu-
nizações, não faz sentido abrir
uma disputa entre os Estados e
municípios ou que cada ente
subnacional estabeleça uma
política própria. Temos o PNI e
este é o melhor caminho para
viabilizar a vacinação de todos

os brasileiros”, afirmou.
Aomesmo tempo, Leite disse

ter entradoemcontato como Ins-
tituto Butantan, a fim de adquirir
a CoronaVac para seu estado. “Eu
tenho responsabilidade com11,5
milhões de gaúchos, a gente não
pode confiar, basear a política pú-
blicaapenasnaconfiança.Eupes-
soalmente confionagestãodoPa-
zuello dentro de tudo vivido até
aqui.Mas observa-se o quanto se
politizou o tema da vacina, e eu
não posso gerar problemas àmi-
nha população a partir de uma
confiança pessoal. Tenho planos
de contingência, para frustração
dessa confiança, dessa expectati-
va”, disseogovernador.
Flávio Dino (PCdoB), gover-

nador do Maranhão, também
tomou providências. Anunciou
ter entrado com ação no Supre-
mo Tribunal Federal com o ob-
jetivo de que estados possam
adquirir diretamente vacinas
contra o coronavírus autoriza-
das por agências sanitárias dos
Estados Unidos, União Euro-
peia, Japão e China.

*Estagiários sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Caiado: “Nunca vi umestado
querer sair na frente do outro”

Doria aPazuello: “Seuministério
vai comprar a vacinaCoronaVac?”

Leite: defesa do plano nacional,
mas contato comoButantan

Dias: em janeiro, há chance de
vacina para todos os estados

Ed Alves/CB/D.A Press

Aurélio Pereira/Ministério da Saúde

Isac Nóbrega/PR Governo do Estado de São Paulo

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Inflação éamaior em
5anos e subirámais

CONJUNTURA/ ÍndicedePreçosaoConsumidorAmploregistraaltade0,89%emnovembro,acimadetodasasprevisões.Em12meses,
atinge4,31%,puxadopelosalimentos,que,nomesmoperíodo, saltaramquase16%.Paradezembro,aexpectativaédetaxade1,27%

Quedadodólar alivia custode vida

Problemapara
Bolsonaro
OPaláciodoPlanaltoacendeuo

sinal de alerta comadisparadada
inflação. O temor no entorno do
presidente Jair Bolsonaro édeque
a carestia, quenãodá trégua—os
alimentos subiramquase 16%em
12meses—, acelere oprocessode
queda dapopularidade do gover-
no. Pesquisas internas feitas pela
equipeque assessora opresidente
mostramumenormedesconten-
tamentodapopulaçãocomo forte
aumentodocustodevida.
As queixas dos pesquisados é

de quemuitos estão sendo obri-
gados a tirar itens essenciais dos
carrinhos de supermercado. A
quantidadedearrozcompradano
mês caiu pela metade. Também
foi reduzida a quantidade de fei-
jão,carneseóleodesoja.“Asrecla-
mações são gerais. Há um des-
conforto crescente em relação ao
governo”, admite um integrante
do Planalto. “As pessoas estão se
sentindo desprotegidas, sobretu-
do, asmais pobres, que, agora, fi-
carão semo auxílio emergencial,
queacabanestemês”, acrescenta.

Risco à reeleição

A expectativa do Planalto é de
que se cumpramaspromessas do
ministrodaEconomia, PauloGue-
des,edopresidentedoBancoCen-
tral, Roberto Campos Neto, que
têmasseguradoqueadisparadada
inflação é temporária. “Oproble-
maéqueesse temporário estádu-
randodemais”, diz outro integran-
tedoPlanalto.“De início, aexplica-
ção foi a de que era uma inflação
dos alimentos, que passaria logo.
Contudo, estamosvendo reajustes
disseminadosdepreços”,enfatiza.
Bolsonaro tem cobrado, siste-

maticamente, daequipeeconômi-
ca justificativasparaaltas generali-
zadasdepreços. Suapreocupação
ficou estampadadepois do anún-
cio,pelaAgênciaNacionaldeEner-
giaElétrica (Aneel), dequeas con-
tasdeluzficarãomaiscarasapartir
deste mês. Ele pediu às pessoas
que economizassemnoconsumo
de eletricidade. O presidente, di-
zemauxiliares, aposta todas as fi-
chasnamelhoradaeconomiapara
garantir a reeleição em2022.Mas,
com inflação alta, não há apoio a
governantesqueresista. (VN)

» ISRAELMEDEIROS*

A recente queda do dólar terá
papel importante para levar a in-
flação novamente para abaixo do
centro dameta perseguida pelo
BancodoCentral, acreditamespe-
cialistas. Ontem amoeda norte-
americana encerrou os negócios
cotadaaR$5,12,omenorpatamar
desde julho. Emparte dodia, a di-
visa chegou a ser vendida a R$
5,06, graçasao forte fluxode recur-
sos estrangeiros que temmigrado
para países emergentes, entre
eles, o Brasil. Emnovembro, o Ín-
dice de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA) apontou alta de
0,89%,cravando4,31%em12me-

ses, acimadametaoficial de4%.
Segundo o economista-chefe

da Quantitas, Ivo Chermont, a
retraçãodospreçosdodólar fren-
te ao real tem sido observada há
semanas e não é uma exclusivi-
dade do Brasil. “Estamos falando
de ummovimento global. Moe-
das emergentes e também de
países desenvolvidos têm se va-
lorizado frente a moeda norte-
americana”, afirmou. Para a in-
flação, isso é ótimo, pois todos os
produtos com cotação interna-
cional ficam mais baratos. Foi
justamente a arrancada do dólar
em meio a pandemia do novo
coronavírus um dosmotivos pa-
ra a disparada do IPCA.

Além domovimento externo,
Chermontressaltouquetambéma
melhoranasnotícias fiscais dogo-
verno e o“sumiço” de falas sobre
um novo programa de renda ou
umfuronotetodegastosparaaco-
modardespesas extras ajudarama
tirar pressão sobre o dólar. Ele ci-
tou, ainda, o fimdas incertezas em
relação à eleição presidencial dos
Estados Unidos, vencida por Joe
Biden, e ohorizonte promissor de
vacinas contra onovocoronavírus
paraarecuperaçãodoreal.
Para Chermont, diante da alta

do dólar durante a pandemia, era
natural que vários produtos ficas-
semmais caros, especialmente os
importados. Ele lembrou que,

mesmo aqueles que têm produ-
ção nacional, dependemde insu-
mos vindos do exterior, por isso,
tambémsubiram.Nocasodosali-
mentos, os produtores brasileiros
optaram por exportar as merca-
dorias e aproveitar os ganhos
maiorescomamoedanorte-ame-
ricana.“Odólarmais caro incenti-
va às exportações. Isso aconteceu
como arroz. No país, oferta e de-
manda sãomuito próximas, e nós
consumimos quase tudo o que se
produz aqui. Quando o câmbio
está pressionado, o produtor quer
exportar”, explicou.
A tendência de valorização do

real só deve semanter, na avalia-
çãodeChermont, casoopaís seja

capaz de demonstrar austerida-
de fiscal e for capaz de colocar
em pauta uma agenda de refor-
mas, além de aprovar a autono-
mia do Banco Central. “Se mos-
trar que não vai ter tentativa de
dribles do teto de gastos, se ti-
vermos um ambiente mais re-
formista e a autonomia do Ban-
co Central e os obstáculos para a
alocação de capital forem supe-
rados, como tem ocorrido com o
Pix, que tem facilitado a vida de
muita gente e é uma revolução
nas transações financeiras, aí o
real vai se fortalecer”, frisou.

*Estagiário sob a supervisão
deVicenteNunes

» VICENTE NUNES
» BRUNA PAUXIS*

U
maidaaosupermercado
está custando cada vez
mais caro. Não por aca-
so,osconsumidoresvêm

reduzindo, semanalmente, o nú-
mero de produtos nas cestas de
compras. Dados divulgados on-
tem pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE) re-
forçam o que os brasileiros sen-
tem no bolso. A inflação oficial,
medida pelo Índice de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA), regis-
trou alta de 0,89% emnovembro,
o pior resultado para omês desde
2015 e acima das previsões dos
analistas, de 0,78%. Alimentos e
transportes (gasolina, principal-
mente) foram os itens quemais
pesaram no bolso dos consumi-
dores. Em 12meses, o IPCA cra-
vou alta de 4,31%, superando a
meta de 4%perseguida pelo Ban-
coCentral.Nomesmoperíodo, os
alimentos saltaramquase 16%.
Quem está assustado com a

disparada dos preços deve ficar
atento. Pelos cálculos da econo-
mista Julia Passabom, do Itaú
Unibanco, a inflação de dezem-
bro será ainda mais pesada: de
1,27%, encerrando 2020 em
4,44%. Além dos alimentos, que
continuarão massacrando as fi-
nanças da população, sobretu-
do amais pobre, o custo de vida
será puxado pelos reajustes das
contas de luz e pela recupera-
ção do setor de serviços. A boa
notícia é a recente queda dos
preços do dólar, que reduzem a
pressão sobre as commodities
agrícolas (cotadas segundo o
mercado) e sobre a indústria,
que sofre com a falta de insu-
mos, reflexo da paralisação das
fábricas no auge da pandemia
do novo coronavírus.
Para Gabriel Leal de Barros,

economista-chefedaRPSCapital,
a inflação está chegando ao seu
pico. Há, no entender dele, pers-
pectivas de normalização dos
preços a partir de 2021, com a re-
composição dos estoques da in-
dústria, o dólar mais fraco, o fim
das antecipações das compras de
alimentos pela China e o fato de a
economia ainda estar operando
muito abaixo de seu potencial.
Outroponto importanteque,ma-
tematicamente, ajuda no cálculo
da inflação do anoque vem: a an-
tecipação da bandeira vermelha

paraascontasde luz. Somentees-
se ponto retirará 0,3 ponto per-
centual do IPCA de 2021. Com is-
so, é possível apostar emuma in-
flaçãomais próxima de 3%, abai-
xodametade 3,75%.

Queixas gerais

São esses fatores, segundo
Leal de Barros, que fazem com
que o Banco Central ainda se
sinta confortável para manter a
taxa básica de juros (Selic) em
2% ao ano, o nível mais baixo da
história. Hoje, essa taxa deve ser
ratificada em reunião do Comitê
de Política Monetária (Copom).

O economista da RPS Capital
acredita, porém, que, a partir do
próximoano,oBCpassaráaado-
tar um discurso mais duro em
seus comunicados ao mercado.
E, da metade de 2021 em diante,
terá de aumentar a Selic para
controlar as expectativas dos
agentes econômicos. “Nesse
contexto, a política fiscal a ser
executada pelo governo terá pa-
pel preponderante nos rumos da
inflação e dos juros”, diz.
Distantes desse debate ma-

croeconômico, os consumidores
dizem que fechar as contas no
fim do mês está cada vez mais
difícil, pois os preços não param

de subir. A servidora pública Ane
Márcia de Lima, 60 anos, afirma
que estámuito complicado com-
prar carnes e frutas, comomaçã,
abacate,mamãoebanana.“Tudo
está muito caro”, frisa. “Entre os
produtos de limpeza, o sabão em
pó é o vilão”, afirma. A professora
Cármen LúciaMartins, 44, recla-
ma, especialmente, dos valores
dos eletroeletrônicos, que subi-
rammuito nesses tempos de ho-
me office, por causa da covid-19.
“O fato é que o custo de vida não
émais omesmodoobservadono
início do ano”, relata.
O jeito de driblar a carestia é

aproveitar as poucas ofertas

feitas por lojas e supermerca-
dos. É o caso da aposentada
Maria Luíza Rodrigues, 67. Ela
conta que, se o shampoo que
costuma usar ficou mais caro,
conseguiu bons descontos nas
tinturas para cabelo e em um
par de sapatos. A servidora pú-
blica Ane de Lima, por sua vez,
percebeu deflação (queda dos
preços) nos artigos de vestuá-
rio. “As roupas, talvez em fun-
çãodaBlack friday, ficarammais
acessíveis do que no restante
dos meses do ano”, afirma.

*Estagiária sob a supervisão
deVicenteNunes

Dados do Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE)mostram
que Brasília registrou amenor taxa de
inflação do país em novembro. O
Índice de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA) subiu apenas 0,35%,
menos dametade do índice nacional,
que foi de 0,89%. Segundo o IBGE, a
inflação de Brasília foi influenciada,
principalmente, pela queda nos preços
da gasolina, de 0,68%, e do aluguel
residencial, de 0,63%. A perspectiva,
porém, é de que esse comportamento
seja diferente em dezembro, diante dos
recentes reajustes da gasolina. Na
ponta contrária, informa o IBGE,
Goiânia teve amaior inflação do país.
O indicador na capital apresentou alta
de 1,41%, devido aos reajustes das
carnes, que ficaram 9,11%mais
caras, e da energia elétrica,
cujas contas saltaram 3,69%.

Menortaxa
emBrasília

Está tudomuito caro, carnes, frutas,
comomaçãebanana, eprodutosde
limpeza, sendoosabãoempóovilão”

AneMárcia de Lima, servidora pública

Apolítica fiscala ser executadapelo
governo terápapelpreponderante
nos rumosda inflaçãoedos juros”

Gabriel Leal deBarros, economista-chefe da RPS Capital

0,18%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,187

Ibovespa nos últimos dias Na terça-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na terça-feira Na terça-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

111.878
R$5,127

( 0,15%)

R$1.045
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86
Novembro/2020 0,89

1º /dezembro 5,346
2/dezembro 5,228
3/dezembro 5,140
4/dezembro 5,124
6/novembro 5,120 4,98%

0,28%
NovaYork

Bolsas
Na terça-feira

3/12 4/12 7/12 8/12

113.793

Minervino J?nior/CB/D.A Press - 15/6/20

Por causa da carestia dos alimentos, consumidores estão sendo obrigados a tirar damesa umnúmero cada vezmaior de produtos

▼
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Mais facilidade
para contratar
» FERNANDASTRICKLAND*

O
ministro da Economia,
Paulo Guedes, disse on-
tem que uma flexibiliza-
ção da legislação traba-

lhistapoderá favorecerosbrasilei-
rosmais vulneráveis, que ganha-
ramvisibilidade depois da pande-
mia do novo coronavírus. Segun-
do ele, isso, no entanto, não signi-
fica retirar direitos dos trabalha-
dores.“Nãovamos tirardireitosde
ninguémna legislação trabalhista,
masprecisamosdeumregimeex-
traordinário de umoudois anos”,
afirmouGuedes, durante seminá-
rio promovido pelo Instituto de
Estudos JurídicosAplicados (Ieja).
Pelas contas doministro, um

programa nesse sentido pode fa-
vorecer até 40milhões de “invisí-
veis”, que ganharam rosto e nome
emmeio amaior crise sanitária
emmais de um século. No enten-
der de Guedes, com asmedidas
econômicas adotadas pelo gover-
no para enfrentar o novo corona-
vírus,“oBrasil escapoudaameaça
da depressão econômica”. Mas é
preciso avançar, e isso passa por
uma novamexida nas regras do
mercado de trabalho. Há a pro-
messadogovernode reapresentar
uma nova versão do programa
Verde Amarelo, que previa incen-
tivos para a contratação de jovens
de 18 a 29 anos. Esse projeto foi
apresentado ao Congresso pelo
governopormeio deumaMedida
Provisória,mas foi revogado.
Para Guedes, com a recupera-

ção que vem se observando na
economia, o Brasil poderá fechar
este ano com perda zero de em-
pregos formais. Isso, graças às
ações adotadas pelo governo des-
de o início de 2019, quando Jair
Bolsonaro tomouposse.“Articula-

damente, o Brasil escapou da
ameaça de depressão econômica.
No primeiro ano, escapamos do
abismo fiscal; no segundo, esca-
pamos da ameaça de depressão”,
afirmou, no evento intitulado
“Diálogo entre os poderes para a
retomada econômica dopaís”. Se-
gundo oministro, nesse período,
“a democracia brasileira funcio-
nou, apesarde todoobarulho”.
Na avaliação do chefe da equi-

pe econômica, o SupremoTribu-
nal Federal (STF) teve papel im-
portante emtodooprocesso. Para
ele, a cooperação da mais alta
Corte do país permitiu a flexibili-
zação das relações contratuais de
trabalho. “Isso nenhumpaís con-
seguiu fazer. Nós criamos, nos úl-
timos quatromeses, ummilhão
de empregos. Em um tempo de
pandemia, não poderíamos ficar
presos a uma legislação obsoleta,
que nos condenaria a umdesem-
pregoemmassa”, disse.

Em seu discurso, Guedes fez
três observações: “A primeira é
sobre a dimensão jurídica do
crescimento econômico, da cria-
ção de emprego, renda, da gera-
çãode riqueza para opovobrasi-
leiro, erradicação da miséria. A
segunda é essa, da cooperação,
em que hámuito barulho. As de-
mocracias são barulhentas, mas
é onde há cooperação e aperfei-
çoamento institucional em to-
dos os episódios. Por último,
chamo a atenção para a chave
da retomada do crescimento,
que, também, tem essa dimen-
são jurídica, quando falamos de
marcos regulatórios, conces-
sões, privatizações, de todas as
leis que estão colocadas no Le-
gislativo, mas que dependem
sempre das interpretações, mais
cedo oumais tarde, do nosso Po-
der Judiciário”.
Oministro destacou, ainda, a

importância do Estado Demo-
crático de Direito e da relação de
cooperação entre os Poderes da
República. E repetiu a avaliação
de que, se a economia “anda er-
rado”, acaba havendo uma pres-
são excessiva sobre o Judiciário e
o Legislativo. “Há uma pressão
sobre o Legislativo em busca de
isenções e desonerações, en-
quanto há uma pressão sobre o
Judiciário para os contenciosos.
Quando os impostos são excessi-
vamente elevados e percebidos
como injustos, quem tem poder
político consegue isenções;
quem tem poder elevado, conse-
gue contenciosos e prefere pagar
R$ 100 milhões a um escritório
de advocacia a R$ 1 bilhão para a
União”, completou.

(*) Estagiária sobasupervisão
deVicenteNunes

CONJUNTURA / Paulo Guedes defende nova flexibilização
nas relações trabalhistas para favorecer os “invisíveis”

O CCoorrrreeiiooBBrraazziilliieennssee realiza, hoje, a
partir das 15h, uma live para debater os
desafios e oportunidades que o Brasil
terá com a chegada da tecnologia 5G. O
Correio Talks contará coma participação
de Igor Calvet, presidente da Agência
Brasileira de Desenvolvimento Industrial
(ABDI), Leonardo deMorais, presidente
do Conselho Diretor da Agência
Nacional de Telecomunicações (Anatel),
VitorMenezes, secretário-executivo do
Ministério das Comunicações, eWilson
Cardoso, diretor de Soluções daNokia
para a América Latina. O evento será
transmitido ao vivo pelo site
www.correiobraziliense.com.br/correiotalks
e tambémnas redes
sociais do CCoorrrreeiioo.

Debatesobreo5G

MERCADO S/A
SEGUNDOAFENAUTO, ASTRANSFERÊNCIASEMNOVEMBROACELERARAM15%EMRELAÇÃOA IGUALPERÍODODE
2019. ARAZÃOÉ IDÊNTICAÀQUEPROVOCOUADISPARADADAVENDADE IMÓVEIS:OCRÉDITOFARTOEMAISBARATO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

30%
foi quanto cresceram as vendas de
máquinas agrícolas emnovembro
em relação aomesmomês de 2019,
segundo a Anfavea. É omelhor

desempenho desde 2017

Os Cbios, como são chamados
os créditos de descarbonização,
estrearam na B3, a Bolsa de São
Paulo, em junho, mas já são um
sucesso: o número dos títulos
gerados pelos produtores de
biocombustíveis chegou à
marca dos 13 milhões, o que
representa quase a totalidade
da meta prevista para todo o
ano de 2020 –– que,
obviamente, não acabou.

OOMMiinniissttéérriioo ddeeMMiinnaass ee EEnneerrggiiaa
ddiivvuullggoouu oo ccrroonnooggrraammaa ddee lleeiillõõeess
ppaarraa aa ccoommpprraa ddee eenneerrggiiaa ddee
nnoovvaass ffoonntteess ((eeóólliiccaa,, bbiioommaassssaa ee
pprroovveenniieennttee ddee ppeeqquueennaass cceennttrraaiiss
hhiiddrreellééttrriiccaass))..OOss lleeiillõõeess sseerrããoo eemm
jjuunnhhoo ee sseetteemmbbrroo ddee 22002211 ee aabbrriill
ee sseetteemmbbrroo ddee 22002222..OOMMiinniissttéérriioo
ccaanncceelloouu ooss lleeiillõõeess ddee eenneerrggiiaa
nnoovvaa pprreevviissttooss ppaarraa 22002200..

Asmontadoras fecharam 640
vagas em novembro, apesar do
reaquecimento domercado.
Segundo as empresas, a
recuperação não tem sido
suficiente para compensar as
perdas provocadas pela crise do
coronavírus. Curiosamente,
alguns fabricantes fizeram
contratações temporárias para
atender ao aumento da demanda.

AA UUbbeerr ddeessiissttiiuu ddooss ccaarrrrooss
aauuttôônnoommooss.. SSeegguunnddoo
rreeppoorrttaaggeemm ddoo jjoorrnnaall bbrriittâânniiccoo
FFiinnaanncciiaall TTiimmeess,, aa eemmpprreessaa
rreeppaassssaarráá aa uunniiddaaddee ddee
ddeesseennvvoollvviimmeennttoo ddaa tteeccnnoollooggiiaa àà
ssttaarrttuupp AAuurroorraa,, qquuee éé ffiinnaanncciiaaddaa
ppeellaa AAmmaazzoonn.. EEmm 22001188,, oo pprroojjeettoo
ddee aauuttôônnoommooss ddaa UUbbeerr ffooii
iinntteerrrroommppiiddoo aappóóss uumm ccaarrrroo ddaa
eemmpprreessaa aattrrooppeellaarr uumm ppeeddeessttrree..

“Semvacina,
o que será do consumo?”

A disputa política e a falta de umplano
nacional de vacinação incomodam
empresários. “Será que os governos não
perceberamque não haverá retomada
plena enquanto as pessoas não se
sentirem seguras para ir ao shopping,
comer no restaurante favorito, frequentar
o cinema?”, pergunta o presidente de uma
gigante do setor demoda. “Minhas lojas
estão vazias, e isso às vésperas doNatal.
Estou preocupadíssimo com janeiro. Sem
vacina e sem auxílio emergencial, o que
será do consumo nesse país?”

Vendas de carros usados
crescem na pandemia

A venda de carros usados acelerou emplena pandemia. Segundo a FederaçãoNacional das
Associações de Revendedores deVeículos Automotores (Fenauto), as transferências emnovembro

aceleraram 15% em relação a igual período de 2019. A razão é idêntica à que provocou a disparada da
venda de imóveis: o crédito farto emais barato. De janeiro a outubro, R$ 122 bilhões foram liberados
para a compra de veículos, quase omesmo valormovimentado em 2019 emuito acima dos R$ 100

bilhões de 2018. O interessante é que 78% dos recursos acabaram sendo destinados para a aquisição de
seminovos. O crédito é o principal fator, mas há outros. Segundo especialistas do setor, o surgimento de

startups que fazem toda a operação, incluindo o raio x do veículo e a checagemde dados e
procedência, tem tornado o processomais ágil e seguro. As empresas, evidentemente, tambémderam

a sua contribuição, como a garantia de até três anos para o automóvel recém-adquirido.

Para comprar, brasileiros
queremproteção contra o vírus

Umapesquisa realizada pela consultoria
KPMG explica por que os empresários estão
preocupados com a falta de uma política
nacional de vacinação contra o coronavírus.
Segundo o estudo, que consultou 70mil pessoas
empaíses comoBrasil, China e EstadosUnidos,
a segurança para evitar o contágio pela covid-19
é uma das prioridades dos clientes na hora da
compra. Para 40% dos consumidores brasileiros,
sentir-se protegido contra o vírus é tão relevante
quanto o custo-benefício do produto.

Os recordes domercado imobiliário

Omercado imobiliário temquebrado seguidos
recordes. Emsetembro, as 13.438 unidades negociadas
representamomaior númeropara ummêsdesde
maio de 2014, segundodados coletados pela Abrainc,
a associação das incorporadoras. Isso é resultado, em
essência, do créditomais acessível. De janeiro a

outubro, os R$ 92,6 bilhões financiados correspondemaumamento de 100%diante de
igual períodode 2019, conformedados daAbecip, que reúne as entidades de crédito.

Realize seus próprios
sonhos. Do contrário,
você será contratado
para realizar os de
outras pessoas”

Farrah Gray, empresário e
palestrante motivacional americano

Brasília
Ano IV - nº 489I N F O R M A

3003-2433
(o custo é de uma ligação local

em qualquer região do País,
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www.ciee.org.br

Traga a sua vaga de

Estágio ou Aprendizagem

para o CIEE

www.ciee.org.br 3003-2433

Acesse

https://bit.ly/3aFaqO8

CIEE vence Prêmio Reclame Aqui

Com mais de 59 mil votos, o CIEE venceu pela segunda vez consecutiva o

Prêmio Reclame Aqui na categoria Educação - Serviços. A instituição recebeu

pela primeira vez o Prêmio Profissional de Atendimento, representado por

Leonardo Simões Silva, que contabilizou até 1 mil avaliações na plataforma

HugMe. “O prêmio é a recompensa de um ano desafiador, nos ajustamos

ao novo normal imposto pela pandemia para continuar atendendo de

maneira eficaz todos os públicos do CIEE, sejam eles estudantes, empresas,

órgãos públicos ou instituições de ensino”, afirma Mônica Castro, gerente

de Operações do CIEE.

Webinar provoca reflexões sobre comopromover
inclusão

Com objetivo de debater avanços e questões do mundo do trabalho, o
CIEE promoveu um webinar na quinta-feira (3/12), Dia Internacional das
Pessoas com Deficiência. Participaram Flávia Cintra, jornalista e ativista dos
direitos das pessoas com deficiência, a cientista política Camila Sgrignoli,
da universidade Johns Hopkins (EUA), Alice Ribeiro, que há mais de 20 anos
é a responsável pelo Gabinete de Apoio aos Estudantes com Necessidades
Especiais da Universidade do Porto (POR) e Thaís Dumêt, oficial técnica da
Organização Internacional do Trabalho. Acesse o portal CIEE e confira o
webinar na íntegra (ciee.org.br)

Pedro Ladeira/Esp. CB/D.A Press - 1/4/11

Jon Cherry/AFP

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 6/10/06
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Covid

É um absurdo que o país
commais de 176mil mortos
por causa da covid-19 ainda
assista à briga diária do pre-
sidente da República com o
governador de São Paulo
para saber quem será “o do-
no” da vacinação no Brasil.
Isso não é brincadeira nem
jogo político. É a vida das
pessoas que está em risco,
inclusive as de familiares
deles. Essa briga precisa
parar. O povo não aguenta
mais ver seus parentes e
amigos morrendo e os dois
brigando pela imprensa.
»Paulo César Silva,
Asa Norte

> O senhor Luiz Carlos
Azedo errou na sua coluna
“Poderia ser pior” (Correio,
4/12) ao dizer: “Não temos
um plano efetivo de vacina-
ção emmassa por parte do
Ministério da Saúde, cujo ti-
tular é um general de divisão
da ativa, especialista em lo-
gística”. Como oCorreio no-
ticiou no último dia 2, o mi-
nistérioanunciouqueacam-
panha de vacinação contra a
covid-19 será dividida em
quatro fases, mas o plano
mesmo será definido quan-
do houver registro dos imu-
nizantes pela Anvisa, o que
não poderia ser diferente.
Por outro lado, o fato de o ti-
tular doMinistério da Saúde
ser um general de divisão da
ativa, especialista em logísti-
ca, nos deixa muito mais
tranquilos, pois omaior pro-
blema enfrentado pela vacinação emmassa em umpaís
continental comooBrasil é justamente a logística.
»Marcus A.Minervino,
Lago Sul

Educação

Incrível a teimosia doMinistério da Educação emque-
rer impor às universidades públicas federais e às particu-
lares o retorno às aulas presenciais a partir de março do
ano que vem. Antes, oMEC tentou impor em janeiro,mas
a reaçãodos reitores, alunos eprofessoreso fizeramrecuar
desta data. Mas, agora, ele volta de novo, com uma nova
data emmarço.
»MônicaMaciel,
Águas Claras

> O Brasil é um país totalmente dividido, são trinta e
cinco (35) partidos políticos, é cada grupo buscando de-
fender interesses pessoais, familiares ou de grupos. Im-
possível crescer nestas condições. Nenhumpaís domun-
do tem tantos partidos. Os “governantes” governam para
si mesmos, seus parentes e amigos. O povo vive jogado à
própria sorte. Não há preocupação com o nacional, mas,
sim, com o pessoal do grupo. Nessa toada, o Brasil jamais

chegará ao nível dos países
desenvolvidos. Impossível
crescer com baixo conheci-
mento científico e tecnológi-
co. O governo atual, meses
atrás, andou em busca de
verbas,tentoutirá-lasdaedu-
cação, mas foi contido. Quiz
semeter a indicar reitores de
universidades federais, foi
brecado. País sem educação
dequalidade éumpaís de fu-
turoduvidoso.Éprecisoapoi-
ar as universidades federais,
e a educaçãodemodo geral.
»Anísio Teodoro,
Asa Norte

Ônibus

OGDF é brincadeira! Nor-
malmente, o transporte pú-
blico é péssimo. De agora até
fevereiro, vai reduzir onúme-
ro de ônibus.Vai aumentar a
aglomeração, Ibaneis Rocha!
» SebastiãoMachadoAragão,
Asa Sul

Reeleição

Oveto à reeleição dos pre-
sidentes da Câmara, Rodrigo
Maia (DEM-RJ), e do Senado,
Davi Alcolumbre (DEM-AP),
acirrou aindamais a divisão
que já existe entre dois gru-
pos no SupremoTribunal Fe-
deral (STF). Osministros que
votaram a favor da reeleição
o fizeram acreditando que
havia umamargem de segu-
rança de que a maioria dos
magistrados seguiria essa

tese. Aliás, foi com base nisso que o caso foi pautado por
seu relator, oministro GilmarMendes. Os planos, porém,
mudaram ao longo dos últimos dias.Votos contabilizados
como certos pela reeleição nos bastidores do STF, com o
do presidente da corte, Luiz Fux, que havia sinalizado que
daria seu aval, e dosministros Luís Roberto Barroso e Ed-
son Fachin, foram favoráveis ao veto damesma. Para os
colegas, amudança sedeudevido àpressãoda imprensa e
da opinião pública, que apontavam que a reeleição na
mesma legislatura na Câmara e no Senado feria a Consti-
tuição. Com isso, parte dosministros que contavam com
esses votos a favor da reeleição se sentiram traídos e ex-
postos, e prometemdificultar a presidência de Fux. Para a
sociedade não é novidade, nem surpresa, a postura dos
ministros que votaram a favor da reeleição, inclusive com
o voto do novatoministro NunesMarques, pois os mes-
mos têm a praxe de rasgar a Constituição, bem como sol-
tar da cadeiaos locupletadoresdoerário.Obafododragão
da sociedade transformou-se em um sopro de respon-
sabilidade. Pelo visto, o presidente Fux, ao longo dos seus
dois anos à frente da presidência da alta Corte, terá senta-
do ao seu ladoministros inimigos. Lamentavelmente, o
STF tem pulsado negativamente pormeio de certos ma-
gistrados contrários ao quedetermina aCartaMagna!

»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Afarsa
eleitoral

>> Sr. Redator
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Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Tema 1: covid-19. Festa com 1,2 mil
convidados no Gama. Evento sem dis-
tanciamento social e sem respeito ao
uso de máscaras, com duração de dois
dias, emBrazlândia. BaresdeTaguatinga
e Águas Claras lotados. A pandemia do
coronavírus avança no Brasil sem dar
trégua. Sãomais de 177milmortos e 6,6
milhões de infectados pelo Sars-CoV-2.
Nasminhas redes sociais, quase toda se-
maname deparo com a notícia de que
umparente ou amigo de um conhecido
sucumbira ao coronavírus. Algumas ve-
zes, jovens sem comorbidade, brasilei-
ros que teriam a vida inteira pela frente.
A tragédia que se sucede nos Estados
Unidos, onde 14,7 milhões de pessoas
foram infectadas e 282,2mil morreram,
tende a se repetir por aqui. As duas na-
ções são governadas por ideologias si-
milares, contaminadas pelo negacionis-
moepela aversão à ciência.Quemparti-
cipa de aglomerações embares e de fes-
tas deve ter a noção de que coloca em
risco a própria saúde e a do próximo.
Mesmo sem consciência, põe emperigo
a vida de terceiros.
Tema 2: violência. As balas de fuzis

que vararamos corpos de duas crianças,
emDuque de Caxias (RJ), na última sex-
ta-feira, tambématingiramemcheiomi-
lhões de corações brasileiros. Asmortes
de EmillyVictoria, 4 anos, e de Rebecca
Beatriz, 7, são a expressão de uma so-

ciedade fracassada. Onde o pobre e o
negro são vítimas do racismo institu-
cionalizado, cuja existência é negada
pelas autoridades. Onde os governan-
tes cultuam armas como se elas ven-
dessem segurança. Pelo contrário. Ar-
mas, quase sempre, são prenúncios de
tragédias, como as que se abateram so-
bre duasmeninas indefesas.
Tema 3: tolerância. Está ligado aos

dois assuntos anteriores. A incapacida-
de de olhar o outro comoum semelhan-
te é porta escancarada para o racismo, a
aversão a pensamentos díspares. Du-
rante a pandemia,muitas vezes vemos a
ideologia política ceifar o bom senso.
Muitos cidadãos transformam amásca-
ra em símbolo político emenosprezam
o direito do próximo de se proteger ante
um inimigo invisível. Tantas vezes, cida-
dãos tomados por uma superioridade
pretensa e ignóbil fazem questão de vo-
mitar preconceito e ódio. Às vezes, tor-
nam-se instrumentos da morte, como
provavelmenteocorreucomEmilly, com
Rebecca e com João Alberto Freitas, o
homemnegro de 40 anos espancado co-
vardemente por seguranças do Carre-
four, em Porto Alegre. Estamos cada vez
mais distantes de nossa humanidade. O
altruísmo tem perdido espaço para a
egolatria, as convicçõespolíticas coloca-
das acima do bem comum. E vamos nos
afundandonopântanodenósmesmos.

O
governo bolivariano do ditador
Nicolás Maduro, daVenezuela,
montou inquestionável farsanas
eleições legislativas do último

domingo, boicotadas pela maior parte
da oposição e com taxa de abstenção
considerada elevadíssima (apenas 25%
da população compareceram às seções
eleitorais), o que, na visão de lideranças
mundiais, deixa de conferir legitimidade
aopleito.O regimedenominadosocialis-
mo do século 21, fundado pelo também
ditador Hugo Chávez, jogou o país vizi-
nho numa das piores crises econômica,
social e humanitária de suahistória.
Agora, elegeu a maioria das 277 ca-

deiras da Assembleia Nacional, último
bastião dos oposicionistas liderados pe-
lo deputado JuanGuaidó, presidente do
Parlamento e autoproclamado presi-
dente da República reconhecido por
mais de 50 países, entre eles Brasil, Esta-
dosUnidos e integrantes daUniãoEuro-
peia. Guaidó foi elevado ao mais alto
cargodopaísdepoisde ser apontadoco-
mo líder da oposição e proclamado che-
fe do Executivo pela Assembleia Nacio-
nal em janeiro de 2019, depois da elei-
çãopresidencial considerada fraudulen-
ta que reelegeuMadurono ano anterior.
O Itamaratynão reconheceuoresulta-

dodasurnasdopleitodedomingopassa-
doeassinoucomunicadoconjuntonesse
sentido commais 15países das Américas
(Grupode Lima), incluindoCanadá, Chi-
leeColômbia.AUniãoEuropeia também
rechaçou, oficialmente, o resultado, devi-

do à falta de transparência do processo
eleitoral e ao impedimento da participa-
ção de várias agremiações políticas. Os
Estados Unidos já sinalizaram que não
aceitam o escrutínio e declararam que
continuam apoiandoGuaidó, omesmo
acontecendocomaAlemanha.
Chama a atenção dos analistas políti-

cos o fato de o governo deMaduro não
ter permitido a entrada, naVenezuela,
de observadores independentes, como
osdaOrganizaçãodosEstadosAmerica-
nos (OEA). Receberam autorização para
acompanhar a eleição apenas observa-
dores indicados por “países amigos”, co-
moTurquia e Irã, além de admiradores
do ditador bolivariano que estiveramno
comando de suas nações, a exemplo de
Evo Morales (Bolívia) e Rafael Correa
(Equador), ambos defensores do fracas-
sado socialismobolivariano.
O líder oposicionista venezuelano

apoiado por dezenas de países esboçou
uma reação considerada inócua pelos
analistas. Ele convocou apopulaçãopara
uma consulta virtual para prolongar o
mandato do atual Parlamento “até que
seja possível organizar eleições livres e
transparentes”.Ele seesquecequeMadu-
ro tem o controle territorial e das forças
armadas, o que inviabiliza amontagem
dequalqueroutrogoverno,nomomento.
Resta a Guaidómanter o apoio interna-
cional para continuar a pressão sobre o
regime que não respeita os direitos hu-
manos e levou aVenezuela ao gigantesco
desastre econômicoehumanitário.

ReinoUnidodá a largadana vacinação
contra a covid. Luz no fim

do túnel. Aplausos para a ciência.
JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Park Way

Todobrasileiro responsável almeja:
democracia, liberdade, solidariedade,

fraternidade e, acimade tudo,
a vacina da covid-19.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Enquanto os governadores corremem
busca deuma vacina para a população,
Ibaneis segue imóvel feito uma rocha,
girando apenas o seu copodeuísque on

the rocks.
EErriissttoonn CCaarrttaaxxoo—Setor Noroeste

Decisão do SupremoTribunal Federal
jogou águano chopedos presidentes da
Câmara e do Senado. Ainda bem!

MMiigguueell OOlliivveeiirraa—Asa Sul

Aestúpida politização da vacina
contra a covid-19 se sobrepõe

à vida dos cidadãos.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

Miscelâneadetemposatuais

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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A força do nosso futuro

Aconteceu

» Projeto Pioneiras, promovido pela BPWBrasio, apresentou
uma live comMaria Inês FonteneleMourão. Ângela
Chaves, vice coordenadora da Comissão dos Direitos da
Mulher, trouxe em suas perguntas à pioneira, umpassado
dessa cidade nascendo.

Campeão

» Se existisse uma votação para omelhor servidor público
do GDF em atendimento à população, Andjei Remus
seria o primeiro lugar. Coordenador do Na Hora da
Rodoviária, ajuda todos, sem distinção, que pedem
socorro diante de burocracias. Mantém as regras, mas
conforta com a atenção.

Pelas beiradas

» Aos poucos, o espaço entre a Rodoviária e o Conic vai se
transformando na feira que existia antes da criação da
Feira dos Importados. A situação é bemdifícil com o
desemprego e o número de refugiados que chegamna
capital.

Perigo

» Por falar emRodoviária, essa passarela está como
parapeito bastante comprometido.Veja a foto no Blog do
Ari Cunha.

Rogaciano

»Mas que pureza de texto, que história cativante. Nos 100
anos de Rogaciano, Nonato de Freitas faz umahomenagem
diretamente da cidade do Porto, d’alémar.Veja noBlog do
Ari Cunha amatéria publicada noBesta Bufana.

“Ninguémdesejamais sinceramente a
divulgação de informações entre a
humanidade do que eu, e ninguém tem
maior confiança em seu efeito no sentido
de apoiar um governo bom e livre.”

TThhoommaass JJeeffffeerrssoonn,, sobre a Constituição norte-americana

A frase que foi pronunciada

Mãospouco confiáveis
Sobre os episódios que levaram o SupremoTribunal Federal

(STF) a julgar inconstitucional, por umplacar apertado de 6 x 5, as
reeleições dos presidentes da Câmara e do Senado, é preciso dei-
xar bem claro que toda essa história não acaba aqui. Não apenas
por suas repercussões em âmbito nacional, mas pelo significado
dessa pretensa manobra e pelas possibilidades nefastas que tal
decisão abriria no arcabouço jurídico do Estado Democrático de
Direito, principalmente, no que se refere ao respeito às leis a que
estão sujeitas as autoridades políticas, investidas, como estão, de
responsabilidades amplas.
Aomenos para uma parcela da população brasileira, que não

engoliu esse que seria umduro golpe e umaafronta contra aCarta
Magna, praticada, simultaneamente, por altos figurões da Repú-
blica, esse é umepisódio que, por sua ousadia, atentou claramen-
te contra asnormalidadesdodireito edademocracia.Opiornesse
enredo todo é que para seu intento concorreram, cada um com
suamissão específica, osTrês Poderes daRepública.
Nenhum desses altos Poderes está isentos de responsabilida-

des. Os órgãos de imprensa de todoopaís acompanharamdeper-
to odesenrolar de todos esses acontecimentos e testemunhames-
samovimentação,mesmo antes dela extrapolar para fora dos ga-
binetes. Todo o terreno para a consecução desses planos foram
devidamente aplanados e, pelo que deixou transparecer, havia to-
do umplanejamento para que essas reeleições se concretizassem
semmaiores traumas junto à opinião pública.
O respaldo dado pela mais alta Corte, selaria todo o enredo

de modo suave e sem possibilidades de reclamos, mesmo den-
tro do parlamento. Desde as tratativas em casas de ministros
do STF até uma série de encontros entre os políticos e o Execu-
tivo e esse com o Supremo, existiu uma espécie de triangulação
de negociações que visavam um rearranjo no comando do
Congresso, atendendo a interesses, distantes daqueles aponta-
dos pela Carta Maior.
Sob as luzes dos holofotes, todadiscrição e comedimento eram

falsamente demonstrados, criando umpseudo clima de que esse
não era assunto ligado diretamente aos personagens pretenden-
tes e, sim, postulações colocadas por algumas lideranças nome-
lhor estilo “se colar, colou”. Não há como negar que dando a volta
por fora do que estabelecia a Constituição, ao recusarem a ir pelo
caminho da apresentação de uma Proposta de Emenda à Consti-
tuição, como seria o correto, preferiram rasgá-la, sempiedade. Ju-
ristas probos, por certo, encontraramumconjunto enormede cri-
mes cometidos por esses protagonistas ao longo de todo esse tris-
te acontecimento.
Para as geraçõesmais novas esse é um acontecimento a ser fi-

guradonos anais dahistória, comoumepisódio quedepõe contra
esses personagens e enxovalha a República. Para osmais idosos,
tratou-se de um acontecimento, ocorrido em plena pandemia, e
que deixa umcerto grau de temor sobre o futuro dopaís, entregue
emmãos, digamos, pouco confiáveis.

Tempo
perdido

» ANDRÉ GUSTAVO STUMPF
Jornalista

É preciso que se saiba que os ocupantes daqueles
mercadinhos jogam fora, diariamente, dezenas de caixas
de verduras para que seja mantido o mesmo alto preço.
(Publicado em 20/01/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

O
que temos hoje nas áreas da educa-
ção, no desenvolvimento científico,
tecnológico e na indústria de trans-
formação confirma,mesmo, a nossa

condiçãodepaís de terceiromundo.
O reconhecimento internacional de país

mais rico daAmérica Latina nãopode ser co-
memorado, quando nos situamos propor-
cionalmente aquémde alguns vizinhos tam-
bém considerados como países emprocesso
dedesenvolvimento.
Se nos compararmos ao Chile, por exem-

plo, nos campos do desenvolvimento e gera-
ção de riquezas e que só não nos alcança em
função do seu exíguo território, verificamos
que é lá que se pratica amelhor educação da
América do Sul, enquanto nós amargamos a
classificaçãodepior sistemadoContinente.
A situação é lamentável, mas deve nos

motivar a trabalhar ainda mais, para uma
melhorqualificaçãodonosso sistemaeduca-
cional. Demonstração disso foi a vitória re-
cente que obtivemos no Senado, não só para
a educação,mas tambémpara a ciência, tec-
nologia, pesquisa e inovação do país, com a
aprovação do projeto de lei 172/2020 que
permite o uso de recursos do Fundo de Uni-
versalização dos Serviços de Telecomunica-
ções para a implantação de internet de ban-
da larga nas escolas, e amelhoria da infra-es-
trutura de telecomunicações nas zonas ru-

rais, fato que também contemplará as esco-
las localizadas naquelas áreas, cujas carên-
cias pedagógicas são aindamaiores.
Esse projeto do Fust nosmotiva ao traba-

lho que temos pela frente em favor da nossa
educação de base e do ensino técnico com
qualidade para todos, ambos fundamentais
para a formaçãoprofissional e da cidadania.
Dopontode vista econômico, é chegadoo

momento de entendermos que a indústria
tecnológica éhojepropulsorada indústria da
transformação, ambas de alto potencial na
geração de emprego e renda. Por esta razão,
faz-se urgente a adoção de políticas públicas
de fomento para as áreas de ciência e de tec-
nologia que incentivem a criação de polos
tecnológicos regionais, como este que lança-
mos 10 anos atrás aqui noDF, à frente da Se-
cretaria de Ciência eTecnologia, que, infeliz-
mente, até hoje, não evoluiu e poderia ter co-
locado a nossa capital como referência na-
cional do setor.
Por estas razões, já é tempodepensarmos,

por exemplo, que as exportações dematéria
primaemlargaescala—importantíssimasna
sustentação da nossa base econômica—não
podem tirar o foco da necessidade de ações
políticas que incentivem o desenvolvimento
industrial, para que possamos sermais estra-
tégicosnomercadoexterno.É chegadaahora
de deixarmos de ser apenas umpaís que pro-

duz e exportaminérios,madeiras, legumino-
sas, frutas e carnes,mas umpaís que venderá
produtos e alimentosparao consumo final.
Para isso, a indústria da transformação, im-

pulsionada e incentivada por políticas públi-
cascompetentes teráocondãode transformar
anossa realidade sócio econômica, valorizan-
do algumas das nossas “commodities”—não
todas, obviamente—que seriam transforma-
dasemprodutoscommaiorvaloragregado.
Contudo, devemos ter sempre presente

que as condições que deram origem ao de-
senvolvimento dos grandes países tiveram
origemna atenção dada por eles à educação.
Exemplo disto é o Canadá, país rico, admira-
do pelos índices de desenvolvimento huma-
no e que ostenta hoje alto grau de eficiência
na área de TI e um dos maiores parques in-
dustriais de tecnologia domundo.
A educação, além de responsável pelo

desenvolvimento social e econômico, é a
mola mestra da cidadania, gerada pelo dis-
cernimento e pela inteligência. E, a preser-
vação de um Estado Democrático de Direi-
to, alicerçada em um eficiente sistema edu-
cacional, nos permitirá a concretização do
sonho de promovermos o Brasil à condição
de país desenvolvido, rico de fato, politica-
mente forte e respeitado no contexto das
nações. A educação, sem sombra de dúvi-
das, é a força de nosso futuro.

P
ouca gente conhece emBrasília o em-
baixadorDanielOsvaldoScioli,63anos,
empresário, desportista, que foi vice-
presidente da Argentina entre 2003 e

2007 e governador daprovíncia deBuenosAi-
resentre2007e2015.EledisputoucontraMau-
rícioMacri a presidência de seu país. Perdeu,
no segundo turno, por diferença pequena de
votos. É o atual embaixador da Argentina no
Brasil. Trabalhamuito, temperfil executivo e
cultiva adiscrição. Enfrentou tranquilo anotó-
riadesavençaentreopresidentedeseupaís,Al-
bertoFernandez,e JairBolsonaro.
Cada um agrediu seu vizinho damaneira

que pareceumais ofensiva. Bolsonaro disse
que os argentinos votaram errado. Fernan-
dez foi até Curitiba e visitou Lula na Polícia
Federal. O novo embaixador não deumuita
atenção às desavenças. Começou a construir
consensos. Visitou pessoalmente todos os
governadoresdoSuldopaís. Abriu contatos e
aprofundou convergências. Depois viajou
pelo Nordeste brasileiro para conversar com
governadores e estabelecer relações específi-
cas nas áreas de comércio e turismo.
Encontrou os caminhos para chegar ao

gabinetedo vice-presidentedaRepública em
dezembro do ano passado. Com o general
HamiltonMourão, conversou sobre as possi-
bilidades de os dois países desenvolverem
ações comuns. Quem gosta de retornar no
tempo, vai lembrar que aquela volta aomun-
do queTancredo Neves fez logo após sua vi-
tória noColégio Eleitoral, em 1985, terminou
em Buenos Aires. Naquela ocasião, o presi-
dente eleito, que infelizmente não tomou

posse, acertou comRaul Alfonsin as bases do
acordo que veio a ser o primeiro passo no
sentido da criação doMercosul.
Háumasemana, a criatividadediplomáti-

ca encontrou solução interessante para colo-
car frente a frente os presidentes Bolsonaro e
Fernandez. Os dois comemoraram o 35º ani-
versário do encontro entre os presidentes Jo-
sé Sarney (sucessor de Tancredo Neves) e
Raul Alfonsin. Os dois celebraram a data—
Sarney também participou do encontro—,
prometeram investir em soluções para me-
lhorar as relações entreosdoispaíses.Brasil e
Argentina vivem situações financeiras críti-
cas. Cada um com suas dificuldades. A Ar-
gentina deverá amargar a mais profunda
queda do Produto Interno Bruto dos países
do G-20. O Brasil luta contra explosão da dí-
vida, inflação incômoda e necessidade de
crescer. Enfim, foi uma boa conversa entre
dois antigos adversários. Fernandez, no dia
seguinte ao encontro com Bolsonaro, con-
versou longamente comBiden.
Bolsonaro aproveitou a onda e foi até Foz

do Iguaçupara ver as obras da segundaponte
entre Brasil e Paraguai, na presença do presi-
dentedopaís vizinho,MarioAbdoBenitez. As
conversas também foram amenas, mesmo
porque as obras estão sendo custeadas pelo
lado brasileiro da hidrelétrica de Itaipu. A
bandeira branca foi hasteada no sul do conti-
nente. Todos querem assinar o acordo com a
União Europeia, mas cada um tem suas difi-
culdades. O principal problema, contudo, é a
situaçãodaAmazônia e apolíticade confron-
todopresidente comoseuropeus, queamea-

ça colocar tudo a perder. É preciso pacificar a
áreapara retomar asnegociações.
O presidente Bolsonaro está diante de sua

nova realidade, depois que as eleições revela-
ram a extensão da sua derrota. Ele poderia
ter convocado uma reunião ministerial e
propor novas diretrizes para seusministros.
Preferiu pacificar seu entorno. Para solucio-
nar o debate sobremeio ambiente, o primei-
ro passo parece simples: demitir o ministro
Ricardo Salles. Seria boa providência tam-
bémmudar o responsável pelas relações ex-
teriores. Se forem cumpridos esses rituais, o
país poderá chegar mais perto do sonhado
acordo comospaíses da Europa.
Napróximasemana,oColégioEleitoralnos

Estados Unidos deverá anunciar o próximo
presidente. O nome dele é Joe Biden. Está na
horadedescerdodelírio e reconhecero fato. É
também omomento de tentar recuperar o
tempoperdidopor fofocas, discussões estéreis
e ameaças vazias. As eleições demonstraram
que os extremos saíramdemoda. Essencial é
criar empregos, trabalhar para construir um
futuromelhorebuscarodesenvolvimento.
Hámuito por fazer. Depois de dois anos, o

presidente aprendeu que não governa sozi-
nho. O envolvimento na disputa pelas presi-
dênciasdaCâmaraedoSenadopode ser erro
grave.Háos antecedentes de SeverinoCaval-
canti e Eduardo Cunha, que comprovam o
risco. Ele precisa negociar, conversar e ouvir
até opositores. O contrário dessa posição
provoca isolamento e eleva a crise política.
Saliva é o combustível da política, dizia o
saudosoUlyssesGuimarães.

» IZALCI LUCAS
Senador da República pelo PSDB/DF
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Proposta do secretário do Tesouro americano prevêUS$ 908 bilhões para administrações públicas, famílias e empresas. No Japão,
plano de ajuda deUS$ 707 bilhões pretende estimular o crescimento commedidas que priorizamprogramas de empréstimos

O papa Francisco evitou as multi-
dões e compareceu, ontem, antes do
amanhecer, a uma praça do centro de
Roma para fazer uma oferenda de flo-
res e rezar diante da imagemdaVirgem
Maria, no dia da Imaculada Conceição.
Aomeio-dia, de uma janela do palácio
apostólico, o papa explicou que sua
saída matinal foi para "evitar o risco
dasmultidões", umanormadasautori-
dades "que épreciso obedecer".
Sob uma forte chuva, o pontífice

compareceu às 7 damanhã à Praça de
Espanha,ondedepositou rosasbrancas
ao pé da coluna da Imaculada Concei-
ção, coroada por uma estátua de bron-
ze daVirgemMaria. Rezou por todos os
queemRomaenomundo"estão afeta-
dos pela doença e pelo desânimo", se-
gundoumcomunicadodoVaticano.
Esta foi a segunda vez que o papa

protagonizou este ato. No fim demar-
ço, o líder católico deu a bênção e a in-
dulgência plenária ao mundo pela
pandemia de coronavírus, ajoelhado
na Praça de SãoMarcos, noVaticano,
que tem capacidade de abrigar 300mil
pessoas.Naocasião, opapaperdoouos
pecados de 1,3 bilhão de católicos em
todoomundo.
Todo 8 de dezembro desdemeados

do século passado, os romanos cele-
bramesta festa. Neste ano, foi reduzida
à menor expressão possível devido à
pandemia do coronavírus, que já dei-
xoumais de 60.000mortos na Itália.
Os bombeiros de Roma, tradicio-

nalmente, fazem uma oferenda àVir-
gem Maria e colocam um ramo de

flores, com a ajuda de um guindaste,
nos braços da estátua da Praça de Es-
panha. Ontem, ficaram surpresos ao
encontrar o papa chegando em um
carro pequeno para rezar diante da
estátua, segundo relataram em sua
conta no Twitter.
Nesses dias, Francisco decretou um

anoespecial dedicado a São José, espo-
so deMaria. Em uma carta apostólica,
explica que a pandemiamostrou a im-
portância das pessoas "simples", como
era José, "um homemque passou des-
percebido, um homem de presença
diária, discreta e escondida".
O papa expressou, novamente, seu

agradecimento aos "médicos, enfer-
meiras e enfermeiros, funcionários de
supermercado, equipes de limpeza,
motoristas, forças de ordem, padres, re-
ligiosas e tantos outros que entenderam
queninguém se salva sozinho" e "estão
escrevendo hoje acontecimentos deci-
sivosdenossahistória".

Mistério na Índia
Os afetados por uma doença mis-

teriosa em uma cidade indiana, que
causou amorte de uma pessoa e cen-
tenas de intoxicações, mostram altos
níveis de chumbo e níquel no san-
gue, informaram ontem as autorida-
des. O fenômeno foi detectado no fim
de semana passado, emEluru, no esta-
dodeAndhra Pradesh.
De sábado até ontem, mais de 550

pessoas foram hospitalizadas e uma
delas — um homem,e de 45 anos —
morreu comconvulsões, náuseas edo-
res, no domingo.
O governo enviou especialistas em

virologia do Centro Nacional de Con-
troledeDoençasedo InstitutodeCiên-
ciasMédicas, após descartar umepisó-
dio de "histeria emmassa" em plena
crise da pandemia de covid-19. As
amostras de sangue de dez pessoas re-
velaram altos níveis de chumbo e ní-
quel, declarou o diretor do hospital de
Eluru, A.V.Mohan.
No entanto, as amostras são pouco

significativas para afirmar que esses
dois metais causaram o problema de
saúde em massa, em uma cidade de
200 mil habitantes. Segundo um rela-
tório publicado na segunda-feira, a
doença pode causar "um ataque epilé-
tico de 3 a 5minutos, perda dememó-
ria, ansiedade, vômitos, dor de cabeça
e nas costas".
Na região não há grandes fábricas e

os especialistas estão analisando a co-
mida e a água. Segundo as autoridades
locais, a doença, até o momento des-
conhecida, não se transmite de uma
pessoa para a outra.

O
secretário do Tesouro dos Es-
tados Unidos, Steven Mnu-
chin, anunciouumanova pro-
posta de ajuda de 916 bilhões

de dólares, a fimdequebrar um impas-
se demeses de discussões no Congres-
so sobre a assistência adicional à eco-
nomia, devastadapela pandemia.
Seu pacote,maior que o deUS$ 908

bilhões apresentado por um grupo de
senadores republicanos e democratas
na semana passada, inclui "dinheiro
para governos estaduais e locais e sóli-
das proteções de responsabilidadepara
empresas, escolas e universidades" afe-
tadas pela crise do coronavírus, disse
Mnuchin em um comunicado. Todos
esses elementos têmsidopontos-chave
nas complexas negociações entre os le-
gisladores democratas e republicanos.
SegundoMnuchin, o plano foi leva-

do (ontem) à presidente democrata da
CâmaradosRepresentantes,NancyPe-
losi, mas também foi analisado com o
presidente emfimdemandato,Donald
Trump, e o líder damaioria republica-
na no Senado, MitchMcConnell. "Es-
pero chegar a um acordo bipartidário
para que possamos fornecer este alívio
econômico a trabalhadores, famílias e
empresas americanas", declarou o se-
cretário doTesouro.
Democratas e republicanos noCon-

gresso, junto com o governo Trump,
não conseguem chegar a um acordo
sobre um projeto de lei para suceder o
auxílio inicial da chamada Lei CARES
—de 2,2 trilhões de dólares— aprova-
do no começo do ano para resgatar a
economia dos EUA.
O pacote incluía empréstimos e

subsídiosparapequenasempresas, pa-
gamentos de 1.2mil dólares a todos os
cidadãos americanos e uma expansão
da rede de segurança contra o desem-
prego. Asmedidas foram consideradas
essenciais para preservar os empregos
americanos em ummomento em que
o país luta contra omaior emais trági-
co surto de coronavírus domundo.
No entanto, grande parte dessa as-

sistência já expirou, e a proposta de
Mnuchin representa um dos últimos
esforços para chegar a umacordo antes
queopresidenteeleito,odemocrata Joe

Biden, substitua Trump em janeiro,
quando umCongresso comnova com-
posição também vai entrar em cena. O
final do mês também está se aproxi-
mandoemuitos desempregadosdeixa-
rãode receber o auxílio daLeiCARES.

Japão lança plano

O primeiro-ministro japonês,
Yoshihide Suga, anunciou ontem um
novo plano de estímulo para a econo-
mia do país de 707 bilhões de dólares
para cobrir vários projetos, incluindo

medidasde saúdeeodesenvolvimento
de tecnologia verde.
Com o plano, similar ao anunciado

por outros países, o Japão pretende li-
mitar as consequências negativas da
pandemia de covid-19 em sua econo-
mia. Suga explicou que o governo deve
aprovar formalmente o plano, de 73,6
trilhões de ienes (707 bilhões de dóla-
res), e composto principalmente por
programas de empréstimos.
Este é o primeiro programa de recu-

peração de Suga desde que assumiu o
posto de primeiro-ministro, em setem-

bro, quando sucedeu Shinzo Abe, que
renunciou ao cargo por problemas de
saúde. "Nós elaboramos (o pacote de
estímulo) para pavimentar o caminho
para umnovo crescimento, para prote-
ger a subsistência das pessoas, assim
como os empregos e os negócios", de-
clarou o primeiro-ministro aos inte-
grantes de seu governo.
O Japão, relativamente pouco afe-

tado pela pandemia de covid-19 até o
momento (2.832 mortos, de acordo
com números oficiais), enfrenta uma
nova onda de infecções com um re-

corde de casos diários.
O plano de ajuda inclui medidas de

sanitárias, como o apoio financeiro às
instituições médicas e para idosos, e
auxíliospara apoiar o turismo internoe
o emprego. O programa tambémprevê
um "fundo verde" para apoiar as tec-
nologias limpas como as energias re-
nováveis, a eficiência energética, a bio-
diversidade e a luta contra a poluição.
O governo de Shinzo Abe anunciou

dois planos de ajuda econômica, que
somaram 234 trilhões de ienes (2,2 tri-
lhões de dólares).

Papa reza por doentes e desanimados

StevenMnuchin: secretário quer acordo partidário para alívio econômico Yoshihide Suga: recuperação prevêmedidas de saúde e tecnologia verde

Francisco depositou rosas aos pés da ImaculadaConceição, naPraça de Espanha

Pacotes para reduzir
a crise econômica

Ninguémse
salva sozinho"

Papa Francisco, em agradecimento
aos trabalhadores

Greg Nash/AFP Greg Nash/AFP

VaticanMedia/AFP
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Ciência
Britânicos começama imunizaçãodapopulaçãoenquantopaíses sepreparampara receberasdosesdos fabricantes eajustarmedidasde
proteção contraadisseminaçãodacovid-19.NosEUA,Trumpdecretaprioridadepara vacinas eBidenquerpressaparaevitar atrasos

Início da vacinação
acende esperança

O presidente americano, Donald
Trump, assinou ontem um decreto
determinando prioridade aos ame-
ricanos no fornecimento de vacinas
contra a covid-19, enquanto o presi-
dente eleito, Joe Biden, pediu ao
Congresso que chegue rapidamente
a um acordo financeiro para evitar
atrasos na vacinação.
Durante uma "cúpula da vacina"

na Casa Branca, Trump disse que es-
tava assinando um decreto "para ga-
rantir que os cidadãos americanos
tenham a prioridade para receber
vacinas americanas".
O texto, que o presidente republi-

cano carimbou em frente às câme-
ras, não foi tornado público imedia-
tamente. Mais cedo, um alto funcio-
nário americano o descreveu como
uma "reafirmação do compromisso
do presidente com o conceito de 'Es-
tados Unidos em primeiro'".

Não está claro como o decreto seria
aplicado, visto que os fabricantes de
vacinas assinaram acordos com outros
países.Mas amedida sugere que os Es-
tados Unidos estão preocupados com
uma possível escassez quando pre-
veem imunizar a maioria dos mais de
330milhões de americanos e o governo
diz que pode cumprir ameta uma va-
cina para todos até abril.
A parceria entre as empresas Pfi-

zer/BioNTech, cuja vacina pode ser li-
cenciada pela agência demedicamen-
tos FDAnospróximosdias, só temcon-
trato com os Estados Unidos para 100
milhões de doses. A empresaModerna,
que pode ter o imunizante aprovado
até o fim da próxima semana, também
se comprometeu a entregar 100 mi-
lhões de doses aos EstadosUnidos.
Cada contrato inclui opções pa-

ra doses adicionais, mas o tempo
para ativar essas cláusulas pode

atrasar a entrega em vários meses.
Os dois fabricantes possuem fábri-
cas nos Estados Unidos e na Euro-
pa e existem leis que, em tese, per-
mitiriam ao governo dos Estados
Unidos ser o primeiro na produção
que é gerada, como a Lei de Produ-
ção de Defesa. “Se necessário, in-
vocaremos a Lei de Produção de
Defesa. Não acreditamos que seja
necessário", disse Trump.
Biden, que sucederá Trump no car-

go em 20 de janeiro, alertou que, se o
Congresso não chegar rapidamente a
um acordo financeiro para combater a
pandemia, a campanha de vacinação
contra o novo coronavírus pode perder
força ou até mesmo ser paralisada.
"Sem uma ação urgente do Congresso
neste mês, há uma possibilidade real
de que, após uma campanha inicial de
vacinação, esses esforços diminuam e
sejam interrompidos", disse o demo-

crata a repórteres de seu reduto em
Wilmington,Delaware.
Apresentando seu futuro secretário

de Saúde, o hispânico Xavier Becerra, e
a equipe que será responsável pelo
combate à covid-19, Biden prometeu
seguir três eixosprincipais para enfren-
tar a pandemia . Afirmou que exigirá o
uso demáscaras faciais em locais onde
tem autoridade — prédios federais,
trens, aviões e ônibus que fornecem
transporte interestadual — enquanto
pressionará governadores e prefeitos a
fazer omesmo.Disse ainda que prevê a
inoculação de 100 milhões de doses,
prometendo "a campanha de vacina-
çãomais eficaz da história dos EUA”.
A terceira meta de Biden em seus

primeiros 100 dias na Presidência será
levar as crianças de volta à escola, algo
que ele considera uma "prioridade na-
cional". Tambémneste caso, a ajuda fi-
nanceira doCongresso será crucial.

Margaret Keenan (C) fará 91 anos na próxima semana: “é omelhor presente de aniversário antecipado que poderia esperar”

Trump quer prioridade para americanos

Sem baixar
a guarda

Em todo omundo, os governos
estão tentando encontrar um
equilíbrio tênue entre conter a
pandemia e impedir que as restri-
ções afundem aindamais as eco-
nomias. Mas vários países estão
considerando manter restrições
importantes durante os feriados
deNatal e AnoNovo.
Na França, o governo reconhe-

ceu que “custará atingir a meta”
de 5 mil casos por dia, definida
como condição para afrouxar as
restrições apartir de 15dedezem-
bro. Na Alemanha, o governo ad-
mitiu que a tendência "não é a es-
perada" e talvez seja necessário
aplicar novas medidas conside-
rando as férias de fim de ano. Na
Saxônia, foi anunciado o fecha-
mento de escolas, jardins de in-
fância e amaioria das lojas.

Praçavazia

EmHong Kong, os restauran-
tes fecharão às 18h e não poderão
abrir academias ou salões de be-
leza, já que o território semiautô-
nomo de 7,5 milhões de pessoas
tem cerca de 100 casos por dia.
Na América Latina e no Cari-

be, com mais de 460.000 mortes
e 13,5milhões de infecções, a re-
gião metropolitana de Santiago,
onde vive mais de um terço da
população do Chile, voltará à
quarentena durante os fins de
semana a partir desta quinta-
feira. No Paraguai, a festa patro-
nal católica da Virgen de los Mi-
lagros, a maior do país, foi cele-
brada, ontem, sem peregrinos e
com a praça da basílica vazia.
Nos Estados Unidos, commais

de 283.000 óbitos e quase 15 mi-
lhões de casos até o momento, o
governador da Califórnia Gavin
Newsom decidiu restabelecer o
confinamento no sul do estado,
onde vivemmais de 20milhõesde
pessoas, para evitar que os hospi-
tais fiquem "sobrecarregados",
pois as unidades de terapia inten-
siva já estão 85% ocupadas. Já a
cidade deNovaYork reabriu as es-
colas primárias, embora as auto-
ridades estejam considerando fe-
char restaurantes novamente, de-
vido à retomada da pandemia.

A
imagem de uma senhora bri-
tânica vestida em umpulôver
com motivos natalinos foi
compartilhada por todo o

mundo, ontem. Margaret Keenan, 90
anos, sentada em uma poltrona com o
braço estendido, conversando com
uma enfermeira em um hospital de
Coventry, na Inglaterra central, foi a
primeira paciente domundo a receber
a vacina contra a covid-19 desenvolvi-
da pela Pfizer e BioNTech.
"Eume sintomuito privilegiada por

ser a primeira pessoa a ser vacinada
contra a covid-19. É omelhor presente
de aniversário antecipado que poderia
esperar", declarou, diante dos fotógra-
fos e das câmeras de televisão, que re-
gistraramomomento às 6h30 (3h30no
horário de Brasília). A idosa completa-
rá 91 anos napróxima semana.
Margaret está isolada desde o iní-

cio da pandemia, emmarço, e graças
à vacina, da qual receberá uma se-
gunda dose em 21 dias, disse que po-
de “ pensar em passar um tempo com
minha família e amigos no Ano No-
vo", afirmou, de acordo com a agên-
cia France Presse. O segundo vacina-
do no país foi um homem chamado
William Shakespeare, de 81 anos, que
se declarou "muito feliz". "É incrível
observar a vacina, é incrível ver este
tremendo impulso para toda a nação,
mas não podemos relaxar", declarou.
Ainda "não derrotamos o
vírus", destacou, antes de
pedir a todos que aceitem
a injeção semmedo.
O Reino Unido, o país

europeumais afetado pela
pandemia, com mais de
62.000 mortes confirma-
das, começou a vacinar sua
população contra o novo
coronavírus, priorizando
os idosos, seus cuidadores
e profissionais de saúde.
Essa é a primeira campa-
nha desse tipo em um país ocidental.
As autoridadesde saúdeacreditamque
o processo será longo e complicado do
ponto de vista logístico. A segunda on-
da da covid-19, na Europa, ultrapassou
as 20milhões de infecções.

Rainhacomoexemplo

A vacinação começou apenas em
hospitais, 50 no total, devido à neces-
sidade de manter o produto a uma
temperaturamuito baixa, entre -70ºC
e -80ºC. O país recebeu as primeiras
800 mil doses da vacina Pfizer/BioN-
Tech nos últimos dias, procedentes
de laboratórios na Bélgica. As autori-
dades já alertaram que a maior parte
da campanha acontecerá em 2021. O
governo espera vacinar todas as pes-
soas vulneráveis até abril, mas isto
dependerá do ritmo de entrega das
próximas doses da vacina.

O sucesso da vacinação é crucial pa-
ra o governo do primeiro-ministro Bó-
ris Johnson, muito criticado por suas
políticas erradas no combate à pande-
mia equeenfrentauma revolta entre os
conservadores contra as severas restri-
ções locais que entraramemvigor em2
de dezembro após o segundo confina-
mento. "Graças à vacina, agora temos
um pouco de esperança", disse John
Bottomly, um aposentado de 78 anos,
em frente ao Royal PrestonHospital de
Lancashire, no nordeste. "Vamos dizer
adeus ao vírus assassino", acrescentou.
Mas nem todos estão tão entu-

siasmados. "Para ser sincero, não
vou tomar, nem ninguém da minha
família. Muitos estão céticos, acre-
dito que talvez dentro de um ano es-
ta vacina poderia acabar gerando
mais problemas do que soluções",
afirmou Barry Maxwell, um carpin-
teiro de 37 anos, em Edimburgo.
Para combater as hesitações de al-

guns britânicos em receber a injeção,
a rainha Elizabeth II, de 94 anos, e seu
marido, o príncipe Philip de 99, pode-
rão ser vacinados empúblico nos pró-
ximos dias.

Oxford70%eficaz

O Reino Unido comprou 40 mi-
lhões de doses da vacina Pfizer/BioN-
Tech, suficientes para 20 milhões de

pessoas. Será "uma corrida
de fundo e não de velocida-
de" alertou o diretor-médi-
co da saúde pública britâni-
ca, Stephen Powis.
O número representame-

nos de um terço da popula-
ção (66,5 milhões), mas o
país conta comaautorização
em breve de outras vacinas,
incluindo a da americana
Moderna e, especialmente, a
britânica da AstraZena-

ca/Oxford, cujos testes foram endossa-
dos, ontem, pela revista científica The

Lancet, confirmando uma eficáciamé-
dia de 70%. Desta última, as autorida-
des de saúde britânicas reservaram 100
milhões de doses.
Existem atualmente 51 vacinas can-

didatas, 13 delas em fase final de en-
saios clínicos, segundo a Organização
Mundial da Saúde (OMS), que conside-
ra que a vacina não deve ser obrigató-
ria, exceto em circunstâncias profissio-
nais específicas. Nos Estados Unidos e
naUnião Europeia, órgãos reguladores
anunciarão suas aprovações em breve
eospaíses poderão iniciar suas campa-
nhas de vacinação, provavelmente a
partir de janeiro.
A Rússia começou no fim de se-

mana passado a administrar sua va-
cina, Sputnik V, ainda em fase de en-
saios clínicos, e a China também for-
nece uma vacina experimental a um
grupo reduzido da população. Shakespeare, de81anos, disse ter ficado “muito feliz” ao receberavacina

Jacob King /AFP

Jacob King /AFP
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São Paulo recebe o Botafogo
Na liderança do Campeonato Brasileiro, o São Paulo
iguala, hoje, o número de jogos do segundo colocado
Atlético-MG e poderá abrir sete pontos de vantagem, se
vencer o Botafogo, no Morumbi, em duelo atrasado da
18ª rodada. Em grande fase, a equipe tricolor está invicta
há 16 partidas na competição, com nove vitórias e sete
empates. Vice-lanterna, o alvinegro carioca, ainda sem o
técnico Eduardo Barroca, diagnosticado com a covid-19,
pode atingir seis derrotas seguidas, mesma marca que
resultou no rebaixamento na temporada de 2014.
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Greve contra o racismo

LIGADOSCAMPEÕESTodosos jogadores dapartida entrePSGeBasaksehir abandonamogramadoapós suposta
ofensa racista doquarto árbitro contraummembrodaequipe turca.Duelo teráprosseguimentonestaquarta-feira

LIBERTADORES

Tricampeões em
busca das semis

CANDANGÃO

Novas regras para 2021

Hoje
PSG x Basaksehir

Salzburg x Atl. de Madrid

Bayern x Lokomotiv

Real Madrid x Mönchengladbach

Internazionale x Shakhtar

Manchester City x Olympique

Olympiacos x Porto

Ajax x Atalanta

Midtjylland x Liverpool

Ontem
Chelsea 1 x 1 Krasnodar

Rennes 1 x 3 Sevilla

Zenit 1 x 2 Dortmund

Lazio 2 x 2 Brugge

Kiev 1 x 0 Ferencvárosi

Barcelona 0 x 3 Juventus

Leipzig 3 x 2 Man. United
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A
pós ser interrompida por
volta dos 15 minutos, on-
tem, depois de uma su-
posta ofensa do quarto

árbitro contra um membro da
comissão técnica do Istanbul
Basaksehir, a partida entre a
equipe turca e o francês PSG se-
rá retomada hoje, em Paris, se-
gundo a Uefa.
Durante o jogo, válido pela

sexta e última rodada do Grupo
H da Liga dos Campeões, o ata-
cante francês Demba Ba, de ori-
gem senegalesa, estava no banco
dereservasediscutiucomoquar-
to árbitro, o romeno Sebastian
Colescu, a quem acusou de ofen-
sas racistas. Demba Ba acabou
expulso pelo árbitro principal, o
também romeno Ovidiu Hate-
gan, e todos os jogadores das
duas equipes deixaram o grama-
do doParc des Princes em solida-
riedade ao atacante.
O alvo das ofensas do quarto

árbitro foi o camaronês Pierre
Webo,membro da comissão téc-
nica do Basaksehir, que foi de-
fendido porDemba Ba. Segundo
conversas captadas pelosmicro-
fones da televisão, Demba Ba
pediu ao auxiliar de arbitragem
uma explicação para o uso do
termo “negro”: “Por que na hora
de falar de um cara branco você
diz ‘esse cara’, e na hora de falar
de um cara negro você diz ‘esse
cara negro’?”.
Liderados por Demba Ba,

Neymar e Mbappé, os jogadores
das duas equipes deixaram o
gramado em sinal de protesto.
Os atletas do time parisiense fi-
caram no vestiário por cerca de
10 minutos e depois retornaram
para aguardar o reinício do due-
lo, enquanto os adversários tur-
cos não voltaram.
Dirigentes dos dois clubes fo-

ram a campo em busca de uma
solução,mas o presidente do Ba-
saksehir disse que a equipe não
retornaria se Sebastian Colescu?
seguisse na partida. “O quarto ár-
bitro disse ‘negro’ na frente de to-
dos! Se o quarto árbitro for retira-
do do jogo, jogaremos novamen-
te. Se ele ainda estiver emcampo,

Basaksehir não retornará”, disse
Göksel Gümüsdag ao canal de te-
levisão turcoTRTSport.
O jogo ficou paralisado por

quase duas horas até ser deter-
minada a retomada a partir dos
14 minutos, hoje, às 14h55 (ho-
rário de Brasília), no estádio Parc
des Princes.
Como Leipzig venceu oMan-

chester United (3º) por 3 x 2 na
outra partida da chave, assu-
mindo assim a liderança do gru-
po com 12 pontos, o PSG, classi-
ficado às oitavas, precisa vencer
a equipe turca para ficar com o
primeiro lugar.
O incidente em Paris foi criti-

cado pelo presidente daTurquia,
Recep Tayyip Erdogan, que de-
nunciou “veementemente” o ato
racista e pediu à Uefa (entidade
que rege o futebol europeu) para

atuar no caso. “Condeno vee-
mentemente os insultos racistas
a PierreWebo, membro da co-
missão técnica do Basaksehir, e
estou convencido de que a Uefa
tomará as medidas que forem
impostas”, escreveu noTwitter o
ilustre torcedor do clube da capi-
tal turca. A Uefa emitiu um co-
municado no qual indicou que
fará uma “investigação profun-
da” sobre o caso.
Criado em 2014, a partir anti-

ga equipe municipal de Istam-
bul, o Istambul Büyüksehir Be-
lediyesi, fundada em 1990, a
curta história do Basaksehir é li-
gada ao governo turco, de quem
recebe apoio. As cores do time
(laranja, azul e branco) são as
mesmas do AKP (Partido da Jus-
tiça e Desenvolvimento), legen-
da de Erdogan.

DANILO QUEIROZ

Pelo menos fora de campo, o
Campeonato Candango 2021 co-
meçou. Ontem, a Federação de
Futebol do Distrito Federal
(FFDF) realizou uma reunião do
conselho arbitral para definir,
comos 12 clubes participantes da
próxima temporada do torneio
local, osdetalhesdo regulamento.
Aprincipalmodificaçãopromovi-
da foi no modelo de disputa do
torneio, que passará a ter quatro
fases, em vez do sistema de pon-
tos corridos commata-mata que
vigorounosúltimos anos.
A proposta da FFDF, aprovada

por sete dos 11 clubes presentes
na reunião— o Sobradinho, ain-
da sem gestão, foi a ausência—,
dividiu as equipes em dois gru-
pos. Na primeira fase, as equipes
jogam em turno único entre os
agrupamentos indicados (A x B).
Ao fimdas seis rodadas, osquatro
melhores de cada chave avan-
çam para um quadrangular, en-
quanto os dois piores times das
chaves serão rebaixados para a
segundadivisão doCandangão.
Nas chaves encurtadas comos

melhores de cada grupo, serão

disputadas mais três partidas,
com novamente os dois melho-
res times avançandopara umno-
vo quadrangular. Nesta fase, ha-
verádisputa entre todosos classi-
ficados com jogos de ida e volta,
totalizando seis rodadas. Os dois
maiores pontuadores das chaves
serão enviadospara aquarta eúl-
tima fase, comuma final em par-
tida única para definir o cam-
peão do Distrito Federal na tem-
poradade 2021.
O presidente da FFDF, Daniel

Vasconcelos, explicou que amu-
dança atenderá dois anseios da
entidade. “O campeonato fica
mais atrativo no formato de gru-
pos. Conseguimos reduzir de 80
jogos para 59. Isso, no final, dá
uma redução de R$ 100 mil nos
custos da FFDF, pois custeamos
ambulância e arbitragem. Tive-
mos um ano difícil e vamos ini-
ciar 2021 sem garantia de volta
do público. Então, não teremos
outra receita”, explicou.
A temporada 2021 do torneio

local terá bola rolando em 20 de
fevereiro. A final única está pre-
vista para 16 de maio. Assim co-
moem2020, o torneio terá trans-
missão daTV Brasília.

Grêmio e Santos iniciam, hoje,
às 19h15, em Porto Alegre, um
confronto de tricampeões nas
quartas de final da Copa Liberta-
dores. E o time gaúcho, em gran-
de fase na temporada, defenderá
a invencibilidade de quase dois
meses exatamente contra o últi-
mo adversário a derrotá-lo.
Oconfrontodeixaráovencedor

da série a três jogosdapossibilida-
de de se isolar como time do país
commais taças da competição—
oSão Paulo é o outro tricampeão,
mascaiuna fasedegrupos.
Invicto há 16 jogos, o Grêmio

sofreu a última derrota para o
Santos, em 11 de outubro, por 2 x
1, naVila Belmiro, palco do duelo
de volta das quartas de final na
próxima semana. De lá para cá,
porém, o tricolor evoluiu e temse
consolidado comoumdos prota-
gonistas do futebol nacional e
sul-americano.
“Começa uma partida de 180

minutos. Eles nos venceram no
último encontro com lances bem
interessantes.Maspassou.OSan-

tos tem nosso respeito, como sei
que o Santos respeita o Grêmio”,
afirmou Renato Gaúcho, que só
deverá repetir quatro titulares da-
queladerrota:Vanderlei, Luiz Fer-
nando, Pepê eDiegoSouza.
O confronto também deve fi-

carmarcado por umduelo de es-
tilos. O Grêmio, na ascensão na
temporada, tem ficadomarcado
pela defesa sólida e pela constru-
ção ofensiva a partir da valoriza-
ção de posse de bola. E isso tem
passado pela boa fase do meia
Jean Pyerre.
O problema é que ele sentiu

um desconforto muscular na se-
mana passada. E permaneceu
no banco de reservas diante do
Vasco, aumentando a indefini-
ção sobre a presença em campo
hoje. A situação também é pare-
cida para o zagueiro Kanne-
mann. Mas ambos devem atuar
na Arena doGrêmio.
O Santos tem apostado na ve-

locidade e na vocação ofensiva,
vista, por exemplo, na escalação
do atacante venezuelano Soteldo

“Por que na hora de

falar de um cara

branco você diz ‘esse

cara’, e na hora de falar

de um cara negro você

diz ‘esse cara negro’?”

DDeemmbbaa BBaa,,
atacante do Basaksehir

“Condeno

veementemente os

insultos racistas

a Pierre Webo,

membro da

comissão técnica do

Basaksehir, e estou

convencido de que

a Uefa tomará as

medidas que

forem impostas”

RReecceepp TTaayyyyiipp EErrddooggaann,,
presidente da Turquia

CR7 vence
Lionel Messi
A Juventus passou às oitavas

de final da Liga dos Campeões
como líder doGrupoG ao vencer
o Barcelona, por 3 x 0, ontem, pe-
la sexta e última rodada da chave
do torneio continental. Jogando
no Camp Nou, na partida que
marcou o reencontro entre o ar-
gentinoMessi e oportuguêsCris-
tiano Ronaldo, que não partici-
pou do primeiro confronto na
Itália por estar com covid-19, a
equipe italiana acabou com a in-
vencibilidade de cinco jogos na
competição dos donos da casa.
Pela primeira vez desde que o

português trocou o Real Madrid
pela “Velha Senhora” em 2018, os
jogadoresquedominaramo fute-
bol por mais de dez anos volta-
ram a se encontrar e trocaram
um abraço carinhoso antes do
início da partida. Os gols dos visi-
tantes forammarcados por Cris-
tiano Ronaldo, que balançou as
redes duas vezes em cobrança de
pênalti (13 e 52), e pelo america-
noWestonMcKennie, numa bela
finalizaçãode voleio (20).
Comeste resultado, a Juventus

encerra a fase de grupos com 15
pontos, empatada com o Barça
(2º), mas fica com o primeiro lu-
garpor contadoconfrontodireto,
3 x0apósderrotapor2x0no jogo
de ida, emTurim. A liderança da
chave garante o direito de jogar a
volta das oitavasde final emcasa.

Discussão para retomada do confronto se estendeu por cerca de duas horas: os astros Neymar eMbappé lideraram o protesto da equipe francesa

Principal articulador
de jogadas, JeanPyerre

é dúvida noGrêmio

Kaio Jorge, liberado da Seleção
Brasileira sub-20, após negocia-
ção com aCBF. Lucas Braga pode
perder a vaga para Jean Mota,
com Cuca escalando um time
mais cauteloso emPortoAlegre.
A equipe também sofre com

umproblema extracampo. Insa-
tisfeito comanegativapara apro-
posta do Benfica, o zagueiro Lu-
casVeríssimo se recusoua treinar,
mas viajou a Porto Alegre e deve
ser convencido a entrar em cam-
pomesmo com o futuro incerto.
Isso é ainda mais fundamental
para o Santos nesse momento,
porque Luiz Felipe, o primeiro re-
servada zaga, está suspenso.

comomeia. É ele quemdevemu-
niciarMarinho, ex-Grêmio e que
tem liderado o time em campo, e

Oitavas de final
HHoojjee // vvoollttaa

2211hh3300 Boca Jrs x Inter (1 x 0)

Quartas de final
IIddaa

OOnntteemm

Libertad 1 x 1 Palmeiras

HHoojjee

1199hh1155 Grêmio x Santos

2211hh3300River Plate xNacional-URU
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Umdosmaiores desafios no processo de imunização da população contra a covid-19 está no armazenamento das vacinas, que exigem
refrigeração de, nomínimo, 2 ºC a 8 ºC. Apenas comas temperaturas adequadas é possível garantir a eficácia do tratamento

A logística da
VACINANODF
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Rastrear o vírus

Desde o início domês, a

Secretaria de Saúde começou

a aplicação de testes de

covid-19 emmoradores

sorteados. A ação começou

em Ceilândia e passará por

todas as regiões até 20 de

dezembro. Serão sorteadas

230 pessoas de cada uma das

34 regiões administrativas do

DF para participar dos testes.

O objetivo do inquérito é

rastrear quem carrega o

novo coronavírus e quem já

tem anticorpos para a

doença. Não serão

divulgados resultados

parciais do estudo, mas a

análise de dados deve

começar em 18 de dezembro.

CORONAVAC
Da empresa chinesa Sinovac, a vacina passa por testes noBrasil coordenados
pelo Instituto Butantan (SP), que conta com a parceria da Universidade de
Brasília (UnB). Ainda não há acordo nacional para aquisição do imunizante.

PROTEÇÃOCONTRAOVÍRUS
Enquanto a vacina não é distribuída, e até após o início da aplicação das doses, medidas de distanciamento social e o uso de máscara continuarão essenciais

OXFORD/ASTRAZENECA
O governo federal fechou acordo, por meio da Fiocruz, para ter acesso
ao esquema vacinal do laboratório AstraZeneca. São 100,4 milhões de
doses da vacina desenvolvida em parceria com a Universidade de Oxford.

PFIZER/BIONTECH
Representantes do laboratório chegaram a participar de reunião com o
Ministério daSaúde,masaindanãoháacordo fechadoparaacompra.Oprincipal
entrave é que esta vacina precisa ser armazenada a temperaturas de -70ºC.

» MARIANA MACHADO

P
assadosnovemesesdes-
de o início da pandemia
da covid-19 no Distrito
Federal, aumentam as

expectativas para a chegada de
uma vacina eficaz contra o co-
ronavírus. Para além dos estu-
dos clínicos em andamento, é
necessária uma logística ade-
quada para receber, armazenar,
distribuir e aplicar os inoculan-
tes. Enquanto as vacinas não
são liberadas, o Governo do
Distrito Federal (GDF) realiza
um levantamento das câmaras
frias existentes no DF, a fim de
determinar quais têm as condi-
ções sanitárias necessárias,
além de documentação, que
permita acondicionar produtos
imunobiológicos.
Em nota oficial, a Secretaria

de Saúde informou que está em
fasededesenvolvimentoumam-
plo planejamento sobre a estra-
tégia de vacinação da população,
com realização de inquérito so-
roepidemiológico já em anda-
mento, levantamento de instala-
ções que possam ser usadas co-
mo postos de vacinação, e estru-
turação desses locais para rece-
ber e armazenar as vacinas. O
plano estratégico também prevê
a “estruturação do setor de com-
pras públicas, objetivando a
aquisição de seringas e contrata-
ção de câmaras frigoríficas; e se-
leção de profissionais de saúde
da própria rede pública para a
aplicação das vacinas”.
Hoje, umacâmara fria armaze-

na todas as vacinas do calendário
vacinal do GDF. “Em virtude da
pandemia donovo coronavírus, a
pasta está em busca de um local
que comporte possíveis vacinas
queestãoemestudo,apósasua li-
beração.” A secretaria informou
aindaqueacompanhaasmedidas
anunciadas pelo Ministério da
Saúde sobre a compra e a aplica-
ção da vacina no Brasil e atua,
dentro de suas atribuições, para
que a “campanha de vacinação
seja executada comêxito em todo
oDistritoFederal”.
AoCorreio, o governador Iba-

neis Rocha afirmou que aguarda
a efetiva liberação da vacina. Se-
gundo ele, não falta à equipe do
GDFexpertise emvacinação.

Desafios

Farmacêutico e chefe do Setor
deGestãodaPesquisa e Inovação
Tecnológica do Hospital Univer-
sitário de Brasília (HUB), Fernan-
do Araujo Rodrigues de Oliveira
explica que as dificuldades co-
meçamna fabricação, comapro-
dução de quantidades suficien-

tes para atender toda a popula-
ção. “Se a gente pensar só noBra-
sil, é um desafio enorme. A partir
daí, temos de ter uma condição
de transporte e logística de arma-
zenamento que atenda às neces-
sidades de conservação das vaci-
nas. Cada uma tem característi-
cas próprias.”
Excetoavacinapro-

duzida pela farmacêu-
tica Pfizer, que precisa
ficar em temperatura
de -70 ºC, as demais
devem ser conserva-
das em temperatura
de refrigeração, isto é,
entre 2 ºC e 8 ºC. “No
HUB,agente temrefri-
geradores e freezers
que vão até -80 ºC, e
quepoderiamarmazenarumava-
cina como a da Pfizer, mas não é
uma estrutura normalmente dis-
ponível para a assistência, e sim
para pesquisa”, destaca Fernando.
“Mas, caso seja necessário, talvez
dê para a gente adaptar a infraes-
trutura para termos vacina aqui
também.Não sei se é algo que es-
tá no escopo, mas tudo é possí-
vel.”
Fernando é umdos coordena-

doresdosestudosclínicosdavaci-

nachinesaproduzidapelaempre-
sa biofarmacêutica Sinovac Life
Science, a CoronaVac. O estudo
aconteceemtodoopaís,sobcoor-
denação do Instituto Butantan. A
meta para o DF era alcançar 852
voluntários, todos profissionais
da saúde. O objetivo foi atingido,

mas os pesquisadores
continuam aceitando
inscrições, uma vez
quenacionalmentesão
necessários13.060par-
ticipantes.

Distribuição

OMinistériodaSaú-
de fechou parceria pa-
ra aquisiçãodemaisde
100 milhões de doses

da vacina Oxford/AstraZeneca.
Além disso, por meio da aliança
Covax Facility, devem chegar ou-
tras 42,5milhões, para umesque-
mavacinalemduasdoses.Emno-
vembro, a pasta sediou encontros
tambémcom representantes dos
laboratórios Pfizer BioNTech,Mo-
derna, Bharat Biotech (covaxin) e
InstitutoGamaleya (sputinikV).
Agora, o governo aguarda va-

lidação por parte da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária

(Anvisa) para iniciar a vacinação
de todos os brasileiros. Em reu-
nião com governadores ontem,
da qual participou o secretário
de Saúde doDF, Osnei Okumoto,
o ministro Eduardo Pazuello
afirmou que o ministério elabo-
rou a logística de distribuição
nacional das vacinas, que será
apresentada embreve.
Como cada vacina demanda

um formato de armazenamento,
os custos ao consumidor final se-
rão um reflexo direto. A enfer-
meira Alline Guerra, sócia da clí-
nica PrimeVacinas e especialista
em imunização, explica que, a
depender da vacina, pode ser ne-
cessária a aquisição de refrigera-
dores específicos, ao custo esti-
madodeR$ 40mil.
O investimento seria também

das transportadoras e produto-
ras. “Normalmente, as vacinas
chegamde avião, doRio de Janei-
ro ou de São Paulo. Elas vêm em
caixas térmicas lacradas, com
termômetros. As temperaturas
são anotadas e elas precisam ser
levadas rapidamente para gela-
deira específica, comgeradorque
suporta dois dias”, detalha. “O
controle é fundamental porque
a eficácia está aí.”

Instituto Butantan/Divulgação Joel Saget/AFP Frank Augstein/AFP

Ed Alves/CB/D.A Press

O Distrito Federal registrou,

ontem, 1.104 novos casos e 10

mortes confirmadas por

covid-19. Ao todo, são 235.480

casos, sendo 95,2% deles

recuperados. Do total de óbitos

registrados (4.011), 304 moravam

no Entorno, o que corresponde

a 1,9% do total; 57,9% são de

homens e 85,4% tinham

comorbidades. A taxa

mortalidade mais alta está na

faixa etária de 80 ou mais. A taxa

de letalidade chegou a 1,8% e a

de mortalidade é de 120,8 por

100 mil habitantes. Segundo o

boletim, a taxa de transmissão

do vírus na cidade está em 0,93

— esse valor mede a aceleração

da pandemia. Os mais altos

registrados foram emmarço,

quando o índice chegou a 3,1.

No fim de novembro, essa taxa

chegou a 1,3. Valores superiores

a 1 indicam que a doença está

avançando.

DFtem
235.480casos
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OWi-Fi social é umprograma
muito interessante que vemsendo
conduzido pela sua secretaria. Em
que pé esse projeto está?
Virou case nacional. Nós

gastamos zero com o wi-fi. As
empresas que estão exploran-
do oWi-Fi Social, elas vendem
a mídia ali dentro do wi-fi. Po-
dem vender para governo, po-
dem vender para a iniciativa
privada. E, com isso, a gente
mantém o wi-fi funcionando.
Estamos em 54 pontos fixos.
Desde o início do programa, já
são 32 milhões de acessos no
Wi-Fi Social. Na Rodoviária,
onde havia um problema sério

de internet, hoje nós temos
cinco empresas operando.

Chamaaatenção tambémo
programade reciclagemde lixo
eletrônico. Vocês reciclame
também turbinamcomputador
para ser entregue às escolas.
Isso temumpapelmuito
importante nesse contexto
de pandemia. O senhor poderia
falar sobre isso?
Exatamente. Nosso objetivo é

fazer de Brasília uma cidade inte-
ligente. Para isso, ela tem de ter
desde o wi-fi de graça para a po-
pulação até você se tornar uma
cidade sustentável, que é o nosso

caso aqui, nos preocupando com
omeio ambiente e como lixo ele-
trônico. Nós estamos fazendo a
coleta em vários pontos da coleta
do lixo eletrônico. O Reciclotec
também já é um sucesso. Nós te-
mos hoje 120 pontos por toda a
cidade em administrações, su-
permercados, shopping e assim
por diante. E a gente busca esse
lixo eletrônico, vai para o nosso
centro que é lá no Gama, que é a
primeira usina de reciclagem de
lixo eletrônicodaAméricaLatina,
é bom frisar isso. Ali, a gente re-
condiciona esse computador
usado, aproveita 95% do lixo ele-
trônico. Esse computador é re-

condicionado, nós damos uma
turbinada, troca o software dele e
ele volta para os alunos de baixa
renda. Nós vamos espalhar lan
houses pela cidade com esses
computadores. E vamos abrir,
aproximadamente, 200 telecen-
tros para que os jovens possam
ter acesso à internet, fazer um
curso e se preparar.

Sempre se falou queBrasília seria
umpólo de tecnologia para o país.
A gente temexemplos de empre-
sas de sucesso aqui emBrasília,
comoaantigaPolitec, que agora é
Indra, que faz até os sistemas de
segurança daNasa.Mas a gente

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

“Fiz umapelo ao
ministro da Saúde, Eduardo
Pazuello, para que tenhamos

atitude e senso de urgência para
vacinar os brasileiros. Precisamos de
todas as vacinas. A cada dia, cerca de
600pessoasmorremnoBrasil pela

covid-19”

Governador de São Paulo,
João Doria (PSDB)

“OPNI (Plano
Nacional de Imunização)
é nacional. Não pode ser

paralelo. A gente temde falar
amesma linguagem.Nós só
temos um inimigo: o vírus.

Temos de nos unir”

Ministro da Saúde,
Eduardo Pazuello

SÓPAPOS

Aperguntaque
nãoquercalar….

Hoje,nodia internacional
contra a corrupção, temos

maismotivospara
comemoraroupara

lamentar?

Comissões distribuídas
Anegociação incluiu outros cargos estratégicos daCâmara Legislativa. As duas
principais comissões, por ondepassam todos os projetos, devem ficar com
AgacielMaia (PL) na deEconomia,Orçamento e Finanças (CEOF) e Jaqueline
Silva (PTB), na deConstituição e Justiça (CCJ). O líder do governo, Cláudio
Abrantes (PDT), deve presidir a deAssuntos Fundiários (CAF). A de

Mobilidade deverá ficar comValdelinoBarcelos (PP) e a deDesenvolvimento
Econômico Sustentável, Ciência,Tecnologia,MeioAmbiente eTurismo, com
Júlia Lucy (Novo).Hámais espaçopara distritais da oposição. ChicoVigilante
(PT) deve presidir aComissão deDefesa doConsumidor. A petista Arlete
Sampaio está cotada para comandar a deEducação e Saúde. Já Fábio Félix
(PSOL) conseguiu apoio para permanecer onde esteve nos primeiros dois
anos demandato: na presidência daComissão deDefesa dosDireitos

Humanos, Cidadania, Ética eDecoro Parlamentar. OdeputadoFernando
Fernandes (Pros) deve ser o ouvidor.

Espaços naMesaDiretora
daCâmara Legislativa

estão definidos
Oacordodedistritais para a próximaMesaDiretora, a ser eleita na
próxima terça-feira, estabelece o seguinte: Rafael Prudente (MDB)
seguepresidente daCâmara Legislativa eRodrigoDelmasso

(Republicanos), vice. Odeputado IolandoAlmeida (PSC) deve ser o 1°
secretário, responsável pela área de recursos humanos. Robério

Negreiros (PSD) permanecena 2ª secretaria, que cuida dos contratos.
Ao centrão, derrotadonadisputa, foi oferecida a 3ª secretaria, que

deve ser ocupadapor Reginaldo Sardinha (Avante).

Visões iguais sobre
campanhade vacinação

Eles têmmuitas divergências, mas
em um ponto concordam: não
existe vacina de São Paulo. Uma
unidade da federação não

consegue fazer uma imunização
contra o novo coronavírus

isolada, ou de todo o país. Mesmo
sendo São Paulo, o estado mais
rico e próspero do país. Os

governantes de Goiás, Ronaldo
Caiado (DEM), e do DF, Ibaneis
Rocha (MDB), coincidem nesse

posicionamento.

Semdisputa

Oadministrador daCeilândia,
Marcelo Piauí, ensaia uma
dobradinhapara as próximas

eleições comodeputadodistrital
FernandoFernandes.Odelegado
tembase eleitoral na região

administrada pelo advogado, que é
braço direito do governador Ibaneis
Rocha (MDB).Opartido aindanão
foi definido,mas é certo quePiauí

será candidato a distrital e
Fernandes, a federal.

Deacusado para a corregedoria

Depois de se livrar na Justiça de uma
acusação de violência doméstica feita
pela ex-mulher, o deputado Hermeto
(MDB) é o nome costurado nas
negociações para o próximo biênio para
assumir a Corregedoria, que cuida da
disciplina interna.

Paradeputadoda IgrejaUniversal, éeleouela.Eponto final
Odeputado federal JulioCesar Ribeiro (Republicanos-

DF), apresentouprojeto de lei nº 5422/2020 queproíbe a
utilizaçãode gêneroneutro na línguaportuguesa.O
parlamentar, que representa a IgrejaUniversal, defende
quenão se trata de umaproposta homofóbica,mas sim
de evitar o comprometimento do ensinonas escolas e a
“desconstrução” da linguagem.“É importante deixar
claro que a substituição do gêneromasculino e feminino
por gêneroneutro não é algo que funcionaria
perfeitamente na línguaportuguesa, pois não vemao
encontro das necessidades dosmovimentos que tentamemplacar essa
modificação”, declara. A possibilidade dautilizaçãodo gêneroneutro surgiu
como intuito de incluir pessoas trans, nãobinarias, intersexo e as quenão se
identificamcomos gênerosmasculino e feminino, para fins de aprendizagem
e alfabetização. “Considero que emnenhummomento amodificação da
línguaportuguesa poderá beneficiar ouminorar os preconceitos existentes. O
queprecisamos é fortalecer o padrão danorma culta doportuguês, como se
tem feito desde a sua fundação”, defende.

Sindicatos de servidores começama
semovimentar por reajuste

As lideranças sindicais dos servidores públicos doDistrito voltama atuar em
ummovimento unificado. Em reunião realizadana sede do Sindicato dos
Médicos doDistrito Federal (SindMédico-DF), o grupodefiniu que vai pedir
audiência ao governador.Napauta, os dois assuntos iniciais são o aumento da

alíquota de contribuiçãoprevidênciária de servidores ativos e inativos,
pagamento da terceira parcela do reajuste que deveria ter sido incorporada
aos salários em2015, suspensa no governoRollemberg por falta de dinheiro, e
recomposição das perdas salariais provocadas pela inflação. “Naprática, o
aumento da alíquota de contribuiçãoprevidenciária representa uma redução
salarial e compeso aindamaior para os aposentados, o que se agrava frente à
situaçãode congelamento de salários”, destaca opresidente do SindMédico-
DF,Gutemberg Fialho.Os sindicatos tambémdevem ingressar como“Amicus
curiae” emAçãoDireta de Inconstitucionalidademovida pelo SindMédico-DF
em relação a aspectos da Lei Complementar 970/20, que insituiu os novos

valores de contribuiçãoprevidenciária.

Governo do Estado de São Paulo FábioRodriguesPozzebom/AgenciaBrasil

Ana Rayssa/CB/D.A Press

M
inervino

Junior/CB/D.A
Press

Ed Alves/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal

>> entrevistaGILVANMÁXIMO, secretário deCiência, Tecnologia e InovaçãodoDistrito Federal

“A ordem é

desburocratizar”
» JÚLIA ELEUTÉRIO*
» ANA CLARA AVENDAÑO*

P
a r a ser considerada
uma “cidade inteligen-
te”, Brasília precisa im-
plementar um plano de

ação, que vai desde acesso gratui-
to à internet até a destinação ade-
quada do lixo eletrônico. A ava-
liação é do secretário de Ciência,
Tecnologia e Inovação do Distrito
Federal, Gilvan Máximo. Em en-
trevista ao programa CB.Poder,
parceria do Correio Braziliense e

da TV Brasília, ele disse que a ci-
dade se tornará um polo da in-
dústria tecnológica nos próximos
anos. Destacou o sucesso do Pro-
jeto Wi-Fi Social do DF, criado no
ano passado para promover a in-
clusão digital por meio de inter-
net gratuita à população e que
contabiliza mais de 32 milhões de
acessos até agora. A meta, segun-
do ele, é contemplar todas as re-
giões administrativas com 200
pontos fixos de wi-fi e as estações
do Metrô-DF até 2021. Confira os
principais trechos da entrevista.

vê que esse processo ficou um
pouco pelametade que ia se criar
umpolo de tecnologia. O que
aconteceu?
Como nós iríamos fazer em

Brasília um polo de tecnologia
sendo que o ISS nosso era um
dos mais caros do Brasil? Há 20
anos as empresas sofriam com o
ISS. E agora, nesse governo, nós
abaixamos o ISS de 5% para 2%.
Estamos competindo de igual
para igual com qualquer cidade
do Brasil: Barueri e Goiânia, por
exemplo, que têm muitas em-
presas de tecnologia. A Amazon
está vindo para Brasília, vai ge-
rar 500 empregos diretos e, futu-
ramente, 1,5mil empregos.

AAmazon vai construir aqui um
centro de distribuição?
Sim. E se a Google quiser se

instalar emBrasília, por exemplo,
nós não temos mão de obra. O
que nós estamos fazendo? Preo-
cupados com isso, estamos capa-
citando os jovens para as profis-
sões do futuro nos nossos labora-
tórios de robótica e na nossa Re-
ciclotec. E, agora, em parceria
com o Senai, vamos capacitar 40
mil trabalhadores para as profis-
sões do futuro e para as novas
tecnologias.

Qual é o potencial dessemercado?
Muito forte. Porque eu en-

treguei alguns diplomas sema-
na retrasada e meninos que
aprenderam a trabalhar com
placa fotovotaica, que é de
energia solar, saiu ganhando R$

4,2 mil nomercado de trabalho,
um jovem de 18 anos. Outro
que foi para o mercado de tec-
nologia da informação já saiu
ganhando R 4mil também, por-
que nós não temos essa mão de
obra. Isso é um curso de três
meses, são cursos técnicos.

A tecnologia vai puxar o
crescimento econômico doDF
daqui por diante?
No ano que vem, nós esta-

mos lançando um programa
para ajudar as startups. Vamos
ajudá-las commais de R$ 8 mi-
lhões. Está sendo feio o proces-
so de seleção e em 2020 vamos
dar o recurso para esses em-
preendedores. Nós temos gran-
des startups aqui em Brasília.
Vamos ajudar, sim, fazer com
que cheguem lá na ponta. A
Uber nasceu como startup,
WhatsApp também e, se não ti-
vesse o investidor anjo, não te-
ria acontecido. O governo será o
investidor anjo.

ODFestá se preparando
para entrar nomundodo5G?
Nós fizemos um decreto, pas-

sou na Câmara e vai ter antena
para todo o lado noDF, as opera-
dorasnão têmcomodaressades-
culpa. Estamos nos preparando
para receber essa tecnologia. A
ordem é desburocratizar, é facili-
tar a vida das pessoas. A inteli-
gência artificial hoje é tudo.

* Estagiárias sob supervisão de
MarianaNiederauer

Ana Dubeux/CB/D.A Press
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UnB avalia
volta às aulas

Universidade seguirá comatividades remotasnopróximosemestre
eavaliará, em janeiro, possibilidadede retornogradual e seguro

Abdalla Jarjour, 74anos, empresário
OBITUÁRIO

Cena virtual
A pandemia provocou uma ruptura

do teatro emBrasília quandoele viviaum
renascimento. No ano passado, fui até a
508 Sul para assistir à peçaO rinoceronte,
de Ionesco, dirigida porHugo Rodas. Di-
rigi-me ao guichê e pedi um ingresso pa-
ra a peça. A bilheteira perguntou: “Mas,
paraqual peça?Temosquatro emcartaz”.
Olhei para o lado e percebi que todas as
quatro tinham fila para entrar na sala.
Mas a crise sanitária também provo-

cou a criatividade. É o que podemos ex-
perimentar ao assistir ao Festival Cena

Contemporânea. Ele é um dos maiores
eventos de artes cênicas do país e da
América Latina. Durante duas sema-
nas, os brasilienses têm a chance preci-
osa de fazer uma imersão nasmelhores
produções do teatro local, nacional e
internacional.
Antes da crise sanitária, ele invadia

todos os teatros da cidade, com espetá-
culos brasilienses, nacionais e internaci-
onais, instalando uma verdadeira babel
transnacional das artes cênicas. Quase
sempre, comsalas lotadas.
No entanto, com a pandemia, o Ce-

na teve de se reinventar em versão vir-
tual. O interessante é que não se redu-
ziu a ser um festival de teatro e dança

filmado. Cada grupo inventou uma lin-
guagem para expressar a sua proposta,
mas sempre em uma perspectiva das
artes cênicas. O grupo brasiliense de
dança contemporânea Anti Status
Quo, por exemplo, utilizou o formato
da videoconferência para apresentar
Juntos e separados.
No início, a gente vê a tela dividida em

quadradinhos com cada um dos inte-
grantes do grupo. Mas, aos poucos, os
enquadramentos são subvertidos, os
rostos se estilhaçam com interferências
de signos, o espaço convencional se de-
sintegra, a música entra e dita o ritmo
vertiginoso. As imagens dançam em
compasso de videoclipe. É uma lingua-

gem em quadrinhos, milagre da multi-
plicação de imagens transbordantes,
comsinais debits e sonsbrasilienses ras-
cantes ao fundo.
O título da peça dirigida por Francis

Wilker é quase ummanifesto:Aquilo que
eles não podem demolir enquanto eu fa-
lar. É um encontro pungente com os
fantasmas da Oficina do Perdiz, um tea-
tro encravado na Asa Norte, demolido
pela especulação imobiliária. Amemória
afetiva torna-se um ato de resistência e
umadeclaraçãode amor ao teatro.
Háeventosque sãomaisdoqueeven-

tos. Não se esgotam em si mesmos e
continuam agindo em uma cidade de-
pois que acontecem. Entramna corrente

sanguínea da cultura. Esse é o caso do
Cena Contemporânea. Todos os que
amam o teatro na cidade beberam na
sua fonte. Éumeventoque, aumsó tem-
po, desprovincianiza a cidade e projeta
os gruposque fazemteatro emumacena
contemporânea.
É muito importante a resistência do

Cena, do Festival de Brasília do Cine-
ma Brasileiro e do Clube do Choro, en-
tre outros eventos e instituições essen-
ciais para a cultura na cidade. O Cena
prossegue até sexta, com exibições vir-
tuais gratuitas no site do evento. Como
bemdizia o embaixadorWladimirMur-
tinho: “Capital não pode ser passiva;
capital tem de irradiar”.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

SANEAMENTO DE GOIÁS S.A. - SANEAGOAVISO DE LICITAÇÃO
Procedimento Licitatório n° 089/2020
Processo: 9169/2020 – Saneago
Modo de Disputa: ABERTO
Critério de Julgamento: Menor Preço
Licitação contemplando LOTE(S) destinado(s) à AMPLA CONCORRÊNCIA, será realizada
no sistema “Licitações-e” do Banco do Brasil S.A. no site www.licitacoes-e.com.br
Objeto: CONTRATAÇÃO DE FORNECIMENTO DE LICENÇAS DE USO DE SOFTWARE,
SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO, SUPORTE TÉCNICO ESPECIALIZADO, SERVIÇOS
RELACIONADOS À IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS NOS PROCESSOS ATUAIS E NO
DESENVOLVIMENTO DE NOVAS INTEGRAÇÕES RELACIONADAS AO ECOSSISTEMA
SAP EM USO NA SANEAGO E CONSULTORIA DE PROCESSOS, conforme disposições
fixadas no Edital e Anexos.
Recursos: Próprios da Saneamento de Goiás S.A. – Saneago.
Limite de Acolhimento de Propostas: 07/01/2021 às 08:00h
Abertura das Propostas: 07/01/2021 às 08:00h
Data e Hora do Pregão: 07/01/2021 às 09:00h
O Edital poderá ser obtido no site www.licitacoes-e.com.br

Goiânia, 07 de dezembro de 2020.
Victor Leandro Arantes Chaves

Superintendência de Licitações e Aquisições

Pregão Eletrônico nº 22/2020
A Agência Nacional de Energia Elétrica - ANEEL, por meio do Superintendente
de Licitações e Controle de Contratos e Convênios, torna público que fará
realizar licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo MENOR
PREÇO, com regime de EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, cujo
objeto é a REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE DESKTOPS
E NOTEBOOKS PARA A ANEEL, conforme especificações do Edital e seus
anexos. A abertura da sessão será às 10h00, do dia 22/12/2020, no sítio
www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sítios
www.aneel.gov.br e www.comprasgovernamentais.gov.br....

UBIRATÃ BARTOLOMEU PICKRODT SOARES
Superintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios

AVISO DE LICITAÇÃO

» JÉSSICA CARDOSO*

De origem síria, o empresário
do ramode combustíveis Abdalla
Jarjour chegou a Brasília com
seus pais, Aziz Abdalla Jarjour e
Munia Khoury Jarjour, em 1958.
Abdalla foi um dos primeiros a
abrir um posto de combustível
na capital e lideroua luta contrao
aumento de preço de combustí-
veis ao aderir à frase “guerra aos
altospreçosdos combustíveis em
Brasília”, dita pelo então presi-
dente da CPI dos Combustíveis
doDF, ChicoVigilante.
Aos 74 anos, Jarjourmorreuna

madrugada de ontem, após com-

plicações ocasionadas pela co-
vid-19. Ele deixa cinco filhos, en-
tre eles o ex-secretário de Gover-
no doDistrito Federal Thiago Jar-
jour, além de três netos e a com-
panheira,Marinês Santos.
O genro de Abdalla, Anderson

Olivieri, conta que o empresário
eraconhecidopelo seu jeito firme,
como um líder nato, extrema-
mente dedicado ao trabalho. Jar-
jour também adorava viajar e fa-
zer diversos amigos. “Ele era uma
figuramarcante, única, que tinha
um coração imenso e generoso”,
afirmouAnderson.
No entanto, apesar das di-

versas viagens que fez, Abdalla

era apaixonado pela capital.
“Ele sempre fazia questão de
dizer que conheceu muitas ci-
dades pelo mundo, mas nenhu-
ma o encantava como Brasília.
Para ele, a cidade o alegrava e o
fazia se sentir em casa”, contou
Anderson.
O velório do empresário ocor-

reuna IgrejaOrtodoxaAntioquina
São Jorge, do Lago Sul, das 12h30
às16h.Osepultamento,às17h,no
CampodaEsperança.
Em suas redes sociais, umdos

filhos, Monder Jarjour, agrade-
ceu as condolências e mensa-
gens de carinho recebidas pela
família. O Sindicombustíveis do

» MATEUS SALOMÃO*

A
pós oMinistério da Edu-
cação divulgar nova por-
taria estabelecendo o re-
torno das aulas presen-

ciais em instituições federais de
ensinosuperior, aUniversidadede
Brasília (UnB) avalia quemedida
adotará. A instituição afirma que
tem umplano de retomada, que
prevê retorno gradual, escalonado
e seguro diante da pandemia da
covid-19.No início domês, oCon-
selhodeEnsino, Pesquisa eExten-
são (Cepe)decidiumanterasativi-
dades emmodo remotonopróxi-
mosemestre letivo.
“Os conselheiros farão nova

avaliação do cenário epidemioló-
giconasemanade10a16de janei-
ro,paraverificarapossibilidadede

realização de algumas atividades
emmodopresencial”, diz emnota.
AUnB temcercade 46mil alunos,
2,6mil professores e 2,6mil servi-
dores técnico-administrativos.
O Instituto Federal de Brasília

(IFB)manifestou, pormeiodeno-
ta, queo“compromissoprioritário
nesta pandemia é comaproteção
à saúde de seus servidores, estu-
dantes e colaboradores, semdei-
xar de ofertar educação profissio-
naletecnológicaemseusdezcâm-
pus”. Parao instituto, aportaria se-
gue “desconectada com o grave
momento sanitário que omundo
eoBrasil vivenciam”.
Na atualização da Portaria nº

1.030,de1ºdedezembro,assinada
esta semanapeloministroMilton
Ribeiro, oMEC ressalta que as au-
laspoderão ser feitas integralmen-

te comrecursos tecnológicos caso
exista suspensãodasatividades le-
tivas presenciais por determina-
ção das autoridades locais ou no
casode as condições sanitárias lo-
cais trazerem riscos. A orientação,
agora,éparaqueoretornopresen-
cial ocorra em1º demarço. Antes,
a pasta estabelecia que a volta de-
veriaocorrerem4de fevereiro.
O presidente daUniãoNacio-

nal dos Estudantes (UNE), Iago
Montalvão, por sua vez, lembra
que o fato de adiar o retorno para
março nãomuda o cenário de in-
certezas nem traz segurança para
os estudantes, professores e fun-
cionários.“Faltaaapresentaçãode
umplano de investimentos e de
retomadaparaavoltaàsaulaspre-
senciais”, disse. “Cobraremos diá-
logo doMEC com os estudantes

para formular propostas emedi-
das para o retorno seguro às aulas
e tambémmedidaspararepararas
desigualdades e os impactos cau-
sadospelapandemia”, completa.
A diretora da ADUnB, Eliene

Novaes, destaca que a posição da
entidadeécontráriaaqualquer re-
torno das atividades presenciais
semque haja vacina ou imunida-
de dos estudantes, professores e
técnicos. “Nãohá condição de re-
torno semas condições de prote-
çãoàvida.”
Já o presidente da Associação

Nacional dosDirigentes das Insti-
tuições Federais de Ensino Supe-
rior (Andifes), EdwardMadureira,
afirmaque aportaria traz flexibili-
dade.“O retornoàsatividadespre-
senciais será definido a partir das
condições epidemiológicas de ca-

»PLANTAÇÃO

DELEGADO
CONTINUA
PRESO

O desembargador George
Lopes Leite, do Tribunal de Jus-
tiça do Distrito Federal e Terri-
tórios (TJDFT), negou — até
que sejam esclarecidas as cir-
cunstâncias da prisão— o pe-
dido de liminar em habeas
corpus impetrado pelos advo-
gados do delegado Marcelo
MarinhodeNoronha. Ele pediu
informações detalhadas ao
Juízo da Terceira Vara de En-
torpecentes, que autorizou
busca e apreensão na casa e
na chácara no Núcleo Rural
Nova Betânia, em São Sebas-
tião, de Marcelo Noronha e de
seus familiares, que também
foram presos. O juiz que auto-
rizou a medida também pediu
que oMinistério Público escla-
reça a atuação de cada um dos
indiciados na associação crimi-
nosa. Além do delegado, são
investigados por produção e
tráfico de maconha os filhos
dele, Ana Flávia Rubenich e
Marcos Rubenich, além de sua
mulher, Teresa Cristina Lopes.
A pedido dos advogados, o de-
sembargador determinou ain-
da que os depoimentos presta-
dos por Marcelo Noronha e fa-
miliares, gravados em vídeo,
sejam anexados ao processo. A
defesa alega que as plantações
de maconha encontradas pela
Polícia Civil na chácara eram
cultivadas para consumo pró-
prio e fins medicinais. O dele-
gado teria, inclusive, uma re-
ceitamédica da Califórnia.

»SERVIÇO

EMISSÃODE
IDENTIDADE
AOS SÁBADOS

Este mês, alguns postos de
identificação funcionarão aos
sábados, nos turnos matutino
e vespertino, para emissão da
carteira de identidade. A inicia-
tiva do Instituto de Identifica-
ção da Polícia Civil do Distrito
Federal (PCDF) tem o objetivo
de equacionar a demanda, que
apresenta crescimento sazonal
em razão do período de festivi-
dades e de viagens programa-
das. Com a medida, houve a
ampliação da capacidade de
atendimento e a criação de
1.267 vagas extras no sistema
de agendamento. Foram dis-
ponibilizadas novas vagas nas
unidades do Posto de Identifi-
cação Biométrica na Asa Sul,
no Cruzeiro, emPlanaltina, em
Samambaia, em Santa Maria,
no Paranoá, em São Sebastião
e em Brazlândia. Para emissão
de 1ª ou 2ª vias de carteira de
identidade no DF, é necessário
fazer agendamento no site da
PCDF. Para aqueles que não
possuem acesso à internet, o
agendamento pode ser feito
pelo telefone 156.

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem8dedezembrode2020

Obituário

CampodaEsperança
Abdalla Jarjour, 74 anos
Icaro Correa, 91 anos
Janaina Rezende Leite, 45 anos
José Edson Gomes Bandeira, 56 anos
Manoel Maurilio de Faria, 95 anos
Maria dos Santos Ferreira, 90 anos
Odilon Pereira de Siqueira, 96 anos
Rosangela Silva dos Santos, 44 anos

Taguatinga
Sidnei Mironda Silva, 61 anos
Alan Diego Rodrigues de Almeida,
23 anos
Creuza Goncalves Aleixo, 96 anos
Emanuelly Yasmin Dias Nascimento,
menos de um ano
Filipe Luis Morais Medeiros Paes
Landim, menos de um ano
Geraldo Galdino da Silva, 63 anos
Herculano Brito de Oliveira, 84 anos
Jose Nilton Martins dos Santos,
43 anos
Lis da Cunha Cardoso, menos de um
ano
Maria das Dores Araujo, 81 anos
Maria de Fatima Almeida de
Camargo, 66
Maria de Lourdes Passos Ribeiro,
78 anos
Maria Goncalves da Silva, 78 anos

Nagila Santos Barros, 22 anos
Vander João Batista Cruz,
72 anos

Gama
Cristian Jefferson da Costa Santos,
19 anos
Euripes Faustino Dias, 75 anos

Planaltina
Regivaldo Ferreira Sales, 52 anos
Thiago José Neres de Sousa, menos
de um ano

Sobradinho
Antonio Coelho Filho,
72 anos

JardimMetropolitano
Nicolas Lorenzo Meireles Teixeira,
menos de um ano
Anelton dos Santos, 34 anos

Clayton Eduardo Castro de Souza,

20 anos

Kiyomori Nakayoshi, 83 anos

Jeoval Garcia Alexandre, 72 anos

DF também prestou sua solida-
riedade aos familiares.
Após inaugurar o primeiro

posto de combustível na CSB 8,
em Taguatinga, o empresário
criou a American Petro em 1999.
Cinco anos depois, o posto foi
ampliado com a unidade do Pos-
to Jarjour na 206 Norte e, em
2006, a American Petro ganhou
mais uma sede no Eixinho Sul,
na altura da quadra 210.
Antes de entrar no ramo de

combustíveis, Abdalla Jarjour
também trabalhou em diversas
atividades comerciais, como no
Café Arábia, no Mercados Pla-
nalto e no Consórcio Nacional
Jarjour.

* Estagiária sob supervisão de
MarianaNiederauer

Nova análise do cenário epidemiológico será feita por conselho

da localidade.Dessa forma, como
aPortaria nº 1.038nãoobriga esse
retornopresencial, cada universi-
dade ajustará o seu calendário de
acordocomessascondições.”
RivâniaMoura, presidente do

SindicatoNacional dosDocentes
das Instituições de Ensino Supe-
rior (Andes-SN), destaca a defesa
da entidade pela preservação da
vida. “Decidimos, nas nossas ins-
tâncias deliberativas, que o retor-
no presencial será somente com
segurança”, ressalta.

* Estagiário sob a supervisão
deAna Sá

Cardoso/Esp. CB/D.A Press
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TUDO SE TRANSFORMA EM ALVORADANESTA CIDADE,

QUE SE ABRE PARA O AMANHÃ

SAMANTA SALLUM

JuscelinoKubitschek

samantasallum.df@cbnet.com.br

Pioneiro na
produção de húmus
Para aperfeiçoar suas técnicas de
cultivo, ele procurou cursos no Sebrae
noDF, na Embrapa e Emater. Na
década de 1990, foi aluno no pioneiro
curso de produção de húmus de
minhocas, organizado pelo Sebrae no
sindicato rural. E sua horta caseira
chegou a ser destaque em programas
de tevês sobre agricultura.

Trabalho social
Dadedicaçãopela terra, surgiu oprojeto
de voluntariado socioambientalUma
Horta emcadaPorta, que ajuda
comunidades e pessoas emsituaçãode
vulnerabilidade, incluindo creches e
asilos, a fazer hortas produtivas e
terapêuticas. Oprojeto já passoupor
Ceilândia, Paranoá, CidadeEstrutural e
outras cidades doEntornodoDF.

Consultorias
Quando se aposentou, em 2018, a
paixão pela terra virou ideia de negócio.
Surgiu aHorta Linda, empresa que hoje
vende kits completos para criação de
hortas, fornece consultorias, oficinas e
até participa de eventos, mostrando
que cultivar alimentos em casa não
temmistério.

Crescimento orgânico
A empresa se firmou nomercado e
tem conquistado cada vezmais
espaço. O resultado do esforço é um
empreendimento sustentável e que
cresce demaneira orgânica, assim
como suas plantas. “O que eu fazia de
modo amador agora é feito de forma
mais organizada e assertiva, isso
trouxe cliente.”
Instagram:@hortalindabsb

Umahorta em cada porta
Umempreendedor de Brasília transformou a paixão pela terra emvoluntariado
e negócio de sucesso. JuarezMartins, 59 anos, criou aHorta Linda. A empresa
mostra que cultivar alimentos em casa émais fácil do que parece, alémde

atender tambémgrandes instituições. Juarez chegou a Brasília há quase 40 anos,
vindo do interior deGoiás. Entre suasmemórias de infância, a horta cultivada
pelamãe. Nunca esteve nos planos se dedicar a isso profissionalmente, apesar
de ter formação emgestão ambiental. “Soumuito ligado à terra,mas asminhas

hortas erampara o consumodaminha família”, conta.

Imagens raras
Fazempartedamostra fotosdeobras
deartedaépocadaconstruçãoda
cidadee imagens rarasde JK,Oscar
Niemeyer, LucioCosta eAthosBulcão.

Aberta ao público
A projeção ocorrerá das 19h às 23h
e estará aberta ao público, que

poderá assistir com distanciamento
social e máscara.

» LIANA SABO

Q
uando janeiro vier, Brasí-
lia vai recuperar parte im-
portante de sua história
gastronômica, chamada

DonRomano. É que a atual canti-
na, instalada, desde 2000, naQI 11
doLagoSul, sepreparaparaesten-
der os tentáculospara aAsaNorte,
ondetudocomeçou,hámaisde30
anos, com a abertura, na comer-
cialda203,deumapizzaria tocada
pelo casal Antonio e SoniaCazzoli
e cincodos nove filhos. A nova ca-
sa de culinária italiana, em cons-
trução no Bloco D da 209 Norte,
será a terceira damarca, que há
umanochegouaÁguasClaras, no
Shopping Águas deTambaú, Rua
Buriti, atualmente funcionando
apenasparadelivery.
“Apesar de todas as dificulda-

des advindas da pandemia, nós
não demitimos ninguém e nos-
so quadro de 56 colaboradores
está ocioso mesmo com a rea-
bertura ocorrida em julho, en-
tão, decidimos optar pela ex-
pansão da marca, aumentando
o atendimento justamente na
Asa Norte, onde nossa presença
terá um sabor de volta às ori-
gens”, explicouWesley Moreira,
administrador da Don Romano
Cantina & Pizzaria. Ele também
destacou o lado social do negó-
cio, que preserva o emprego de
toda a numerosa equipe.
Praticante de delivery hámais

de 15 anos, a grife está focada no
crescimento do serviço. “Com a
nova unidade, nós vamos poder
atender não só a Asa Norte, mas
tambémNoroeste e Sobradinho”,
calculaWesley, que divide a ad-
ministração da casa com amu-
lher, a arquiteta MarianaMiran-
da, sócia-proprietária da marca
com o colega Arthur Mottus, no
papel de investidor.

Cardápio italiano
A alma do Don Romano é o

chef Estevão Cazzoli, caçula dos
fundadores e o único da família
que ainda faz parte do negócio
atuando no lugar que ele mais
gosta: o comando das caçarolas.
Alémdedeliciosas pizzas, a canti-
na oferece pratos de sofisticada
elaboração, porémmuito leves,
que são a preocupação do chef.
Mesmo tendo herdado o talento
culináriodospais,Estevãobuscou
formação com ninguémmenos
que o chef francês Laurent Suau-
deau,emSãoPaulo,echegouaser
distinguido pelomestre, discípulo
de Paul Bocuse, com um elogio
que raramenteacontece.
Massas frescas com recheios

artesanais é o grande barato da
grife. “Por enquanto, elas conti-
nuarão a ser confeccionadas na

QI 11”, informa o chef, às voltas
comocardápiodaAsaNorte. Será
muito semelhante ao do Lago Sul,
completa Cazzoli, que planeja su-
gerir, a cada semana, nova opção
quepoderá ficarnomenuounão.
Lançadohápoucosdias, ome-

nu doDonRomano reforça os la-
ços com a gastronomia italiana
em termos de leveza e sabor, co-
mo o risoto de abobrinha; a brus-
queta de cogumelos frescos e o
tortelloni verde de espinafre, da-
masco,queijobrie enozes.Naop-
ção de salada, a novidade é uma
receita de quinoa com legumes
no azeite e mix de cogumelos e,
para quem gosta de carne, há um
novo prato de filé-mignon em
crosta de ervas emostardaDijon,
servido combatata ao forno.
Outra atração é quase um legí-

timoVarenike, espécie de ravióli
feito de batata e ricota. Trata-se

de umprato típico da cozinha ju-
daica, com origem na região en-
tre Polônia e Rússia, que vem
com a cebola em cima da batata.
Na Itália, porém, houve uma in-
terpretação diferente e coloca-
ram a cebola caramelizada em
creme de parmesão dentro da
massa. Seguidorda receita daBo-
ta, o chef chamou o prato deVe-
renique Sbagliato, que em italia-
no significa equivocado. Ficou
muito bom!
Além da mudança no cardá-

pio, a cantina está com ações es-
peciais para as confraternizações
de fim de ano, como descontos
no happy hour e o Don Romano
na Sua Casa, projeto no qual os
clientes podemdesfrutar da culi-
nária oferecida no restaurante no
conforto de casa. “Ainda estamos
enfrentandoumapandemia,mas
precisamos inovar, buscar alter-

nativas e nós apostamos na at-
mosfera italiana”, justificaMaria-
na, garantindo que a segurança
devida aosnossos frequentadores
nestenovonormal é redobrada.

Ponto tradicional

Comparada a outras cidades,
Brasília é jovem aos 60 anos.
Mesmo assim, já tem tradições
como na culinária. “Uma cida-
de precisa de histórias”, desta-
cou o arquiteto Arthur Mottus,
numa entrevista na qual justifi-
cava ao Correio a razão de ter
investido no restaurante Don
Romano de cozinha italiana.
Para o empresário, que é gour-
met, “todas as pessoas procu-
ram experiências e locais mar-
cantes que se tornem uma refe-
rência pessoal, porque há uma
necessidade de momentos vivi-

dos em pontos tradicionais”. Foi
com essa visão que ele e o irmão
Alexandre Mottus decidiram se
juntar à famíliaCazzoli em2001.
A grife Don Romano nasceu

no Pará, em 1984, na cidade de
Tucuruí, que dá nome à hidrelé-
trica para onde o paulista, filho
de italiano, Antonio Cazzoli, co-
nhecido por Nico, foi transferi-
do para trabalhar como emprei-
teiro na usina que estava sendo
construída. Levou a mulher So-
nia, nascida em Pernambuco, e
a filharada. Dois anos mais tar-
de, todos retornaram a Jaú, inte-
rior de São Paulo, terra natal da
descendência Cazzoli.
O restaurante chegou a Brasí-

lia em 1988 fixando-se na 203
Norte, onde amassa nunca rece-
beu aditivos ou conservantes,
orgulhavam-se os fundadores,
ambos já falecidos. A tradição foi
mantidamesmodepois de refor-
mar a cozinha toda em aço inox,
além de câmera fria. Doze anos
depois, a grife acrescentou outro
endereço na 212 Sul, que fechou
em 2004, depois que já estava
funcionando no Lago Sul. Nessa
época, as histórias de Arthur e
Alexandre Mottus, que manti-
nham a boate Zero Bar na QI 11,
se cruzaram com a da família
Cazzoli. Apresentados ao chef
Estevão, os irmãos decidiram
que seria bom unir as suas expe-
riências à tradição da Don Ro-
mano. Foi aí que surgiu a canti-
na e pizzaria do Lago Sul.
Estevão Cazzoli nunca dei-

xou de chefiar os fogões e era
auxiliado pelo irmão Eduardo,
chef-consultor. Outro irmão An-
tonio Marcos, conhecidíssimo
por Toco, administrava a casa
até passar a sua parte para Ma-
riana Miranda, que com a ajuda
do marido, assumiu a operação
Don Romano em 2018.

GASTRONOMIA / Pizzaria commaisde30anosde tradição reabrenaAsaNorte, onde começou.Reestreia estáprevistapara janeiro

Don Romano volta às origens

Outras duas unidades estão emoperação: no Lago Sul e emÁguasClaras, esta últimaapenas para delivery
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Apesar de todasas
dificuldades
advindasda
pandemia, nósnão
demitimosninguém
enossoquadrode
56colaboradores
está ociosomesmo
coma reabertura
ocorrida em julho,
então, decidimos
optar pela expansão
damarca”

WesleyMoreira,
administrador do Don Romano
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BrasíliaMuseuAberto
Oprédio doCongressoNacional
ganhará imagens pormeio de
projeçõesmapeadas que contama
história dos 60 anos da capital federal.
O evento, nodia 17,marca a abertura
da exposiçãoBrasíliaMuseuAberto. A
mostra ganhou formato digital e será
apresentada empainéis de LEDda
AlumiOut ofHome, espalhados em
locais estratégicos da cidade de 18 de
dezembro a 17 de janeiro.

Apoio do Sesi
Oprojeto,patrocinadopeloSesi
nacional, jápassoupor12países.Estava
programadoparaocorreremabril, no
SalãoNegrodoCongressoNacional,
dentrodaprogramaçãodos festejosdos
60anosdacapital.“Comapandemia,
tudomudoue tivemosdenos reinventar”, contaacuradora,DanielleAthayde.

M
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» ANACLARAAVENDAÑO*

I
nterditado desde 2014, o Autódromo Interna-
cionalNelson Piquet, elogiado pelos pilotos que
correrampor lá, seguesemprevisãodereabertu-
ra. Enquanto a reforma necessária para que o

centroesportivo volte àativanãoocorre, as lembran-
ças dosmomentosmarcantes e do traçadoúnico so-
brevive. Pelas ruas deBrasília passaramos ex-pilotos
de Fórmula 1 Nelson Piquet, Alex Dias Ribeiro, Ro-
berto PupoMoreno, Nelsinho Piquet e Felipe Nasr.
Todos iniciaramascarreirasnomesmopontodepar-
tida:acapital.Antesdoautódromo,no iníciode tudo,
o planalto central era considerado umapista de cor-
ridaacéuaberto. Juntoaosonhode JuscelinoKubits-
chek, oautomobilismobrasiliense surgia.
O vice-campeão inglês e europeu de Fórmula 3

AlexDiasRibeiro, 72anos, chegouàCidadeLivre,ho-
jeNúcleo Bandeirante, em1957. “Brasília era um lu-
gar propício para realizar sonhos, conhecida como
Landofopportunity—terradeoportunidades—ne-
la, eu sonhei emser piloto e,mais tarde, pude estrear
nas pistas, e nada disso teria acontecido se não fosse
pela capital”, relembra. Alex se encantou pelo auto-
mobilismona primeira corrida local, em 23 de abril
de 1960, às 8h30. “Foi paixão à primeira vista, eu vol-
tei daquela corrida piloto”, conta o ex-corredor, que
atuounaFórmula1entre1976e1977.
Em 1967, Alex e os amigos HelládioToledo, João

Luiz da Fonseca e José ÁlvaroVassalomarcaram os
500kmde Brasília comprotótipo construído a par-
tir dos restos de um Fusca, destroçado em aciden-
te que quase matou o pai de Alex. “Largamos em
último e chegamos em segundo, foi omaior suces-
so. Isto abriu as portas para a Camber, onde eu tra-
balhei com Roberto PupoMoreno e ummecânico
muito bom que nós tínhamos, chamado Nelson
Piquet, já ouviu falar?”, brinca. Para o número 1 no
ranking dos pilotos brasileiros em 1973, o automo-
bilismo projetou Brasília como nenhum outro es-
porte. “A capital temuma tradição no automobilis-
mo emerece ser respeitada”, analisa.
João Luiz, 72, conheceu Ribeiro no Centro Inte-

grado de EnsinoMédio (CIEM) daUni-
versidade de Brasília. Na escola, ambos
fizeram curso técnico demecânico em
uma concessionária daVolkswagen na
Asa Norte. Com três semanas para os
500kmdeBrasília, os estudantes fizeram
umtratocomopresidentedaConfedera-
çãoBrasileira de Automobilismoda épo-
ca, RaymondBachxVanBouggennhout, que os dei-
xaria competir se construíssemumcarro dentro das
normasdo regulamentodacorrida.
EmumagaragemnaAsaSul, oprimeiroprotótipo

do planalto central nascia com a Oficina Camber.
“Pegamos várias peças no ferro velho paramontar o
carro, fomos fazendo comas nossas própriasmãos e
o carro ficou pronto, exatamente, três dias antes da
corrida”, conta Fonseca. Outras ferramentas espe-
cializadas foramdoadas por um tio deHelládio, que
teveamecânicadesativadaemSãoPaulo.
Apaixonadopormoto, Roberto PupoMoreno, 61,

nuncapensouqueamudançaparaacapitalo levaria
a conhecer o tricampeãomundial de Fórmula 1Nel-
son Piquet e até a elite do automobilismomundial,
onde correu de 1982 a 1995.O ex-piloto passou a fre-
quentar a Camber todos os dias depois de voltar do
Centro de Ensino Fundamental Caseb, onde estuda-
va. “Embora o Piquet fosse sete anosmais velho que
eu, eleme ajudou emeapresentouoKart”, conta ele.
PupoMoreno foi oprimeiropilotobrasileiroa sair do
Kart direto para automobilismo internacional na
Fórmula Ford naGrã-Bretanha, quando o então fu-
turo tricampeãomundial da F1 o aconselhou a dei-
xaroBrasil e tentar carreiranoexterior.
“A cidade levou cinco pilotos até a F1. A capital já

fezmuita publicidade doBrasil para o exterior eme-
rece continuar comumautódromo e umkartódro-
mode qualidade internacional”, opinaMoreno. En-
treashistórias vividasnacapital, a corridadeFórmu-
la 1 extra-campeonato—Grande Prêmio Presidente
Médici—na inauguraçãodoAutódromo Internacio-
nalNelsonPiquet, em três de fevereiro de 1974,mar-
couamemóriadeRobertoPupoMoreno.
“Eu era sóummenino assistindo. Entrei comope-

netra,comoNelson.Elemecolocoudentrodequatro
pneusno interiordeumaKombipara entrarnoautó-
dromo, nós ficamos ajudando a equipeBrabham, es-
cuderia representada peloCarlos Reutemann à épo-
ca”, relembra Pupo. Na data, a população testemu-
nhou a vitória de Emerson Fittipaldi ao volante do
MalboroTexaco,nomepublicitáriodoMcLarenM23.

“A vitória foi de Emerson. E veio dar aindamais
colorido e entusiasmoà festa comquea cidade justi-
ficadamentemostrava seu encantamento e seu or-
gulho pelomagnífico presente que recebia de seus
administradores: o tão sonhadoAutódromo, que su-
perou amais otimista expectativa. Tudo funcionou
que foi uma beleza. Até o céu lançou sobre a cidade
às, nas primeiras horas do dia, umaneblina inusita-
da, comoquequerendoescondermaisumpoucodo
brasiliense a surpresa, a joia que lhe estava reserva-
da”,narrouoCorreio, naediçãopublicadaemquatro
de fevereirode1974.

Novasgerações

Nelson Piquet Júnior, conhecido como Nelsi-
nho, 35, iniciou a trajetória no automobilismo aos
oito anos no Kartódromo do Guará. “Gosto muito
de lembrar a época que eu corria no Kart do Gua-
rá, foi o começo de tudo, onde eu aprendi a ser pi-
loto”, conta o piloto da Stock Car. Nelsinho dispu-
tou corridas na F1 pela equipe da Renault entre
2008 e 2009. Criado na capital, o automobilista la-
menta a desativação do autódromo para fins es-
portivos. “Perdemos muito com isso, o circuito é
um dos melhores do Brasil. O autódromo poderia
sediar corridas de Fórmula 1, Fórmula Indy e
qualquer outra categoria do mundo, por ser tão
amplo”, afirma o piloto. Para Nelsinho, o projeto
original da pista é um dos melhores do país. “O
autódromo foi tão bem construído naquela época
que, mesmo hoje, ele estaria melhor que todas as
pistas do Brasil”, avalia.
OKartódromoAyrton Senna, localizado noCave,

noGuará 2, onde o ex-piloto de F1 treinou até os 14
anos, encontra-se fechado hámeses por falta de au-
torização legal de funcionamento. Responsável pela
gestão e administração do local, a Secretaria de Es-
porte e Lazer informaque a licitação para concessão
doKartódromodeve acontecer embreve. “Oproces-
so está sendo avaliado pela equipe técnica da SEL e
logoapós seráemitidaa formalizaçãoparaaemissão
doedital”, declarou, emnota.

Oúnicoex-pilotodeF1nascidonaca-
pital, FelipeNasr, 28, foi o penúltimo re-
presentante brasileiro a chegar à catego-
ria. Ele correu pela Sauber durante as
temporadas de 2015 e 2016. Assim como
Nelsinho e PupoMoreno, o brasiliense
iniciou a carreira no kartismo e presen-
ciou várias corridas noAutódromo Inter-

nacional de Brasília. “O autódromo foi praticamente
umquintal decasa”, recordaNasr.
ApósaF1,FelipecomeçouacompetirnoWeather-

TechSportsCarChampionship, competiçãodeendu-
rancenorte-americano.Opilotoatuanoautomobilis-
moestadunidense há três anos e está comparticipa-
ção confirmadapara IMSAem2021.Nasr correunas
24Horas deDaytona, atualmente Rolex 24 atDayto-
na, edeLeMans, e elogiaoautódromobrasiliense.“É
umcircuito fantástico, todo piloto que conheço diz
queBrasília temum traçado extraordinário, uma lo-
calização incrível, algo que eununca vi emnenhum
circuitonomundoqueeu jáestive”,dizopiloto.

Situaçãoatual

De acordo com o presidente da Federação de
Automobilismo do DF (FADF), a reforma do autó-
dromo não deve ser feita com dinheiro público,
mas com o auxílio dos patrocinadores do esporte
no país. “Não podemos tirar do Brasil dinheiro pa-
ra uma obra com a situação de pandemia. Entra-
ram várias pessoas olhando o autódromo como
um grande negócio, mas esqueceram de ver o es-
porte. Eu já vi orçamentos de R$ 300 milhões, en-
quanto daria para consertar a pista com R$ 2 mi-
lhões”, pondera. Com a licitação fracassada em 21
de fevereiro deste ano, a Companhia Imobiliária
de Brasília (Terracap) comunicou em nota que
“avaliameios para requalificação do espaço”.
Como umamedida de enfrentamento ao coro-

navírus, o GDF montou um espaço para abrigar
pessoas em situação de rua na área dos paddocks.
“O local, com capacidade para 200 pessoas, come-
çou a operar em abril. Abrigou 792 pessoas em si-
tuação de rua e não teve casos de contaminação de
covid-19 registrados”, afirmou a Secretária de De-
senvolvimento Social (Sedes). O espaço funcionará
até 1º de janeiro de 2021. A partir da data, o Institu-
toTocar acolherá osmoradores do abrigo.

* Estagiária sob supervisão deMarianaNiederauer
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CURSOS
Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Capoterapia
está com vagas gratuitas para o pro-
grama Capoterapia em Casa. A ativi-
dade trata-se de uma terapia psico-
motora direcionada a um público di-
versificado — com atenção maior a
pessoas com mais de 55 anos — e
usa de elementos rítmicos percussivos
da capoeira. O trabalho das sessões
ocorre de maneira adaptada, pela in-
ternet. Inscrições: 3475-2511. Informa-
ções: capoterapia.com.br/portal.

Cozinhavegetariana
O curso Cozinha vegetariana apre-
senta alguns princípios da gastro-
nomia vegana e vegetariana, bem
como o modo de preparo de pratos
do tipo. O aluno terá acesso a uma
breve história do vegetarianismo e
dos diversos tipos de práticas dessa
culinária, além de receitas como sa-
ladas, sobremesas e lanches. Infor-
mações: www.ead.senac.br/cursos-
livres/cozinha-vegetariana-webtv.

YouTube
A escola de tecnologia codeBuddy
lança o curso rápido YouTube, Câme-
ra e Ação, para ajudar crianças e jo-
vens a conhecer melhor a ferramen-
ta e seus recursos. O curso vai ensi-
nar sobre captação de imagem e
som, iluminação, truques de edição
de vídeo, entre outras técnicas. Além
da produção de conteúdo, os alunos
aprendem sobre a navegação on-line
consciente e dicas de segurança na
plataforma. Inscrições:www.codebu-
ddy.com.br/cursos/cursos-rapidos/

Esportes
O Brasília Capital Fitness começou e
segue até 10 de dezembro, em edi-
ção totalmente virtual. Este ano, o
evento contará com cursos motiva-
cionais, sobre mídias sociais, treina-
mento para vendedores, além das
atividades tradicionais, voltadas a
emagrecimento, vida fitness e saú-
de. As aulas serão transmitidas ao
vivo, mas ficarão disponíveis por 30
dias após o evento para os inscritos.
Inscrições:www.bcfonline.com.br.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com
foco em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 99687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre omercado de traba-
lho, histórias de sucesso de profissio-
nais de diferentes carreiras e dicas de
executivos para se dar bem em pro-
cessos seletivos. Para conferir o ma-
terial, acesse: canalconecta.com.br.

MÁXIMA

100%
MÍNIMA

60%

Transações imobiliárias
O Centro de Ensino Tecnológico de
Brasília (Ceteb) promove curso técni-
co em transações imobiliárias. O pa-
gamento pode ocorrer por boleto
bancário, com entrada mais seis par-
celas. Informações: 3352-6527, 3218-
8330 ou peloWhatsApp 98597-1252.

OUTROS
Automação
A Seype Engenharia, empresa espe-
cializada em automação, instalações
elétricas, pequenas e grandes refor-
mas residenciais ou comerciais, pro-
move em 12 e 13 de dezembro, no
Comfort Hotel, um workshop sobre
automação residencial e predial. As
inscrições estão abertas e disponíveis
até 10 de dezembro. Ao todo, serão 16
horas de conteúdos e demonstrações
de processos. Inscrições: conta-
to@seypeengenharia.com.br ou
taianne@seyoeengenharia.com.br.
Valor: R$ 350, via boleto ou TED.

Bancode talentos
A Votorantim Cimento lança o pri-
meiro banco de talentos da diversi-
dade, com o intuito de fortalecer es-
se pilar — assim como o da inclu-
são — nos processos de recruta-
mento e seleção da companhia. Há
oportunidades nas áreas de indús-
tria, logística, comercial, concreto e
estratégia. Informações e inscrições:
tinyurl.com/votorantim452215.

CampanhadeNatal
A Legião da Boa Vontade (LBV) deu
início à campanha Natal Permanen-
te da LBV — Jesus, o Pão Nosso de
cada dia. A meta é entregar 50 mil
cestas de alimentos e 50 mil kits de
limpeza para famílias em situação
de vulnerabilidade social, em 175 ci-
dades brasileiras. As doações podem
ser deixadas na unidade da LBV
mais próxima. Para interessados em
contribuir com algum valor, basta
acessar o site www.lbv.org.br ou li-
gar para 0800-055-5099..

Consumo
Até o fim de dezembro, o Pricebook!
realiza uma campanha de restitui-
ção de impostos sobre os produtos
de consumo recorrente nos super-
mercados. A participação é gratuita.
O aplicativo está disponível gratui-
tamente para IOS e Android. O re-
gulamento e todas as informações
no site: www.pricebook.com.br, ou
no Instagram@pricebookbr.

Exposição
Para incentivar a arte brasiliense, o
Nobre SoS Coworking conta comqua-
tro expositores de 120cm, com 7cm de
largura que une empreendedorismo,
sustentabilidade e fomento cultural.
Para expor, é necessário informar so-
bre as obras previamente. A exposição
das ilustrações, quadros e gravuras é
gratuita. Informações: WhatsApp (61)
9372-3876. Local: SCRN 702\703, Blo-
co G, lojas 46 e 47 — Asa Norte. Ho-
rário de funcionamento: de segunda a
sexta-feira, das 8h às 20h e aos sába-
dos, das 9h às 13h.

Gastronomia
O BRB apresenta, até 10 de janeiro,
mais uma edição do Festival Sabores
na Mesa Brasil. Durante esse perío-
do, os brasilienses poderão desfrutar
menus exclusivos de 15 conceituados
restaurantes da capital a preços pro-
mocionais. O objetivo do festival é
celebrar o mercado da gastronomia
de Brasília e movimentar a econo-
mia local. Os menus serão vendidos
em duas opções: entrada e prato
principal, ou entrada, prato principal
e sobremesa; e variam de R$ 59 a R$
135. Informações: Instagram @festi-
valsaboresnamesa.

Jornadacientífica
A 9ª Jornada de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Jepe), do câmpus Gama
do Instituto Federal de Brasília (IFB),
ocorrerá de 26 a 28 de janeiro. O
evento tem o objetivo promover a
produção científica, extensionista,
pedagógica e tecnológica, propor-
cionando um espaço de reflexão, de-
bate e diálogo. Podem participar es-
tudantes e pesquisadores do IFB, de
outras instituições de ensino e pes-
quisa, profissionais de empresas e a
comunidade externa. O prazo para
submeter resumos termina em 1º de
dezembro. Informações: ifb.edu.br.

Medicina
Em 11 de dezembro, a Editora Lea-
der lançará o livro Médicos — O
app está dentro de você, para que a
área médica cuide da própria saúde
— física e mental —, de modo que
seja possível atender melhor os pa-
cientes. O lançamento será realiza-
do por meio de uma transmissão ao
vivo no Facebook da Editora (face-
book.com/editoraleader).

Sustentabilidade
Está aberta, até 17 de dezembro, a ex-
posição 17 ODS para um Mundo Me-
lhor, no Complexo Cultural da Repú-
blica. A coletiva tem o objetivo de ge-
rar interesse, reflexão e entusiasmo
na população brasiliense, em prol de
um mundo mais sustentável. Entre
as temáticas abordadas, estão: edu-
cação de qualidade, redução das de-
sigualdades, igualdade de gênero, fo-
me zero, agricultura sustentável,
água potável e saneamento. Endere-
ço: Setor Cultural Sul, lote 2, Asa Sul. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

GUARÁ

MEDIÇÃO DE GLICEMIA
O aposentado e morador do Guará José Barbosa da

Silva reclamou à coluna Grita Geral que não teve
acesso às fitas para medição da glicemia. Ele afirma
que foi até o posto de saúde do Guará e eles alegaram
que só distribuem para pacientes que tomam
insulina. “Todo diabético tem direito a receber e lá.
Eles não quiseram me dar porque não tomo insulina”,
conta.

» A Secretaria de Saúde informou que os pacientes em
uso de insulina humanaNPHou regular e que estão
na faixa etária de até 16 anos e os que têmapartir
de 60 anos de idade podemprocurar aUBS de
referência na sua região, levando a prescrição
médica para receber orientações e ter acesso às
canetas aplicadoras.O paciente deve passar por
consultamédica naUBS de referência de sua região
para receber a orientação correta.

JARDIMBOTÂNICO

VENDA DE TERRENO
O assessor jurídico Leonardo Gonçalves, 44 anos, entrou

em contato com o Correio para questionar a venda de área
no Jardim Botânico. “Entrei no site da Terracap e não achei
nada sobre a licitação de uma área que se chama Sítio
Arqueológico Ville de Montagne. Achei estranho que na
semana passada limparam uma parte do sítio e também
colocaram uma caixa subterrânea de telefone neste local.
Logo após, surgiu uma placa dizendo que foi adquirida por
licitação da Terracap. Se era um sítio arqueológico, como
pode ser vendida?”

» ATerracap informouque o referido lote foi vendido por
meio de licitação pública em2019.Não consta nenhum
óbice judicial ou ambiental no referido terreno.A pasta
informa,ainda,que não tempoder sobre o que é feito do
terreno após a venda,pois trata-se de objeto particular.O
comprador deve respeitar as diretrizes urbanísticas e
aprovar alvará de construção junto ao órgão competente.

Jovens profissionais

A FGV Energia se uniu à iniciativa
jovem Energy C, para mostrar ao
setor energético oito novos
promissores profissionais nas áreas
de óleo e gás, biogás e transição
energética. Hoje será lançada a
publicação A força inconteste do
jovem no setor energético. Será um
compilado de artigos que buscam
mostrar a capacidade crítica,
análise e maturidade intelectual
em jovens profissionais prontos a
se lançarem ao mercado de
trabalho. Horário: 18h. Link:
portal.fgv.br/eventos.

Marketing digital

Especialista em comunicação e
marketing digital oferece análise
gratuita e personalizada dos meios
digitais para micro e pequenas
empresas até 15 de dezembro.
Carla Sampaio atua com conteúdo
estratégico para sites, Instagram,
Facebook e ainda consultoria em
comunicação digital. Com a
avaliação, é possível criar um perfil
e estratégias mais estruturadas
que melhorem o posicionamento
on-line. As consultorias são
agendadas pelo WhatsApp (61)
98404-6743.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Sob o olhar de Juscelino Kubitschek e as bençãos da cruz na Praça do Cruzeiro,

Brasília ganha novos contornos a cada dia.

Acidadede JK

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Data estelar: Sol e Netuno
em quadratura; Lua míngua
em Libra. Hoje a alma resiste
a participar da normalidade,
da rotina, das tarefas
repetitivas que povoam o dia
a dia. Hoje a alma quer viajar
por mundos distantes e, por
isso, é tomada por devaneios,
ficando alheia a tudo que
acontece por aí. Nossa
mente, esse sofisticado órgão
de percepção,
simultaneamente objetivo e
subjetivo, está muito mais
interessada em captar as
informações que circulam
pela vida interior. Na prática,
isso significa que, apesar de
termos acordado e estarmos
na vigília, uma boa parte de
nós continua dormindo,
vagueando pelo mundo dos
sonhos. Esta é uma condição
auspiciosa para a inspiração,
que é esse contato com algo
maior, que nos informa de
panoramas muito melhores
e mais abrangentes para
tudo que quisermos fazer.
Usar ou não essa inspiração
recebida é a única decisão
importante de hoje.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Saber o que você sabe, perceber o
que percebe, isso muda
completamente o panorama,
mesmo que, de imediato, não seja
possível usar todas as informações
para tomar as decisões pertinentes.
Não importa, em frente.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Vai dar para atender tudo que seja
necessário, apesar de haver
circunstâncias que apontam para
sentidos tão diferentes entre si que,
em alguns momentos, seu coração
parece se desgarrar. Porém, não
acontecerá isso.

LEÃO
22/07 a 22/08

A imaginação é muito boa, mas de
vez em quando exagera e distorce
tanto a realidade que a melhor
atitude possível diante dela é a
abandonar falando sozinha,
enquanto você pensa melhor sobre
tudo que acontece. Em frente.

TOURO
21/04 a 20/05

Muitas são as opiniões, poucas são
as verdades. Apesar de sua alma se
interessar pelo que as pessoas
andam dizendo, no fundo sabe que
precisa tirar suas próprias
conclusões, da forma mais
imparcial possível. É assim.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Sonhos muito vívidos se
apresentam à sua alma e
provavelmente lhe brindam com
um estado de ânimo que fica difícil
saber se é positivo ou negativo, de
tão estranho que se apresenta. Está
tudo certo.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Idealizar as pessoas é muito bom,
mas quando o banho de realidade
começa, então essa idealização se
transforma em decepção. Isso não é
ruim ao todo, porque, pelo menos,
lhe brinda com a oportunidade de
amadurecer.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Procure seguir o exemplo dessas
pessoas que se ergueram apesar de
todos os pesares que
experimentaram nos meses
anteriores. Você não está nem perto
do que elas tiveram de passar, mas
precisa, mesmo assim, se erguer.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Muitas são as informações que
circulam por aí, porém, maior ainda
é o número dos boatos e fofocas.
Está tudo misturado, você vai ter de
fazer uso do seu discernimento
para separar o joio do trigo. Você
consegue.

LIBRA
23/09 a 22/10

Diante da bagunça e confusão que
se apresenta no dia de hoje,
procure tomar decisões sem pressa,
porque nada do que acontece está
sob seu verdadeiro domínio, são as
consequências do andamento do
mundo, que está insano.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Ainda que seja difícil organizar tudo
que precisa, mesmo assim valerá a
pena tomar a iniciativa nesse
sentido, e se desapegar dos
resultados, porque, mesmo que
sejam contraproducentes, dará
para arrumar tudo depois.

PEIXES
20/02 a 20/03

É de pouco valor se regozijar na
saudade de um tempo que não é
mais, porque a única alternativa
disponível é seguir em frente.
Procure romper amarras com seu
passado e olhar para frente com
entusiasmo e alegria.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Você fará o que deseja, e não
precisa lançar mão de artifícios
muito complicados para isso. Então,
procure deixar de lado os
raciocínios retorcidos a respeito da
realidade atual, e confiar um pouco
mais em seu taco.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

A semana

Por uma semana fui mulher
Buscando entender
A alegria e o prazer
E a imensa agonia
Depois que voltei
Quase que me matei
Pelo mal que já fiz
Pelo mal que farei
Vicente Sá

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Acelebraçãodosheróisnegros

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: fácil www.cruzadas.net

» LISA VEIT*

F
oi uma peça de teatro prota-
gonizada porTaís Araújo e Lá-
zaro Ramos que motivou o
adolescente paulistano Pedro

Henrique Côrtes, mais conhecido
comoPHCôrtes, a criar umdos prin-
cipais canais sobre a história e a cul-
tura negras do país. Ele tinha 13 anos
quando assistiu a O topo da monta-
nha, peça de Katori Hall centrada na
última noite do ativista negroMartin
Luther King Jr., assassinado em 4 de
abril de 1968, emMemphis, nos Es-
tadosUnidos. “A curiosidadepelos lí-
deres negros começou ali. A peça,
obviamente, fala também sobre os
direitos civis, o racismo e até mesmo
omachismo.Ver pela primeira vez ao
vivo dois ídolos meus da televisão,
falando sobre aqueles temas, me im-
pactou muito”, lembra o youtuber,
hoje com 18 anos.
Alguns anos depois, lembrou-se

disso ao sair da peça. A peça termina
convidandoopúblicoa“passaradian-
te o bastão” da luta pela igualdade e
pelos direitos civis. PH viu que uma
forma de fazer isso seria transfor-
mando o canal deYouTube que havia
criado um ano antes, como forma de
superar a timidez, em um veículo pa-
ra celebrar os líderes negros brasilei-
ros. Surgia ali a hoje famosa série
Meus heróis negros brasileiros, lança-
daem2015,noDiaNacionaldaCons-
ciênciaNegra, 20 denovembro.

Responsabilidade

O primeiro herói escolhido para
ter suahistória contada foi Zumbidos
Palmares. Depois vierammuitos ou-
tros, comoaguerreiraDandara; os es-
critoresMachadodeAssis eLimaBar-
reto; o poeta Cruz e Sousa; Ruth de
Souza, a primeira atriz negra emuma
novela brasileira; o humorista trapa-
lhãoMussum; a jornalista GlóriaMa-
ria; e as cantoras Elza Soares e Alcio-
ne, entre outros. Ao longo dos anos o
projeto incluiu outros temas e passou
a abordar estilo de vida, autoestima,
cultura pop e entretenimento, mas
sempre tendo o protagonismo negro
comomote principal. À medida em
que crescia, o canal ganhou também
quadros comoPergunte ao PH,PH in-
dica e Preto news, esse último com o
bordão “As últimas notícias do uni-
verso negro aqui, para vocês”.
Com isso, PH superou amarca de

35mil seguidores e passou a influen-

ciar milhares de crianças e jovens.
“Esse espaço de influência foi cons-
truído demaneiramuito orgânica. O
canal foi crescendoeos vídeos, alcan-
çandomais pessoas. Eu tive a expe-
riência de ver a dimensãodomeu tra-
balho quando fui a escolas e descobri
que as criançasme tinham como re-
ferência”, conta. “Depois que você co-
meça a entender o que significa ter
várias pessoas lhe assistindo, você
veste uma capa de compromisso e de
responsabilidade”, completa PH, que,
além do projeto solo em frente às câ-
meras, dirigeoPlanAfros, emparceria
com o cineastaValter Rege, e contri-
bui com diversos outros projetos, al-
guns pormeio do #YouTubeBlack.
O influenciador destaca tambéma

importância de valorizar os heróis e
heroínas do cotidiano e os diferentes
legados. “Não espere as pessoasmor-
rerem para celebrá-las”, defende, ci-
tando a mãe, Egnalda Côrtes como
uma das brasileiras negras quemere-
cem reconhecimento. “Eu já quis de-
sistir porque não via marcas traba-
lhando compublicidade para criado-
res de conteúdos como o meu. Até
que umamulher negra, que não estu-
dou publicidade, mas tem prática na
negociação, foi lá e fez: aminhamãe.
Por meio de diversas iniciativas, ela
fundou a primeira agência de criado-
res de conteúdonegro daAmérica La-
tina.Enfatizo issoparaqueo leitor sai-
ba que nossas históriasmerecem ser
contadas. Já apagarammuita coisa de
quemveio antesdenós”, finaliza.

*Estagiária sob a supervisão
deHumbertoRezende

PHCôrtes crioucanalnoYouTubequeé
referênciaparacriançase jovensnegros

Arquivo Pessoal
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Yoko pede
controle
das armas
Viúva de John Lennon, Yoko Ono

lembrou o 40º aniversário do as-

sassinato do músico com um pedi-

do por maior controle das armas.

“A morte de um ente querido é

uma experiência que deixa uma

forte marca”, tuitou a artista de 87

anos, que ainda vive no edifício

Dakota, em Manhattan, às portas

do qual o ex-beatle foi vítima de

um disparo à queima-roupa.

“Depois de 40 anos, Sean, Julian e

eu ainda sentimos saudade dele.

‘Imagine all the people living life in

peace’ (Imagine todas as pessoas vi-

vendo suas vidas em paz)”, acres-

centou, citando um verso da can-

ção Imagine, de 1971, que Yoko es-

creveu com Lennon e que se tornou

o single mais vendido da carreira

solo de Lennon.
Ono, que presenciou o assassi-

nato do marido de perto, também

postou uma imagem dos óculos

destruídos e ensanguentados de

Lennon, com a seguinte legenda:

“Mais de 1.436.000 pessoas morre-

ram por armas de fogo nos Estados

Unidos desde que John Lennon foi

assassinado a tiros em 8 de dezem-

bro de 1980”.

Homenagens

Fãs de Lennon também se mani-

festaram, produzindo um santuário

com flores, fotos e uma pequena ár-

vore no mosaico Imagine, localiza-

do nomemorial do Central Park. Em

seu tuíte para relembrar a morte do

marido, Ono incluiu várias hashta-

gs, como #guncontrol (controle de

armas) e #endgunviolence (fim da

violência com armas).
Julian, de 57 anos, o filhomais ve-

lho de Lennon, prestou homenagem

ao pai, postando uma foto noTwitter,

com amensagem“As time goes by...”

(Àmedida que o tempo passa), título

da cançãodo filmeCasablanca.

» FERNANDO BRASIL*

“E
spero quesejamosumca-

saldevelhinhos legais,mo-

rando na costa da Irlanda

ou algo assim, olhando

nosso álbum de recortes de loucuras.” A

declaração de John Lennon foi dada à Ro-

lling Stone durante a histórica entrevista

concedida ao fundador da revista, Jann

Wenner, em 1970.Wenner perguntara a

Lennon como ele se imaginava aos 64

anos, fazendo um paralelo com a canção

clássica dos Beatles,When I’m 64. Sonhos

de um futuro distante para um jovem

adulto que recém-completara 30 anos.

Pois bem. Se estivesse vivo, John Lennon

teria feito 80 no último 9 de outubro. Há

quatro décadas, em 8 de dezembro de

1980, a trajetória do icônico cantor e com-

positor sofreu uma brutal interrupção:

Lennon foi executado a tiros em frente ao

prédio ondemorava, o Dakota, emNova

York, porMarkChapman.
Muito se especula sobre o que John

Lennon estaria fazendo nestes estra-

nhos tempos de cacofonia urbana, dis-

puta de narrativas sobre a história e in-

tensa produção de conteúdo na inter-

net, seja puro lixo cultural ou arte (esta

última, em clara desvantagem). Teria

ele sido atropelado pela ferocidade das

redes sociais ou estaria fazendo vídeos

experimentais pelo Reels do Insta-

gram? Conjecturas à parte, o fato é que

sua obra, dentro e fora dos Beatles, se-

gue relevante, emocionando e enga-

jando novos e velhos fãs, aglutinando

defensores de uma sociedade menos

hipócrita e injusta e incomodando o

pensamento conservador.

Há cinco anos, quando o catálogo dos

Beatles finalmente invadiuasplataformas

de streaming, as músicas do quarteto de

Liverpool foram tocadas mais de 50 mi-

lhões de vezes somente nas primeiras 48

horas após a disponibilização nos servi-

ços on-line. Sessenta e cinco por cento

dos ouvintes tinhammenos de 34 anos,

gente que não era nemnascida quando a

banda anunciou que o sonho estavamor-

to, nadamenos doquemeio século atrás.

No início de outubro deste inacreditá-

vel 2020, o filho de John, Sean, lançou

umacoletâneapara celebrar o aniversário

do pai. Herdeiro deYokoOno, ele tornou-

se recentemente o guardião legal da obra

do ex-beatle. Para continuar a preservar o

legadode John, Seanmergulhou fundono

amplo catálogoproduzidopor Lennonno

curto período de vida após o fim dos Bea-

tles. Gimme some truth traz 36 faixas re-

mixadas emasterizadas emestéreo.Obox

de luxo, lançado emvinil e CD, bemcomo

nas plataformas digitais, mescla hits e

cançõesmenos tradicionais do composi-

tor e serve como um cartão de visitas da

obra de Lennon às novas gerações.

Tecnicamente, as mixes estão impecá-

veis e perfeitamente adaptadas para a Era

doStreaming.Aescolhade faixas também

foi certeira e fugiudoclichêqueassombra

as coletâneas de consagrados artistas

multiplatinados.Aqui, nãopoderiamficar

de foraohinohumanista Imagine;ogroo-

ve disco deWhatever gets you thru the ni-

ght, a feliz parceria com Elton John que

resultou no primeiro single a chegar ao

topo das paradas nos EUA; e omantra ir-

resistível deMind games. Mas tambémhá

a crueza de Isolation, do seminal álbum

de estreia da Plastic Ono Band, Angela, o

emocionante tributo à ativista negra An-

gelaDavis, e a delicadaBless you, do disco

Walls and bridges.

JEITO INSEGURO
DECOMPOR

Diferentemente de vários colegas con-

temporâneos, Lennon não se referia a si

apenas comomúsico, mas como artista.

E, como artista, ele era completo. Artistas

não apenas tocam o que amúsica pede.

De modo tão misterioso quanto com-

põem suas músicas, eles assimilam o

contexto apropriado para a execução de

uma faixa, mesmo que em nível sub-

consciente. No caso de Lennon, seja em

números furiosos como Cold turkey, ou

na melancólica nostalgia de In my life,

chama a atenção o fato de que suas can-

ções são embebidas de um caráter arre-

batadoramente humano, ora “caleidos-

cópico”, por vezes ácido e mordaz, ou

apenas confessional. E isso não é nada

gratuito,menos ainda forçado.

John Lennon tornou-se conhecido por

“inventar um jeito inseguro de escrever

canções”, como observou Sean, em de-

poimento ao escritor Philip Norman, au-

tor da biografia definitiva sobre o cantor,

The life, lançada em 2008. Faixas como

I’m a loser eHelp!, nos Beatles, eMother e

I’m scared, na carreira solo—entre tantas

outras —, tornaram-se uma referência

para gerações de compositores até os

dias de hoje justamente pela genialidade

de seupioneiro caráter confessional.

Passados 40 anos de sua morte, John

Lennon continua a ser, estranhamente,

fruto donosso tempo. Para o bemoupa-

ra o mal. Não é sem propósito que Len-

non tornou-se alvo constante de tentati-

vas de reconstrução de sua imagem por

parte de influenciadores digitais que,

volta e meia, soltam vídeos ou textos

com uma “bomba” sobre o cantor, seja

explorando sua suposta homossexuali-

dade — a última é um caso com Elton

John, história divulgada até pela Rolling

Stone brasileira — ou episódios de vio-

lência e agressões envolvendo desafetos

ou namoradas. Os produtores de con-

teúdo utilizam, com poucas variações,

histórias polêmicas sobre excessos do

músico, algumas verdadeiras. Outras

são apenas rumores ou meias verdades

atiradas fora de contexto.
Em uma época em que oWhastApp

pode decidir uma eleição presidencial,

ainda é cedo para dizer,mas dificilmente

a reconstrução histórica de John Lennon

pode diminuir o impacto de sua obra,

para não falar do fascínio que sua perso-

nalidade exerce sobre o imaginário po-

pular. Tempos ferozes de polarização po-

dem apresentar uma vitrine para que

fakes news cumpram sua missão desa-

gregadora nomundo.Mas Lennon não é

boboe jápartiuparaocontra-ataque, co-

moatestaGimme some truth:

“Estou farto de ler coisas vindas

De políticos burros, neuróticos e psicóticos

Tudo que quero é a verdade

Me dê alguma verdade”

Namosca, John.

*FernandoBrasil é
compositor e jornalista
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Homenagens a LennonnoCentral Park,

no aniversário de seu assassinato
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

214 SQN 2qts, suíte,
DCE. Tr: 99978-7004

214 SQN 2qts, suíte,
DCE. Tr: 99978-7004

3 QUARTOS

IMPERDÍVEL 3 QUARTOS
110 NORTE nascente,
vista livre, desocupado,
vagas p/ 2 carros. Tr:
99333-1976 c7432

ASA SUL

2 QUARTOS

413 JK 2qtos reformado.
Olhou comprou, ac cef/
fgts. 991274863 c1613

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

1.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

105 GRANDÃO Rarida-
de 190,50m2 de Área Pri-
vativa Sala 3 Amplos Am-
bientes, 4 Qtos (1 Ste)
Dce Gar, Vazado, Can-
to. Precisando de Refor-
mas . Fotos www.
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051

GUARÁ

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

CRUZEIRO

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 07 Original lt 120m2

+ 98m2 á.ver vazada 3
qts 2bh, gar 6 autos +cs
fundos 2qts R$680mil
ac só dinheiro ou imóvel.
Vazia! 999822077 c513

GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

QE 46 4qts 1ste sobra-
do 2vgs gar. c/ habits
R$550mil s/ habits R$
535mil.98275-8487Parti-
cular

1.3 LAGO SUL

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
2 LINDAS MANSÕES
LOCAIS NOBRES

QI 09 Vendo por preço
de ocasião, duas exce-
lentes mansões, am-
bas em torno de
700m2, ambas com 5
suítes, salões, com
área de lazer belíssi-
mas, outras ótimas de-
pendências, bons pre-
ços, quadras nobres.
Vale a pena vê-las. Ne-
gócios raros. F: 98178-
8000 C/950.

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
OPORTUNIDADE ÚNICA
QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
ruanobre,casadesocu-
pada com 02 pavimen-
tos 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha,
área de serviço, salão
de festas, piscina chur-
rasqueira e sauna. F:
98178-8000 C/950

||===J. LÍRIO AGUIAR===||
MANSÃO PARA
SE APAIXONAR

SMBD 32 vendo man-
são alto padrão, próxi-
ma ponte JK, 700m2,
com 06 suítes, salas
com 03 ambientes am-
plas e espaçosas, exce-
lente varanda, área de la-
zer com piscina aqueci-
da e jacuzzi, sauna e
churrasqueira. Quem vê
compra, mansão espeta-
cular. F: 98178-8000 C/
950.

1.3 LAGO SUL

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 C a s a - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

1.4 OUTROS ESTADOS

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

OUTROS ESTADOS

JARAGUÁ-GO Edifica-
ção 580m2, 1.285m2

a.t., Lot. B. São Sebasti-
ã o . I n i c i a l R $
2 . 9 2 9 . 8 0 0 , 0 0 .
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

JARAGUÁ-GO Edifica-
ção 580m2, 1.285m2

a.t., Lot. B. São Sebasti-
ã o . I n i c i a l R $
2 . 9 2 9 . 8 0 0 , 0 0 .
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

SALAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
OPORTUNIDADE ÚNICA!!!
SCN QD 05 Vendo sa-
las no Brasília Shop-
ping, são 12 salas divi-
didas em 420m2, deso-
cupadas. Perfeita para
investir em clínicas ou
escritórios. F: 98178-
8000 C/950.

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMAS SALAS PARA
O SEU NEGÓCIO

SRTVN QD 701 Vendo
03 salas juntas, 100m2

total, no Centro Empre-
sarial Norte. Salas
com 01 gargarem, por-
taria com segurança
24h. F: 98178-8000 C/
950.

1.4 ASA SUL

ASA SUL

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
SALAS BELÍSSIMAS
LOCAIS NOBRES

SCS QD 01 Vendo em
um prédio 9 salas jun-
tasouseparadas em lo-
cal nobre, e mais 03 ex-
celentes salas com ga-
ragem em prédio de al-
to luxo. Quem vê com-
pra! não percam estas
oportunidades. Preços
baixíssimos. F: 98178-
8000 C/950.

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

LAGO SUL

||===J. LÍRIO AGUIAR===||
EXCELENTE LOTE SMDB
SMBD19 vendo ótimo lo-
te com 2.400m2, no con-
junto 19, de frente para
pista, na subida do Jar-
dim Botânico, nele cons-
truídaumacasaprecisan-
do de reforma, com
3 1 4 m 2 . P r e ç o
R$1.830.000,00 F:/
98178-8000 C/950.

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL/ Logística 60.000
m2, frente pista, 80%
plana,R$1.600.000,00.
Ac imóveis/veículos co-
mo parte do pagto.
99381-7130 creci11588

1.5 RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
ro e material de cons-
trução até R$30 mil, di-
vido parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

BARATÍSSIMO 90 HEC
ABADIÂNIA-GO com
nascente R$ 1.500.000.
Tr: (61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROScompro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495
408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

3 QUARTOS

215 BL H 3qqts ( sendo
1 ste), DCE, armários,
5º and., garagem. R$
3.500. Tr.: 99962-8081
215 BL H 3qqts ( sendo
1 ste), DCE, armários,
5º and., garagem. R$
3.500. Tr.: 99962-8081
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2.2 ASA SUL

2.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

1 QUARTO

516SUL01quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961
516SUL01quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

107 3 QTS c/ suite, re-
form, 100m2, 5º and.
R$3.000. 98164-2223

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025
302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

107 3 QTS c/ suite, re-
form, 100m2, 5º and.
R$3.000. 98164-2223

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO FEDERAL
AVISO DE LEILÃO PÚBLICO Nº 01/2021

O DIRETOR GERAL DO DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO
FEDERAL, no uso das atribuições que lhe confere o artigo 100, inciso XIV do
Decreto nº 27.784 de 16 de março de 2007, Regimento Interno do DETRAN-DF e
em cumprimento aos artigos 271 e 328 da Lei nº 9.503/97, com redação dada pela
Lei nº 13.160, de 25 de agosto de 2015 e a Lei nº 13.281, de 4 de maio de 2016 e
à Resolução nº 623 de 06 de setembro de 2016 do Conselho Nacional de Trânsito,
torna pública a alienação dos veículos removidos ou recolhidos a qualquer título,
em Leilão Público a realizar-se nos dias 18, 19 e 20 de janeiro de 2021, na
modalidade on-line, através do site www.flexleiloes.com.br. Os lotes são
compostos de veículos classificados como conservado (destinados à circulação),
sucatas aproveitáveis e sucatas aproveitáveis com motor inservível (motor
suprimido). O edital completo do Leilão nº 01/2021 e seus Anexos estarão à
disposição dos interessados nos sites http://www.detran.df.gov.br/leiloes-
realizados/ e www.flexleiloes.com.br e nos locais onde os veículos estarão
expostos, no período compreendido entre 11 a 15 de janeiro de 2021 (dias úteis)
no horário de 8:30h a 17:30h, Pátio da FlexLeilões, situado no STRC Sul Trecho
02 Conjunto B Lote 02/03 (próximo ao Detran do SIA) e Pátio da Polícia
Rodoviária Federal: na BR 040 (Posto Alfa - Santa Maria). Informações pelos
telefones: (61) 4063-8301, (61) 99625-0219. Insta ressaltar a necessidade de
acompanhamento das alterações do edital, publicado na internet até a data de
realização do Leilão.

ZÉLIO MAIA DA ROCHA

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

BMW

EMBAIXADA VENDE
BMW 740 LI

740 09/10 preto 85mil
KM.Pela melhor oferta.
Contato: 3364-2670

EMBAIXADA VENDE
BMW 740 LI

740 09/10 preto 85mil
KM.Pela melhor oferta.
Contato: 3364-2670

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

3.6 CONSÓRCIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

PNEUS E RODAS

PNEUS Vendo 50 por
R$1mil. meia vida 14/15/
16/17/18. F:99976-2957

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

CONSTRUÇÃO
E REFORMA EM GE-
RAL c/ mão de obra e
material. Atendemos DF
e entorno. Parcelamos
a entrada em até 6x no
cartão s/juros e as de-
mais parcelas da me-
lhor forma para o clien-
te. Ac carro 3026-1098

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

ROUPAS E
BOUTIQUES

MEU BRECHÓ 60%
seu, roupa feminina e in-
fantil (61) 98589-6109

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESS AS
PROF I SS IONA I S
Elen, Érica e Camila.
3347-5464/ 98188-
4145 8:00 às 22:00

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534
RELAXANTE E OU-
TRAS somente emdomi-
cilio. 982666894 Milena
TÂNTRICAPROFISSIO-
NAL Massagem. Asa
Sul. 99863-5141
TERAPÊUTICARelaxan-
te Desportiva e depila-
ção 99329-9927 A.norte

OLÁ, VENHA CONHECER
O ESPAÇO REVI -
TALLYmassagemauvé-
dica entre outras, rela-
xar corpo e mente. Tam-
bém depilação masculi-
na atendo todos os dias
das 08:00 ás 21:00 hs.
Próximo a academia
Smart Fit W-3 Norte.
Whatapp 6199297-7842

ANTISTRESS AS
PROF I SS IONA I S
Elen, Érica e Camila.
3347-5464/ 98188-
4145 8:00 às 22:00

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

PRODUTOS E
EQUIPAMENTOS

APINÉIA DO SONO -
Vdo máscara RESMED
Air Fit F30 nova - usei
três vezes , nãomeadap-
tei. Pode ser examina-
da. está na embalagem.
Nota fiscal do fornece-
dor. 9.9979-0809

4.5 ENGENHARIA

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

LAUDOTÉCNICO enge-
nharia e perícia (61)
98624-5844

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM, fetiches
para iniciantes www.
fetichebr.com
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE PARTICU-
LAR ninja DF e entor-
no, Ética e sigilo absolu-
to. Investigações conju-
gais, familiares e empre-
sariais. Monitoramento
de carro, babás e cuida-
dores de idosos. Interes-
sados, contato através
do WhatsApp (61)
999278540,Preçoacom-
binar.

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

FILMES E SÉRIES
mais de 400 Canais
30.000 filmes TV, celu-
lar ou computador, ape-
nas R$ 35,00 acesse
www.canaisiptv.fun
FILMES E SÉRIES
mais de 400 Canais
30.000 filmes TV, celu-
lar ou computador, ape-
nas R$ 35,00 acesse
www.canaisiptv.fun

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

4.7 MÓVEIS
E ESTOFADOS

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812
GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374
SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap
GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec
PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral!
(62) 99999-4609

5.1 SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
A EMPRESA IRMÃOS
Serviços de Locação de
Mão de Obra, inscrita
no CNPJ sob o n¦:
36.247.565.0001-15,
com sede Ó CL 105 Lo-
te A Santa Maria - DF,
solicita o comparecimen-
to do funcionßrio Darlan
de Oliveira Silva, porta-
dor da CTPS 0209767
sÚrie 3163 - DF, a com-
parecer em nosso es-
crit¾rio, para prestar es-
clarecimentos sobre sua
ausÛnciaqueocorredes-
de 13/08/2020, dentro
do prazo de 03 dias a
partir desta publicaþÒo,
sobpenadeficar rescindi-
do, automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482
da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
ESGOTADOS OS NOS-
SOS recursos de locali-
zaçao e tendo em vis-
ta encontrar-se em lo-
calnãosabido,convida-
mos o Sr. Kayo Cesar
Pereira dos Santos
CTPS: 96561, Série
00024-DF a compare-
cer no Departamento
de Recursos Humanos
da empresa DF
Distribuiçao de Alimen-
tos LTDA., no endere-
ço que é de seu conhe-
cimento, a fim de retor-
nar ao emprego ou jus-
tificar as faltas no pra-
zo de 24hs a partir des-
ta publicação, sob pe-
na de serem adotados
pela empregadora as
medidas cabíveis nos
termosdalegislaçãotra-
balhista. DF Distribui-
ção de Alimentos LT-
DA. - A ADE Conjunto
19 Lote nº 34 parte A,
S amamba i a Su l ,
Brasília-DF.
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5.2 CONVOCAÇÕES

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
A EMPRESA RK Servi-
ços de Locação de Mão
de Obra, inscrita no
CNPJ sob o n ¦ :
36.247.565.0001-15,
com sede Ó CL 105 Lo-
te A Santa Maria - DF,
solicita o comparecimen-
to do funcionßrio Wes-
ley Rodrigo De Sousa
Brasil, portador da
CTPS 0443337 sÚrie
2170 - DF, a compare-
ce r em nosso es-
crit¾rio, para prestar es-
clarecimentos sobre sua
ausÛnciaqueocorredes-
de 05/10/2019, dentro
do prazo de 03 dias a
partir desta publicaþÒo,
sobpenadeficar rescindi-
do, automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482
da CLT.

A EMPRESA KS
COMERCIO DE

PAMONHAS LTDA
C N P J :
07.118.803-0001-94CON-
VOCA o Senhor Natana-
el Pereira Leite CTPS
5408083 Série 00050/
DF a comparacer em
nosso escritório, a fim
de retornar ao emprego
ou justificar as faltas des-
de 15/10/2020, dentro
do prazo de 72 horas a
partir desta publicação,
sobpenadeficar rescindi-
do, automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482,
alínea "I" da CLT.

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

5.2 MÍSTICOS

AMOR EM 24 HORAS
A MÃE DE SANTO do
Codó do Maranhão traz
seu amor de volta em
24 horas, nos teus pés,
faz pacto de riqueza, le-
vantacomércioscaídos,ti-
ravícios, faz trabalhospa-
ra arrumar bons empre-
gos, da sorte em jogos,
cura ejaculação preco-
se. Consulta pessoal
não cobra. Todos esses
tipos de trabalhos eu te-
nho testemunhos origi-
nais dos clientes. Garan-
tia por escrito. Falar c/
Jade! (61) 99149-8430

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha,débito em
conta mesmo que você
tenha outros emprésti-
mos ou restrições F:
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110
COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

ALUGUELDEFANTASI-
AS e acessórios vendo
loja fechada . (61)
99306-8252

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GO vendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168
MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369
SALÃO DE BELEZA
vende-se em funciona-
mento. Tr: 99226-7082

5.5 PLANO PILOTO

PLANO PILOTO

||--- J. LÍRIO AGUIAR ---||
VENDO COLÉGIO

COLÉGIO VENDO em
lotede2.000M2, comca-
pacidade para 200 alu-
nos em ótimo estado,
no Cruzeiro Novo. óti-
mo preço. Só trato pes-
soalmente. F/: 98178-
8000 C/950

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398
TITULO DE SÓCIO do
Iate Clube vendo (61)
99983-3862
TITULO DE SÓCIO do
Iate Clube a venda (61)
99983-3862.
TURISMO E LAZER TI-
TULO DO IATE CLUBE
61-999833862

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALESSANDRA CO-
ROA tesuda morenaça
100% gostosa e carinh
(61) 99146-8639 Tag N

FERNANDA LINDA de
rosto e corpo. Tá com
pouco? 310N bl D Co-
merc ent.49 ap108 fund

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap

5.7 ACOMPANHANTE

WANDA MULHERÃO!
MANDO FOTO nua pe-
lo zap 61 98578-5514
ou 613272-0698 A Nort
CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberais e soltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

PRECISO MASSAGISTA
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

MASSAGEM RELAX

**COROA SAFADA**
AILA GULOSA bj grego
mass pen 6133499203

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790
CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198546-8163

ISABELA MASSAGIS-
TA xerosa, s/ frescura.
61 98401-4816 Tagua.N

KÁTIA 45 morena fa-
ço um oral pra lá de
bom. Só p/Srs. 61
99972-7836 Sudoeste

MASSAGISTA CON-
TRATA c/s exper ót gan-
hos 61 98541-9412 tag

ROBERTA KARUEL
loira. Massagem bem
safada 61 99450-9440

ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323
ASA NORTE 114 Bl C
lactante e mais gatas
61 3264-1920 zap

MASSAGEM NURU .
CHIVA ORGASMO du-
plo Inversão de papel
6133267752/995968389

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com
AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com
AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Cont ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091

6.1 NIVEL BÁSICO

BARBEIRO E MANICU-
REprecisa-sec/experiên-
cia. Tr.: 3356-3621

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737
CABELEIREIRA (O) E
MANICURE . Alugo ca-
deira. Riacho Fundo I.
Tr: 99935-8989
CABELEIREIRO(A) E
MANICURE no cruzeiro
3361-7040/ 99364-8316/
99233-4379
CASEIROPARASERVI-
ÇOS gerais de residênci-
as e trabalhos em po-
mar e jardim e horta, c /
exper. e referência, sem
vicios e que durma. Tr:
99384-0907
COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras. Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845
DEPILADORACONTRA-
TA para Riacho Fundo
I. Tr: 99935-8989
DOMÉSTICA,COZINHEI-
RA limpar, lavar, pas-
sar, cuidar criança, refe-
rência, experiência de 2
anos CTPS, local Asa
Norte. Tratar whats:(61)
99395-3590
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE com experiência,
CV para: monicacristina-
bsb@gmail.com
FAXINEIRA/ DIARISTA
p/ residência em cháca-
ra na DF-140 próx. Cid.
Ocidental. 99384-0907
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Ambiente de luxo, Asa
Norte 61 98214-4316

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/exper só
Zap 61 98625-2095
MASSAGISTA E MANI-
CURE Precisa c/ ou s/
exper. 9.9329-9927

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE na Ceilan-
dia Sul começo imedia-
to com ou sem exp
61.98618-4188 Zap

MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
MOTORISTA, REPOSI-
TORbalconista,açouguei-
ro para trabalhar emmer-
cado (61) 99907-6688
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras. Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845

6.1 NIVEL BÁSICO

M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939
SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

VAQUEIRO CONTRA-
TA-SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda municí-
pio de Abadiânia-GO.
Tr: (61) 99963-9051/
99963-9021

CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345
ANALISTA FISCAL
com conhecimento em
ICMS, rotina fiscal e siste-
ma dominio, interessa-
dos com o perfil informa-
do enviar CV para: conta-
torecrutamento @appel.
com.br
ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307
AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993
AUXILIARADMINISTRA-
TIVO com experiência
em emissão de notas,
certificados, boletos, con-
tas, word e excel.enviar
CV : r ec r u t amen to@
appel.com.br
AUXILIAR DE LOGISTI-
CAcontrata-secomexpe-
riência (61) 99650-4607
COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia 15/11/2020.Mais in-
formações: ht tps: / /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/

6.1 NÍVEL MÉDIO

COSTUREIRIACONTRA-
TA-SE de alta costura in-
teressadas ligar para Va-
nessa Almeida Atelier
(61)98115-1166
COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551
DIGITADOR, TÉCNICO
contrata-se, de Áudio e
Vídeo, Requisitos: bom
português, conhecimen-
to em informática e em
operação de áudio e ví-
deo. Local de trabalho
Valparaíso - GO, interes-
sados enviar CV para:
rhrdkse lecao2020@
gmail.com

CONTRATA-SE
GERENTE IMOBILIÁ-
RIA c/ exper. comprova-
da, Valparaíso. CV:
imob.bela@gmail.com
IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014
MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889
MASSAGISTACONTRA-
TA-SE Com ou sem ex-
periência interessadas,
(61) 99669-4424
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424
OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

EMPRESA DE
ENGENHARIA CONTRATA
TÉCNICOCOMEXPERI-
ÊNCIA emExcel e Tabe-
la Sinapi. enviar cv:
rhbrasilia2010@yahoo.
com.br

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120
VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307
RENDA EXTRA diária!
abreai.com/nacao318
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086
MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889

ERRATA
No anúncio publicado no Jornal Correio Braziliense, em 12/11/2020, referente
ao Edital nº 101/2020 - Código: TR/PF/IICA-10870, onde se lê: “ORGANISMO
INTERNACIONAL PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA BRA/IICA/12/002
- SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO”, leia-se: “ORGANISMO
INTERNACIONAL PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA BRA/IICA/13/005 -
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO”.

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

6.1 NIVEL SUPERIOR

NÍVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
BIOMÉDICOC/ESPECI-
ALIZAÇÃO em biologia
molecular ou cursando
p/ atuar como RT p/ reali-
zaçãodecontroledequa-
lidade, controle de esto-
que e elaboração de
POPS. Conhecimento
na legislação sanitária
DF. Salário a combinar
+ beneficios. Enviar CV
para: contato@utilab.net

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r ia /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267
ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA-SE currículo
com pretensão salarial,
cotfil2013@gmail.com
GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t ra -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374
HOME CARE Processo
seletivoparamédicos,en-
fermeiros,técnicosemen-
fermagem, nutricionis-
tas, fisioterapeutas, fo-
no, terapeutas ocupacio-
nal,assistentessocial,psi-
cólogos,CV:rhbrasiliaho-
mecare@gmail.com
MÉDICO EXAMINA-
DORde trânsito, para tra-
balhar no Gama, entrar
em contato (61) 3385-
6142

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910
PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar. Tratar através
d o t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 / ( 61)-
998919282 R$135

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079
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PagueLeve&

Aproveite e anuncie mais por menos!

Assinantes do Correio têm 6% de desconto sobre o valor da promoção

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E

1. A promoção é válida para todas as seções do Classificados para pequenos anúncios (PA) de, no mínimo, duas linhas e não é cumulativa com outras negociações concedidas;
2. A venda da promoção não está condicionada à venda nos sites; 3. Só participarão da promoção os anúncios reservados até 09/12/2020; 4. Anúncios cancelados não serão

compensados, 5. A veiculação dos anúncios seguirá as regras de publicação do Classificados; 6. Assinantes do Correio Braziliense têm 6% de desconto sobre o valor da promoção.

Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.
Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

Anuncie na quinta (10/12), sábado (12/12) e domingo (13/12) e,
ganhe sexta (11/12), segunda (14/12), terça (15/12) e quarta (16/12).

(61) 3342-1000Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas
ou ligue:


